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Все, что нажито 
непосильным 
судом
Налоговая требует с бывшего 
партнера IKEA 4,45 млрд рублей

Предприниматель Констан-
тин Пономарев, добившийся от 
IKEA беспрецедентной выплаты 
25 млрд руб., не уплатил с этой 
суммы налоги и пени на 4,45 мл-
рд руб., посчитала налоговая ин-
спекция №10 по Москве. Швед-
ский ритейлер, конфликтующий 
более шести лет со своим дело-
вым партнером, настаивает, что 
тот должен бюджету и вовсе при-
мерно 11 млрд руб. Сам господин 
Пономарев действия IKEA назы-
вает юридическим троллингом.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась 

копия акта выездной проверки ин-
спекции Федеральной налоговой 
службы №10 по Москве от 20 февра-
ля 2014 года, из которой следует, что 
Константин Пономарев, выступав-
ший свидетелем в ходе уголовного 
преследования покойного аудито-
ра Hermitage Capital Сергея Магнит-
ского, не уплатил в 2010–2012 годах 
3,28 млрд руб. в виде налога на до-
ходы физлиц. Налоговики предла-
гают взыскать с бизнесмена эту сум-
му, а также пени на 1,171 млрд руб. То 
есть общая задолженность господи-
на Пономарева перед бюджетом пре-
вышает 4,45 млрд руб. Бизнесмен 
как физлицо должен уплатить на-
лог на доходы с 25 млрд руб., подсчи-
тала инспекция. Эти средства ООО 
«Системы автономного энергоснаб-
жения» (САЭ), которым руководил 
бизнесмен, получило по мировому 
соглашению, подписанному с ООО 
ИКЕА МОС — российской «дочкой» 
шведской IKEA.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, в 2006 году 

ритейлер арендовал у САЭ 112 ди-
зельных электростанций для обес-
печения электричеством гипермар-
кетов «Мега-Дыбенко» и «Мега-Пар-
нас» в Санкт-Петербурге. В 2008 году 
по окончании срока аренды «дочка» 
IKEA отказалась возвращать долги за 
использование дизелей и при этом 
продолжила пользоваться генерато-
рами в 2009–2010 годах.
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Как стало известно ”Ъ“,  правительство 
реанимировало идею создания банка 
плохих долгов: премьер Дмитрий Мед-
ведев поручил Минфину до 3 апреля 
представить предложения, в том числе 
о возможности создания такой струк-
туры на базе Внешэкономбанка (ВЭБ) 
и Российского фонда прямых инвести-
ций (РФПИ). Минфин считает это неце-
лесообразным, но ряд опрошенных ”Ъ“ 
чиновников уверенно говорит о выходе 
межведомственной дискуссии «на прин-
ципиально новый уровень». Если агент-
ство будет создано, его пилотным про-
ектом может стать реструктуризация 
долгов «Мечела» на $6,3 млрд.

О том, что правительство снова обсужда-
ет идею создания банка плохих долгов, про 
которую Минфин еще в середине февраля 
говорил в прошедшем времени, 

”
Ъ“ расска-

зал источник в Белом доме. По его словам, 
18 марта вопрос был поднят на совещании 
у Дмитрия Медведева, а 24 марта — на за-
седании правительственной комиссии по 
экономическому развитию и интеграции. 
«В протоколе совещания у премьера со-
держится поручение Минфину до 3 апре-
ля представить предложения, в том числе 
о возможности создания соответствующей 
структуры на базе ВЭБа и РФПИ»,— уточнил 
собеседник 

”
Ъ“. Два чиновника—участни-

ка совещания подтвердили эту информа-
цию, а в Минфине признали факт сущест-
вования поручения. В аппарате первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова от коммента-
риев отказались.

Создание банка плохих долгов с целью 
выкупа проблемных активов банков и дол-
гов организаций стало одним из наиболее 
обсуждаемых пунктов опубликованного 
в конце января антикризисного плана на 
2015 год. Чиновники должны были прора-
ботать проект до 30 января, но в ходе пред-
варительного обсуждения их мнения разо-
шлись. Экономический блок правительст-
ва не поддерживает идею в принципе, ут-
верждали тогда источники 

”
Ъ“, поскольку 

антикризисный план и так предусматри-
вает поддержку промышленности ВЭБом 
(для этих целей его докапитализируют на 
300 млрд руб.). Однако уже в начале марта 
министр экономики Алексей Улюкаев гово-
рил о поддержке идеи создания института, 

который решал бы проблему задолженно-
сти предприятий нефинансового сектора.

Вчера помощник министра финансов 
Светлана Никитина подтвердила 

”
Ъ“, что 

Минфин ведет работу в рамках поручения 
правительства, отметив, что позиция мини-
стерства неизменна: «создавать отдельную 
структуру нецелесообразно». Во-первых, 
проект потребует дополнительного бюджет-
ного финансирования. Во-вторых, Минфин 
по-прежнему видит риски коррупциоген-
ности, непрозрачности решений. «Эта ме-
ра нецелесообразна и с точки зрения помо-
щи банкам, поскольку поддержка этого сек-
тора осуществляется с использованием дру-
гих инструментов,— добавила госпожа Ни-
китина.— Для компаний же этот вопрос на-
до решать через совершенствование законо-
дательства о банкротстве». В начале марта за-
мминистра финансов Алексей Моисеев гово-
рил «Ведомостям», что идет работа над проек-
том создания юридической платформы, ана-
логичной Chapter 11, американского законо-
дательства о банкротстве, в США эта идея аль-
тернативна схемам выкупа «плохих долгов».

Схема готовится Минфином скорее «про 
запас», чем для немедленной реализации: 
максимальная активность обсуждения на-
блюдалась в декабре, сейчас дискуссия 
остыла, хотя поручения президента и пре-
мьера не сняты и формально вопрос не за-
крыт, говорит собеседник 

”
Ъ“ в Белом до-

ме. Но поручение свидетельствует о том, что 
межведомственная дискуссия «выходит на 
принципиально новый уровень», возража-
ет источник 

”
Ъ“ в одном из профильных ве-

домств. «Аналогичное поручение уже бы-
ло, но в тексте документа от 18 марта содер-
жится больше конкретики: там, в частности, 
указаны возможные исполнители, чего ра-
нее не было»,— отметил он. Федеральный 
чиновник, знакомый с ситуацией, менее 
категоричен: «У нас пока нет понимания си-
туации с объемом токсичных долгов в эко-
номике, отсюда нет и окончательного реше-
ния о целесообразности создания специали-
зированной структуры».

Источники 
”
Ъ“ объясняют возобновле-

ние дискуссии и попыткой решить долго-
вые проблемы крупных компаний, в пер-
вую очередь «Мечела».
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Плохим долгам ищут хозяина
Премьер просит вернуться к идее банка проблемных активов

Правительство не дает министру финансов Антону Силуанову забыть об идее банка плохих долгов   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Российский автопром просит перене-
сти перевод отрасли на двигатели стан-
дарта «Евро-5», намеченный на 1 января 
2016 года. Свою позицию производи-
тели объясняют «критической ситуаци-
ей на рынке»: модернизация двигателей 
дополнительно подстегнет рост цен на 
машины, а от каждого завода потребует 
порядка 2 млрд руб. вложений. Но есть 
противники отсрочки, в том числе, что 
неожиданно, руководство АвтоВАЗа.

Как стало известно 
”
Ъ“, в марте россий-

ские автоконцерны начали лоббировать 
инициативу отсрочки перехода на двигатель 
стандарта «Евро-5» (по действующему регла-
менту все выпускаемые на территории Тамо-
женного союза машины должны соответст-
вовать требованиям «Евро-5» с 1 января 2016 
года). Конкретные документы с формули-
ровкой и обоснованием идеи будут составле-
ны в ближайшее время, отмечают участники 
рынка, речь идет об отсрочке на год или два.

Источники 
”
Ъ“ среди производителей 

рассказывают, что инициативу уже обсужда-
ли на совещаниях в Минпромторге и «идей-

но там не возражают». В министерстве лишь 
уточнили, что вопрос переноса сроков 
вступления в силу экологических требова-
ний требует согласования с другими члена-
ми Таможенного союза. В Евразийской эко-
номической комиссии говорят, что пока по-
добных предложений не поступало.

Вопрос переноса сроков на прошлой неде-
ле на Российском автомобильном форуме под-
нимала председатель экспертного совета по 
инновационному развитию промышленно-
сти и спецтехники Госдумы РФ Альфия Когоги-
на. Вчера она пояснила 

”
Ъ“, что с точки зрения 

экологии последствия отсрочки будут мини-
мальными, поскольку разница между «Евро-4» 
и «Евро-5» «невелика», зато экономическая под-
держка производителей будет существенной. 
По словам одного из источников 

”
Ъ“, напри-

мер, КамАЗу и ГАЗу на переход на «Евро-5» по-
требуется порядка 2 млрд руб. каждому. Потре-
бители тоже должны остаться довольны, доба-
вила Альфия Когогина, ведь машины стандар-
та «Евро-5» стоят дороже на 10–15%.
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«Евро-5» пока не по карману
Автозаводы просят отложить  
введение нового стандарта

Саудовская Аравия пошла на прямое во-
енное вмешательство в конфликт в со-
седнем Йемене, половину территории 
которого взяли под контроль шиитские 
группировки — хуситы, поддерживае-
мые главным геополитическим сопер-
ником Эр-Рияда — Ираном. Источники 

”Ъ“ в правительстве Саудовской Аравии 
уверяют: наземное вторжение не пла-
нируется, ставка будет сделана на под-
держку йеменских племен. Той же так-
тики в отношении хуситов намерен, 
похоже, придерживаться и Иран. Это 
на долгие годы сделает Йемен ареной 
противостояния двух лидеров ислам-
ского мира.

Как и предполагал 
”

Ъ“ (см. номер от 
26 марта), Саудовская Аравия начала воен-
ную операцию в Йемене — она получила на-
звание «Буря решимости». К участию в ней 
Эр-Рияд привлек девять стран: Катар, Кувейт, 
Бахрейн, ОАЭ, Египет, Марокко, Судан, Иор-
данию и Пакистан. США оказывают союзни-
кам «логистическую и разведывательную 
поддержку».

Бомбардировкам союзной авиации, на-
считывающей около 190 истребителей, вчера 
подверглись позиции хуситов по всему Йеме-
ну, в том числе авиабаза, штаб, боевые само-
леты и батареи ПВО, расположенные рядом 
с международным аэропортом Саны. Другой 
важной мишенью коалиционных ВВС стали 
захваченные хуситами военные базы в юж-
ных районах Йемена, благодаря которым им 
накануне удалось захватить стратегически 
важный порт Аден. Удары были нанесены так-
же по лагерю «Ансаруллы» в порту Ходейда на 
берегу Красного моря. Контроль над ним (вме-
сте с доступом к важному для транспортиров-
ки нефти проливу Баб-эль-Мандеб) стал вто-
рым после захвата столицы важнейшим успе-
хом хуситов (см. 

”
Ъ“ от 15 октября 2014 года). 

Арабские СМИ сообщили, что силам коали-
ции удалось остановить продвижение боеви-
ков «Ансаруллы» по всем направлениям, лик-
видировать несколько ключевых фигур дви-
жения и установить контроль над воздушным 
и морским пространством Йемена.
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Неуемный Йемен
Военное вмешательство Саудовской Аравии  
его не успокоит
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«Единая Россия» вчера прове-
ла семинар-совещание с секре-
тарями политсоветов тех ре-
гиональных отделений, где в 
сентябре 2015 года пройдут вы-
боры губернаторов и законода-
тельных собраний. В совещании 
принял участие первый замести-
тель главы администрации пре-
зидента (АП) Вячеслав Володин. 
Он представил единороссам но-
вого главу управления внутрен-
ней политики (УВП) президента 
Татьяну Воронову.

По данным 
”
Ъ“, в закрытом сове-

щании приняли участие 23 секрета-
ря региональных отделений — тех, 
где в сентябре пройдут выборы гу-
бернаторов (как минимум 15 реги-
онов), и законодательных собраний 
(11) — некоторые из них совпада-
ют. Главной темой стало проведение 
праймериз, которые партия рассма-
тривает в том числе как первый аги-
тационный цикл кампании. В 2015 
году кампания обещает быть особен-
но трудной, поскольку она проходит 
на фоне кризиса, повышения цен, 
приостановки ряда производств и 
сокращения работников. Секретарь 
генсовета «Единой России» Сергей 
Неверов говорил об актуальности 
открытого типа праймериз и важ-
ности работы со сторонниками пар-
тии. Глава совета сторонников пар-
тии Ольга Баталина рассказала об 
особенностях работы со сторонни-
ками партии в выборных регионах. 
По данным 

”
Ъ“, единороссы озабоче-

ны расширением своей электораль-
ной базы и стараются привлечь к 

участию в праймериз как можно бо-
лее широкий круг активистов, вклю-
чая беспартийных, и рассчитывают 
на их удержание в орбите интересов 
партии и последующее привлече-
ние к институту своих сторонников. 
Значение этого института, как и про-
ведение открытых праймериз, воз-
растает в тех регионах, где у едино-
россов не так сильны позиции,— к 
примеру, в Новосибирской области.

В совещании принял участие пер-
вый заместитель главы АП Вячеслав 
Володин. Он напомнил о том, что 
цель партии большинства не гнать-
ся за процентами, а думать о том, что-
бы эти проценты были легитимны и 
вызывали доверие избирателей. Он 
представил нового главу УВП Татья-
ну Воронову, которую партийцы хо-
рошо знают еще по работе в партии 
(приостановила членство). Она так-
же пожелала единороссам ответст-
венной избирательной кампании, 
учитывая, что количество партий 
достаточно для обеспечения конку-
рентности.

Секретарь отделения «Единой 
России» в Республике Коми Игорь Ко-
взель рассказал 

”
Ъ“, что на совеща-

нии была поставлена задача прове-
сти выборную кампанию-2015 мак-
симально открыто и качественно, 
поскольку главное — это легитим-
ность выборов и их итогов. Секре-
тарь политсовета чувашского отде-
ления «Единой России» Николай Ма-
лов отметил, что основная суть вы-
ступлений сводилась к тому, что «не 
столько важен процент», сколько до-
верие избирателей к выборам и их 

результатам. Представители Кремля 
и руководство партии не затрагива-
ли тему кризиса. Однако региональ-
ных партийцев эта тема интересует, 
и они задавали вопросы за рамками 
официальной части.

По сведениям 
”
Ъ“, Вячеслав Воло-

дин в преддверии сентябрьских вы-
боров намерен встретиться со все-
ми партиями, которые будут участ-
вовать в сентябрьской кампании. В 
КПРФ и «Справедливой России» зая-
вили 

”
Ъ“, что встречи Вячеслава Во-

лодина накануне кампаний прохо-
дят традиционно. По словам секрета-
ря ЦК КПРФ Сергея Обухова, комму-
нисты будут ставить перед первым 
заместителем главы АП те же самые 
вопросы, что и в 2014 году: «

”
Единая 

Россия“ блокирует ключевые изме-
нения в законодательство. Мы вы-
ступаем с инициативами, в частно-
сти, по переносу единого дня голо-
сования, отмены досрочного голосо-
вания, равного доступа представите-
лей всех партий к руководящим по-
стам в избиркомах». Куратор избира-
тельных кампаний «Справедливой 
России» Александр Бурков сообщил 

”
Ъ“, что кроме традиционных во-

просов по соблюдению чистоты вы-
боров партия обсудит с господином 
Володиным кадровые вопросы — в 
частности, продвижение справорос-
сов на посты в администрациях и за-
конодательных собраниях.

Ирина Нагорных,  
Андрей Перцев;  
Дарья Шучалина,  
Сыктывкар;  
Олег Ерусланов, Чебоксары

В обстановке взаимных пожеланий
Вячеслав Володин и Татьяна Воронова  
обсудили выборы с бывшими однопартийцами

В январе 2015 года предприя-
тия реального сектора впервые 
за последние шесть лет проде-
монстрировали отрицатель-
ный чистый финансовый резуль-
тат, сообщил вчера Росстат. Хотя 
преобладающая часть компаний 
увеличивала прибыль в сравне-
нии с сопоставимым периодом, 
это не смогло компенсировать 
бурный рост убытков в обработке 
и транспортном секторе.

Согласно опубликованной вче-
ра оценке Росстата, в январе 2015 го-
да финансовый результат убыточ-
ных предприятий превысил финре-
зультат прибыльных компаний на 
152,5 млрд руб. Значение этого пока-
зателя, отражающего прибыль ком-
паний до налогообложения (без ма-
лого предпринимательства, финан-
совых и бюджетных организаций), 
опустилось до уровней декабря 2008-
го — января 2009 года. Хотя соотно-
шение прибыльных и убыточных 
компаний по сравнению с январем 
2014 года не изменилось (64% и 36% 
соответственно), общие убытки вы-
росли в 3,6 раза, а прибыль — менее 
чем вдвое, на 91%.

Наибольший чистый финансо-
вый результат в январе 2015 года за-
фиксирован в нефтегазовом секторе 
(436 млрд руб.) и в торговле (117 млрд 
руб.), что в первом случае объясняет-
ся увеличением рублевой прибыли 
на фоне ослабления национальной 
валюты, во втором — новогодними 
праздниками. Самые заметные чи-
стые убытки понесли обрабатыва-
ющие предприятия (506 млрд руб.), 
а также транспорт и связь (141 млрд 
руб.). «Частично столь заметное уве-
личение убытков в обработке можно 
объяснить девальвацией рубля и со-

ответствующей переоценкой валют-
ных обязательств компаний. Что 
случилось с транспортом и связью, 
не очень понятно. Можно было ожи-
дать, что экспортные доходы пере-
кроют убытки, но этого, увы, не слу-
чилось»,— говорит Владимир Саль-
ников из ЦМАКП, отмечая, что один 
месяц непоказателен и нужно ждать 
данных в целом за первый квартал.

Если судить по динамике капи-
тальных инвестиций уже в феврале 
2015 года, прибыль в экономике про-
должила сжиматься — на нее при-
ходится практически половина всех 
капвложений в РФ (см. график). Ре-
зультаты опережающих индикаторов 
состояния промышленности, зафик-
сированные Росстатом и ИЭП имени 
Егора Гайдара в марте 2015 года, так-
же указывают на продолжающееся 
снижение инвестиционных планов 
компаний. Таким образом, компа-
нии, как и государство, фактически 
лишены ресурсов для дополнитель-
ных инвестиций в требуемое прави-
тельством импортозамещение. Заме-
тим, что опросы ИЭП свидетельству-
ют о том, что руководители 62% пред-
приятий говорят о невозможности 
перейти на российские аналоги ис-
пользуемого импортного оборудо-
вания и сырья ввиду их фактическо-
го отсутствия. Еще 35% респондентов 
высказывают претензии к качеству 
таких аналогов. «Планы импортоза-
мещения пока остаются деклараци-
ями, а их практическая реализация 
столкнется с жесткими ограничения-
ми»,— заключают авторы исследова-
ния, опубликованного в мартовском 
экономическом мониторинге ИЭП, 
РАНХиГС и Всероссийской академии 
внешней торговли Минэкономики.

Алексей Шаповалов

Минус стал реальным
Убытки российских компаний  
превысили их прибыль

План мероприятий по сокраще-
нию выбросов парниковых га-
зов на 25% к 2020 году от уровня 
1990 года будет скорректиро-
ван правительством: по данным 

”Ъ“, отменены программы гос-
субсидий на снижение выбро-
сов, дальнейшие меры стиму-
лирования сокращения эмиссий 
предполагается реализовывать 
без бюджетных средств.

”
Ъ“ стали известны подробности 

коррекции по поручению вице-пре-
мьера Александра Хлопонина про-
граммы повышения энергоэффек-
тивности экономики. Часть средств 
по ней, напомним, планировалось 
направить на финансирование мер 
по снижению выбросов парниковых 
газов. Как прокомментировал в ин-
тервью 

”
Ъ“ начальник отдела энерго-

эффективности и экологии Минэко-
номики Владимир Максимов, по-
правки к плану разосланы в ведом-
ства, в течение месяца они будут вне-
сены в правительство.

В результате поправок из плана 
(новая версия которого также есть 
у 

”
Ъ“) полностью исключен пункт, 

предполагающий создание проект-
ной системы сокращения выбро-
сов на средства госсубсидий. Вместо 
него в документе появится пункт, 
предполагающий разработку к маю 
2015 года «эффективных механиз-
мов стимулирования реализации 
инвестиционных проектов сокра-
щения выбросов», не требующих 
финансовой господдержки. Как ком-
ментирует глава рабочей группы по 
климату экологического комитета 
РСПП Михаил Юлкин, до настояще-
го времени субсидии, выделяемые 

на основе конкурсного отбора про-
ектов, рассматривались в качестве 
единственного возможного инстру-
мента поддержки.

Владимир Максимов рассматри-
вает возможность запуска механиз-
ма «быстрого проектного финанси-
рования — без залогов и гарантий 
— для проектов в области энерго-
эффективности и снижения выбро-
сов парниковых газов» со стороны 
ряда банков (например, Сбербан-
ка). Ответственный секретарь рабо-
чей группы Минэкономики и «Дело-
вой России» в области создания си-
стемы углеродного регулирования 
Антон Галенович в числе безденеж-
ных мер стимулирования снижения 
выбросов предлагает создание ин-
ститутов и первичных инструмен-
тов углеродного рынка. Однако для 
их появления необходимо введение 
мониторинга, учета, верификации 
выбросов и их последующего кво-
тирования — пока же новая версия 
плана откладывает сроки введения 
углеродной отчетности на полгода (с 
марта на ноябрь 2015 года), а разра-
ботку показателей сокращения объ-
емов выбросов по секторам эконо-
мики — на год (на октябрь 2016 го-
да). «Не вижу необходимости в этом 
переносе, нагрузка на предприятия 
была не слишком страшной, в теку-
щих российских условиях бизнес от-
ягощают совсем другие факторы»,— 
считает Михаил Юлкин.

Одновременно с переносом сро-
ков введения учета и отчетности для 
предприятий обновленная версия 
плана отменяет разработку госпро-
грамм поддержки проектной дея-
тельности по сокращению выбро-

сов в субъектах РФ, предлагая вместо 
этого разработать показатели учета и 
сокращения выбросов, которые ста-
нут частью нормативов оценки эф-
фективности деятельности регио-
нальных властей. «Это также выгля-
дит довольно странно — в условиях 
крайней задолженности регионов 
нагрузка на введение системы учета 
и сокращения выбросов переносит-
ся на региональные бюджеты»,— 
недоумевает Михаил Юлкин. Впро-
чем, ряд других экспертов, в том чи-
сле Антон Галенович, как раз видят 
в усилении роли регионов положи-
тельный фактор — по их мнению, 
регионы смогут как приступить к 
учету выбросов парниковых газов, 
так и задуматься о возможностях их 
компенсации целенаправленными 
зачетными сокращениями, что ста-
нет подготовкой для будущей систе-
мы углеродного регулирования.

На прошлой неделе директор Цен-
тра по эффективному использова-
нию энергии Игорь Башмаков, вы-
ступая на конференции в ВШЭ, об-
народовал новые прогнозы роста 
выбросов парниковых газов в РФ в 
текущих экономических условиях. 
По словам эксперта, наиболее веро-
ятным является рост эмиссий до 2% 
в год на период с 2013 по 2030 год. 
«Цель минус 25% к 2020 году от уров-
ня 1990 года мы, безусловно, выпол-
ним»,— комментирует руководитель 
программы «Климат и энергетика» 
«WWF Россия» Алексей Кокорин, од-
нако, по его словам, план действий 
по снижению выбросов изначально 
был намного «шире и амбициознее» 
самой климатической цели.

Ангелина Давыдова

С опорой на климатические силы
Правительство попытается сократить парниковые выбросы без денег

Западные спецслужбы 
уже планируют акции,  
которые могут дестабили-
зировать ситуацию в Рос-
сии во время предстоящих 
парламентских (2016 год) 
и президентских (2018 
год) выборов. Об этом 
президент Владимир Пу-
тин сообщил вчера членам 
коллегии ФСБ, напомнив 
им, что «любое наруше-
ние необходимо пресе-
кать». Эксперты полагают, 
что тема «внешнего врага» 
может стать главной в оче-
редном цикле федераль-
ных выборов.

Не прекращаются «по-
пытки западных спецслужб 
использовать в своих целях 
общественные, неправи-
тельственные организации 
и политизированные объе-
динения», заявил Владимир 
Путин, выступая на ежегод-
ном заседании коллегии 
ФСБ. В связи с этим одна из 
поставленных им задач ка-
салась гражданского секто-
ра и оппозиции. По мнению 
господина Путина, цель за-
падных спецслужб — «дис-
кредитация власти и деста-
билизация внутренней си-
туации в России». «Уже пла-
нируются акции на пери-
од предстоящих избира-
тельных кампаний 2016–
2018 годов»,— сказал прези-
дент. Он заявил о важности 
и «дальше обращать внима-
ние на наличие иностран-
ных источников финанси-
рования неправительст-
венных организаций, а лю-
бое нарушение необходимо 
пресекать». При этом Влади-
мир Путин заявил о готовно-
сти «к диалогу с оппозици-
ей» и «партнерским отноше-
ниям с гражданским обще-
ством». Но прислушиваться 
господин Путин считает воз-
можным лишь «к тем, кто со-
держательно критикует те 
или иные действия или без-
действие власти». «Бессмы-
сленно вступать в дискус-
сию с теми, кто работает по 
заказу извне, в интересах не 

своей, а чужой страны или 
чужих стран»,— уверен он.

Сказанное президентом 
касалось гражданского об-
щества, поскольку по рос-
сийским законам только 
НКО вправе заниматься по-
литической деятельностью, 
имея зарубежное финанси-
рование. Такие НКО с 2012 
года обязаны объявлять се-
бя иностранными агентами. 
Для партий иностранное фи-
нансирование запрещено. 
Однако на выступление гла-
вы государства отреагирова-
ли и партийцы.

«Понятно, что власть, нау-
ченная украинским опытом, 
уже начала подготовку к вы-
борам»,— заявил 

”
Ъ“ депутат 

Госдумы, секретарь ЦК КПРФ 

Сергей Обухов. Его настора-
живает, что президент про-
изнес «оценочные и не точ-
но определенные» фразы: «со-
держательная критика», «за-
каз извне». А поскольку «за-
дача поставлена перед пред-
ставителями спецслужбы, то 
у любого оппозиционера воз-
никают тревожные вопросы». 
«Прозвучала фактически уг-
роза для всех, кто пока еще не-
зависим от власти»,— заявил 

”
Ъ“ лидер партии «Яблоко» 

Сергей Митрохин. В действи-
тельности «ничего страшного 
в этих НКО нет», считает он, 
хотя бы потому, что в стране 
около 600 тыс. НКО, а в спи-
ске иностранных агентов Ми-
нюста всего 41 организация.

«Искать подтекст в словах 
президента не надо,— зая-
вил 

”
Ъ“ первый зампред дум-

ской фракции 
”
Справедли-

вой России“ Михаил Емелья-
нов.— В России действитель-
но есть организации, зани-
мающиеся дестабилизаци-
ей ситуации в стране, и ФСБ 

должна бороться с ними». Он 
сомневается, что слова пре-
зидента определят повестку 
избирательных кампаний 
2016–2018 годов: «Это не по-
может партии власти моби-
лизовать электорат».

Президент «всего лишь 
поставил задачу перед спец-
службой, которая отвечает 
за конституционный поря-
док в стране», заявил 

”
Ъ“ по-

литтехнолог, возглавляю-
щий Демпартию России Анд-
рей Богданов, который счита-
ет установку главы государст-
ва «правильной», чтобы избе-
жать украинского варианта. 
Его не удивило, что спецслуж-
бе рекомендован усиленный 
контроль финансирования 
НКО: «Есть несколько спосо-
бов, как партия ради повы-
шения своего рейтинга мо-
жет 

”
присоседиться“ к какой-

нибудь НКО, которая устраи-
вает акции протеста, имея за-
рубежное финансирование».

«Слова Владимира Пути-
на — сигнал, что проводи-

мая с 2012 года политика — 
поиск 

”
пятой колонны“ сре-

ди НКО — будет продолжать-
ся»,— заявил 

”
Ъ“ политтехно-

лог Игорь Минтусов. Полито-
лог Евгений Минченко счи-
тает, что «тема внешнего вра-
га неизбежно будет использо-
ваться в риторике власти» не 
в избирательный период, а в 
повседневной практике, по-
скольку «экономическая си-
туация в России не внушает 
оптимизма». В этих условиях 
такие акценты помогут влас-
ти сохранить рейтинг. При 
этом он отметил, что с антиза-
падной риторикой важно «не 
переборщить, иначе вырабо-
тается иммунитет и она ста-
нет темой для насмешек, как 
в позднем СССР». Оснований 
для очередной правки вы-
борных законов или законо-
дательства об НКО партийцы 
и политологи не видят, пола-
гая, что действующие нормы 
уже и так достаточно жесткие.

Виктор Хамраев,  
Софья Самохина

Президент поставил ФСБ предвыборную задачу
Оппозиции советуют критиковать власть без зарубежной помощи

Владимир Путин и ра-
ботники ФСБ знают, 
какими могут быть 
источники дискреди-
тации власти и деста-
билизации России   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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новости

Как стало известно ”Ъ“, Бас-
манный суд Москвы арестовал 
52-летнего Умара Заробекова, 
гендиректора ООО «Рабикон К», 
предоставлявшего услуги пере-
водчиков всем столичным судам. 
Это произошло в рамках рассле-
дования уголовного дела по фак-
ту крупных хищений бюджетных 
средств, выделенных в 2014 году 
управлением судебного депар-
тамента Москвы на оплату услуг 
переводчиков. Начальник само-
го управления Вячеслав Липезин 
был отправлен в отставку.

Основанием для возбуждения уго-
ловного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном разме-
ре) стало обращение в СКР председа-
теля Мосгорсуда Ольги Егоровой. В 
феврале на заседании Совета судей 
Москвы с отчетом выступил началь-
ник столичного управления судеб-
ного департамента Вячеслав Липе-
зин. Помимо прочего, он упомянул 
о том, что в 2014 году его ведомство 
выделило мировым и районным су-
дам Москвы на оплату услуг участво-
вавших в процессах переводчиков 
более 322 млн руб. Эти цифры повер-
гли участников заседания в шок. Осо-
бенно на фоне ставок переводчиков в 
столичных судах, которые в среднем 
за час работы получают всего 165 руб.

«Из этих денег нам достает-
ся 45 руб. за устный перевод или 
75 руб. за письменный, остальное за-
бирал себе посредник — нанимав-
шее нас бюро переводов ООО 

”
Раби-

кон К“»,— рассказала 
”
Ъ“ переводчи-

ца с таджикского и узбекского язы-
ков Мавзуна Нурмухамедова.

Усомнившись в правдоподобно-
сти обнародованных цифр, Совет 
судей провел проверку, в ходе кото-
рой выяснилось, что в мировых и 
районных судах на услуги перевод-
чиков в прошлом году было потра-
чено немногим более 7,3 млн руб. 
(Мосгорсуду деньги на оплату ра-
боты переводчиков выделяются на-
прямую судебным департаментом 
при Верховном суде РФ).

Отметим, что услуги переводчи-
ков оплачиваются на основании по-
становления судьи, который привле-
кает их к процессу. В постановлении 
указывается, какой именно перевод, 
устный или письменный, осуществ-
лял лингвист, сколько часов он рабо-
тал и какая сумма подлежит оплате. 
Затем постановления направлялись 
в «Рабикон К», который, в свою оче-
редь, передавал их в управление су-
дебного департамента. На основании 
постановлений «Рабикону К» произ-
водилась оплата, часть которой он 
переводил на счета переводчикам.

Как показала ревизия, во время 
документооборота неустановлен-
ные следствием лица вносили в по-

становления судов изменения, кото-
рые позволяли в итоге получать сум-
мы в несколько раз превышающие 
те, что выписывались судами. При 
этом фальсификацию в документа-
ции особенно никто скрывать и не 
пытался. Например, постановление 
о привлечении переводчика выно-
силось судьей Пресненского райсу-
да, а удостоверялось печатью Нага-
тинского. На хранящихся в управле-
нии судебного департамента поста-
новлениях обнаружили признаки 
подделок гербовых печатей, удосто-
веряющих оплату труда переводчи-
ков. В части постановлений были ис-
правлены количество часов устного 
перевода и количество листов пись-
менного, а также суммы положен-
ных переводчикам гонораров.

Подтвердили обман и опрошен-
ные судьи. В отношении одной из 
них квалификационная коллегия су-
дей Москвы даже планировала рас-
сматривать вопрос о привлечении к 
дисциплинарной ответственности. 
В итоге выяснилось, что не она, а не-
установленные лица сфальсифици-
ровали ее подписи, гербовую печать 
и вынесли от ее имени несколько по-
становлений об оплате услуг пере-
водчиков на 1,5 млн руб. по уголов-
ным делам, при рассмотрении кото-
рых они участие не принимали.

Изложенные факты были подтвер-
ждены еще одной проверкой, кото-
рую провели сотрудники УФСБ по 
Москве и Московской области. Чеки-
сты выявили в деятельности управ-
ления еще и факты неэффективного 
расходования бюджетных средств в 
сфере коммунального хозяйства, ре-
монта и эксплуатации зданий судов, 
а также материально-технического и 
информационного обеспечения су-
дов на сумму более 1 млрд руб.

Стоит отметить, что сами пере-
водчики во всей этой истории не 
пострадали. На протяжении всего 
прошлого года оплату за свои услу-
ги они получили в полном объеме. 
Проблемы с гонорарами у них воз-
никли только в этом году. Как рас-
сказала 

”
Ъ“ госпожа Нурмухамедо-

ва, привлекавшее их для работы в 
судах ООО «Рабикон К» задолжало 
им за январь, февраль и март 2015 
года. «Я, как и многие мои колле-
ги, сотрудничаю с этим бюро пере-
водов уже много лет, и никогда ни-
каких проблем не было,— говорит 
Мавзуна Нурмухамедова.— Более 
того, как утверждало руководство 

”
Рабикона“, судебный департамент 

не перечислял им деньги за нашу ра-
боту с апреля по декабрь 2014 года, 
и они платили переводчикам якобы 
из своего кармана. Вот и в феврале 
2015 года в бюро переводов заявля-
ли, что выбивают наши деньги. На 
прошлой неделе менеджер из 

”
Ра-

бикона“ упросила поработать меня 
в Чертановском суде. Когда заплатят 
и заплатят ли вообще, я не знаю. По-
следние несколько дней на телефон-
ные звонки в их офисе никто не от-
вечает, выключены и мобильные те-
лефоны руководителей».

Последнее, по данным 
”
Ъ“, объяс-

нялось тем, что в минувший вторник 
сотрудники ГСУ СКР провели обы-
ски в офисе ООО «Рабикон К» и задер-
жали его гендиректора Умара Заро-
бекова. На следующий день Басман-
ный райсуд удовлетворил ходатайст-
во следователя о его аресте на два ме-
сяца. Адвокат Савле Гоголадзе, защи-
щающий Умара Заробекова, от ком-
ментариев воздержался, сославшись 
на данную следствию подписку о не-
разглашении материалов дела.

Сейчас 250 переводчиков, ко-
торые сотрудничали с ООО «Раби-
кон К», работают со столичными су-
дами напрямую, тем более что по-
требность в их услугах очень вели-
ка. Наиболее востребованными в 
столичных судах продолжают оста-
ваться переводчики с языков стран 
СНГ. Как говорят лингвисты, суды 
и раньше сами могли выходить на 
них напрямую, однако никогда это-
го не делали. Как предполагают са-
ми переводчики, очевидно, судьям 
было куда удобнее направлять заяв-
ки в тот же «Рабикон».

В свою очередь, источник в мос-
ковском управлении судебного де-
партамента сообщил 

”
Ъ“, что инфор-

мация о многомиллионных хище-
ниях может быть сильно преувели-
чена. Во всяком случае, 300 млн руб. 
вполне могли быть потрачены на пе-
реводчиков, так как столичные су-
ды за год рассмотрели 35 тыс. уго-
ловных дел, по которым проходили 
иностранцы. Тем не менее руководи-
тель управления Вячеслав Липезин 
подал заявление об отставке, кото-
рое было удовлетворено.

«По результатам внутренней 
проверки нами была дана жесткая 
оценка работы судебного управле-
ния по Москве,— сообщил 

”
Ъ“ ген-

директор судебного департамента 
при Верховном суде Александр Гу-
сев.— Кроме того, в целях усиления 
контроля за расходованием бюд-
жетных средств подготовлен зако-
нопроект, в соответствии с которым 
суды будут направлять постановле-
ния на оплату услуг переводчиков, 
адвокатов и экспертов не в посред-
нические структуры, а в подразде-
ления судебного департамента, что 
позволит избежать возможные хи-
щения и злоупотребления». А уже 
сейчас контролировать средства, 
выделяемые на оплату переводчи-
ков, должны председатели судов.

Олег Рубникович,  
Николай Сергеев

Переводы судебных 
процессов сверяют  
с бюджетом
Следствие разбирается с крупными хищениями в Москве

МВД и ФСБ совместно раскры-
ли преступное сообщество, на 
протяжении нескольких лет за-
нимавшееся незаконным об-
наличиванием огромных сумм. 
Предполагаемые махинаторы, 
будучи совладельцами крупней-
шей фирмы по приему денег от 
населения на оплату услуг ЖКХ, 
воспользовались ее возможно-
стями: получаемые от граждан 
деньги они сразу не зачисляли 
на счета в банках, а использова-
ли для обналичивания средств 
заинтересованных в серых схе-
мах бизнесменов. В ответ пред-
приниматели перечисляли 
соответствующие суммы по без-
наличном расчету на счета об-
нальщиков, а те направляли их 
поставщикам услуг ЖКХ для рас-
чета. По самым скромным под-
счетам, за пару лет через по-
дозреваемых было незаконно 
обналичено около 4 млрд руб.

Как сообщили 
”

Ъ“ в главном 
управлении экономической без-
опасности и противодействия кор-
рупции (ГУЭБиПК) МВД, операция 
проводилась «в рамках реализации 
полученных оперативных матери-
алов» совместно с УФСБ по Липец-
кой области, а также липецким и во-
ронежским полицейскими главка-
ми. Всего в общей сложности 24 мар-
та сыщики задержали 13 подозрева-
емых и провели более 50 обысков. 
«Мероприятия проводились как в 
регионах, так и в Москве — в жили-
щах фигурантов дела, офисах и дру-
гих помещениях»,— пояснили в эко-
номическом подразделении МВД.

По словам источников 
”
Ъ“, неко-

торое время назад оперативники уз-
нали о новой схеме, которая уже на 
протяжении нескольких лет актив-
но используется коммерсантами для 
незаконной обналички крупных 

сумм денег. По данным сыщиков, 
преступный бизнес организовали 
два брата — жители Липецкой обла-
сти Павел и Руслан Гончары, один из 
которых ранее уже был судим. Для 
этого они использовали несколько 
коммерческих фирм, основной яв-
лялось ООО «Городская касса», совла-
дельцами и фактическими руково-
дителями которой были братья. Сы-
щики отмечают, что это было вполне 
легальное предприятие, которое по 
официальным договорам с местны-
ми властями занималось приемом 
от населения денег по квитанциям 
по оплате услуг ЖКХ. У этого пред-
приятия имелось несколько цент-
ральных офисов — два в Липецке, 
по одному в Воронеже и Москве, а 
также множество небольших отделе-
ний по приему денег в райцентрах и 
небольших городках.

Схема была довольно простой. 
Полученные от граждан деньги не 
зачислялись сразу, как полагается 
по закону, на спецсчета в уполномо-
ченных банках. Напротив, они нака-
пливались и предоставлялись в ка-
честве наличности заинтересован-
ным коммерсантам. В ответ бизнес-
мены переводили махинаторам со-
ответствующие суммы по безналич-
ному расчету, а те использовали их 
для окончательных расчетов с по-
ставщиками услуг ЖКХ.

«Среди задержанных — организа-
торы, руководители филиалов, бух-
галтеры и инкассаторы»,— поясни-
ли участники спецоперации. По их 
словам, все задержанные отлично 
понимали, что участвуют в афере.

Во время обысков только в од-
ном филиале было найдено 80 млн 
руб. наличными, а всего денег в раз-
ной валюте изъяли более чем на 
140 млн руб. По предварительным 
подсчетам правоохранителей, толь-
ко за два года через «Городскую кас-

су» аферисты «прокачали» не менее 
3,9 млрд руб. Вознаграждение за об-
наличку в зависимости от суммы и 
договоренностей с организаторами 
подпольного бизнеса составляло от 
2,5% до 6%. Сами махинаторы, как 
полагают сыщики, заработали по-
рядка 100 млн руб. Интересно, что, 
согласно открытым официальным 
данным, в 2013 году была заявлена 
выручка ООО 35,8 млн руб., а чистая 
прибыль — всего 5 млн руб.

Следственное управление ГУ МВД 
по Воронежской области уже возбу-
дило уголовное дело по ст. 210 (орга-
низация и участие в преступном со-
обществе) и ст. 172 (незаконная бан-
ковская деятельность) УК РФ. Впро-
чем, отмечают в ГУЭБиПК, этим спи-
сок обвинений может не ограничить-
ся — во время обысков были обнару-
жены и отправлены на экспертизу ве-
щества, которые предварительно бы-
ли идентифицированы как гашиш и 
марихуана. Нашелся и пистолет ТТ.

Вчера до позднего вечера решал-
ся вопрос об избрании меры пресе-
чения задержанным. По данным 

”
Ъ“, 

следователи были намерены про-
сить об аресте шестерых фигуран-
тов, о домашнем аресте еще троих, с 
четверых планировалось взять под-
писки о невыезде.

В ГУЭБиПК 
”
Ъ“ отметили, что по-

сле ряда успешных операций поли-
ции, а также вследствие усилившего-
ся контроля со стороны Центробан-
ка и Росфинмониторинга многие об-
нальщики ушли из Москвы и обла-
сти в другие регионы. Сама же схе-
ма, использованная братьями Гонча-
рами, по словам сыщиков, не явля-
ется принципиально новой — ранее 
аферисты прибегали к схожим. Но-
винка же заключается в том, что в се-
рых схемах использовались комму-
нальные платежи.

Владимир Баринов

Коммунальные платежи  
уходили на обналичку
Силовики вскрыли многомиллиардные махинации

Как стало известно ”Ъ“, город-
ская прокуратура Санкт-Петер-
бурга заключила с экс-депутатом 
Госдумы от ЛДПР, авторитетным 
бизнесменом Михаилом Глущен-
ко, проходящим обвиняемым по 
уголовному делу об убийстве де-
путата Госдумы Галины Старо-
войтовой, досудебное согла-
шение о сотрудничестве. По его 
условиям Михаил Глущенко при-
знает себя виновным и дает пока-
зания против авторитетного биз-
несмена Владимира Барсукова 
(Кумарина), которого СКР счи-
тает лидером тамбовского пре-
ступного сообщества, о его при-
частности к убийству госпожи 
Старовойтовой.

По информации 
”
Ъ“, 26 марта 

около 16:30 заместитель прокурора 
Санкт-Петербурга Александр Чубы-
кин в своем кабинете подписал досу-
дебное соглашение о сотрудничест-
ве с Михаилом Глущенко, которому 
предъявлено обвинение в пособни-
честве убийству парламентария. Де-
путат и ее помощник Руслан Линьков 
были расстреляны, как неоднократ-
но сообщал 

”
Ъ“, 20 ноября 1998 года 

в подъезде дома Галины Старовойто-
вой на набережной канала Грибое-
дова. Она скончалась на месте от по-
лученных ранений, а ее помощник, 
которому оперативно оказали меди-
цинскую помощь, выжил. За это пре-
ступление были осуждены несколько 
человек: в частности, один из органи-
заторов, прапорщик ГРУ Юрий Кол-
чин, получил 20 лет колонии, а непо-
средственный исполнитель убийства 
Виталий Акишин — 23,5 года.

Имя Михаила Глущенко, как под-
считала Ольга Старовойтова, сестра 
депутата, упоминалось на процессе 
Колчина—Акишина около 100 раз, 
но обвинение ему было предъявле-
но лишь в 2014 году, когда следст-
венная служба УФСБ Петербурга и 
Ленобласти собрала достаточно до-
казательств.

По версии следствия, не позднее 
июня 1998 года Михаил Глущенко, ко-
торого правоохранители причисля-
ют к членам тамбовского ОПС, всту-
пил в сговор с неустановленным ли-
цом на устранение Галины Старовой-
товой, целью которого было прекра-
щение ее государственной и поли-
тической деятельности. Михаил Глу-
щенко предложил заняться исполне-
нием этого преступления своему зна-
комому Юрию Колчину. Затем, как 
следует из материалов дела, Миха-
ил Глущенко, Юрий Колчин и неуста-
новленное лицо создали организо-
ванную преступную группу. Михаил 
Глущенко, по версии следствия, лич-
но контролировал ход подготовки к 
убийству госпожи Старовойтовой.

Подследственный Глущенко пред-
ложил чекистам заключить с ним до-
судебное соглашение, пообещав при-
знать себя виновным и назвать того, 
кто дал ему указание организовать 
устранение политика. Впрочем, след-
ствие изначально отнеслось скепти-
чески к этому предложению: ранее 
Михаил Глущенко уже называл пред-
полагаемых заказчиков убийства 
парламентария — в частности, упо-
минал петербургского бизнесмена 
Вячеслава Шевченко, организацию 
убийства которого инкриминируют 
самому Михаилу Глущенко. На этот 
раз экс-депутат заявил, что распоря-
жение об убийстве Галины Старовой-
товой ему отдал Владимир Барсуков 
(Кумарин), который осужден на дли-
тельное лишение свободы за рейдер-
ство и вымогательство. Правоохрани-
тели считают его лидером тамбовско-
го ОПС, за членами которого числит-
ся более десяти рейдерских захватов 
городских предприятий.

Осенью прошлого года была про-
ведена психолого-физиологическая 
экспертиза Михаила Глущенко. Пе-
ред экспертом поставили ряд вопро-
сов. Так, следствие хотело знать, со-
держится ли в памяти обвиняемого 
информация о лице, отдавшем ука-
зания обвиняемому организовать 
устранение Галины Старовойтовой, 
о передаче им указания Юрию Кол-
чину и т. д. На данный момент, как 
заявил 

”
Ъ“ адвокат Михаила Глущен-

ко Александр Афанасьев, результаты 
экспертизы еще не получены. Тем не 
менее, по неофициальным данным, 
она якобы подтвердила правдивость 

показаний авторитетного бизнесме-
на. Результатов экспертизы ждали 
из-за того, что после их получения 
мог быть решен вопрос о заключе-
нии либо отказе в заключении досу-
дебного соглашения.

Однако правоохранители реши-
ли все-таки оформить сделку с Ми-
хаилом Глущенко. По ее условиям 
обвиняемый обязан развернуто рас-
сказать, как и от кого он получил ука-
зание на убийство Галины Старовой-
товой, дать показания в отношении 
лица, от которого получил заказ, под-
робно расписать следствию мотивы 
убийства. «У следствия более чем до-
статочно оснований для заключения 
досудебного соглашения с Михаи-
лом Ивановичем (Глущенко.— 

”
Ъ“) 

даже без учета психолого-физиоло-
гической экспертизы. Оно будет спо-
собствовать более полному и всесто-
роннему расследованию всех обстоя-
тельств данного уголовного дела»,— 
заявил 

”
Ъ“ господин Афанасьев. От-

метим, что беседу с Владимиром Бар-
суковым следователь, ведущий дело 
об убийстве Галины Старовойтовой, 
провел еще осенью.

Адвокат Владимира Барсукова 
Сергей Афанасьев назвал досудеб-
ное соглашение с Михаилом Глу-
щенко «шагом предсказуемым и да-
же ожидаемым». «В последнее время 
ситуация развивалась так, что сле-
довало ожидать подобного. Одна-
ко мне ничего не известно о доказа-
тельствах причастности моего под-
защитного к этому преступлению, 
кроме голословных заявлений Ми-
хаила Глущенко»,— сообщил 

”
Ъ“ го-

сподин Афанасьев.
Руслан Линьков заявил 

”
Ъ“, что 

не может никак прокомментировать 
новые обстоятельства дела, посколь-
ку еще незнаком с его материалами.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Бывший депутат Госдумы включил 
в сделку авторитетного бизнесмена
Михаил Глущенко дал показания на Владимира Барсукова

Как стало известно ”Ъ“, призна-
тельные показания, данные Зау-
ром Дадаевым, предполагаемым 
исполнителем убийства оппози-
ционера Бориса Немцова, не под-
тверждаются непосредственным 
свидетелем происшедшего. Во 
всяком случае, киллер не подо-
шел под его описание, к тому же 
использовал машину другой мар-
ки. При этом очевидец обратили 
внимание на двух подозритель-
ных женщин, которые спешно  
покинули место происшествия.

По данным близкого к следст-
вию источника 

”
Ъ“, сопровождав-

шая Бориса Немцова украинская 
модель Анна Дурицкая была не 
единственным свидетелем убийст-
ва политика. Чуть сзади пары в мо-
мент нападения на Большом Мо-
скворецком мосту, как выяснилось, 
шел 27-летний менеджер одной из 
фирм Евгений (его фамилия не на-
зывается следствием).

На голове Евгения были надеты 
наушники, в которых грохотал тяже-
лый рок, а смотрел он в основном на 
экран смартфона, переключая ком-
позиции. Поэтому выстрелы он не 
слышал и сам момент нападения 
не видел. Взглянув в очередной раз 
на дорогу, молодой человек обнару-
жил вместо идущей впереди одино-
кой пары на тротуаре целую груп-
пу людей. При этом мужчина (а это 
был Борис Немцов), шедший ранее 
со своей спутницей, лежал на троту-
аре возле перил моста. Его девушка 
(Анна Дурицкая) стояла возле упав-
шего, а еще один мужчина (предпо-
лагаемый киллер) прыгал в этот мо-

мент через бордюр, разделяющий 
тротуар и проезжую часть моста.

Убегавшего Евгений видел со спи-
ны. По его данным, это был мужчина 
среднего роста, худощавого телосло-
жения и с темными, возможно вол-
нистыми, волосами средней — около 
4 см — длины. Молодой человек отме-
тил, что убегавший, несмотря на хо-
лод и ветер, был без куртки. На муж-
чине были синие джинсы, которые 
показались свидетелю слишком боль-
шого для владельца размера, и такая 
же «мешковатая», по его словам, тем-
ная толстовка с капюшоном. Все это 
описание не соответствовало внеш-
ности обвиненного затем в убийстве 
Дадаева — крупного мужчины, имею-
щего спортивное телосложение.

Убегавший, как сообщил Евге-
ний, сел на заднее сиденье машины 
отечественного производства, похо-
жей на «Приору», белого цвета, хо-
тя следствие потом установило, что 
киллеры скрылись на ZAZ Sens.

При этом свидетель заметил на 
месте происшествия еще одну по-
казавшуюся ему довольно странной 
пару. Возле лежащего мужчины ка-
ким-то образом появились девуш-
ка и женщина средних лет в черной 
шубе. Перекинувшись нескольки-
ми фразами со спутницей упавшего, 
обе дамы свернули с тротуара на ве-
дущую к набережной Москвы-реки 
лестницу и быстро спустились вниз.

Наконец, еще одним новым для 
Евгения объектом стала снегоубо-
рочная машина, остановившаяся 
чуть впереди от небольшого участ-
ка тротуара, на котором происходи-
ли события. Спутница лежавшего 

человека, по словам свидетеля, бега-
ла между своим приятелем и снегоу-
борщиком с мобильным телефоном 
в руке. Однако разговор с водителем, 
видимо, вышел у нее совсем корот-
ким — остановившись буквально на 
несколько секунд и приоткрыв ок-
но, тот поехал дальше. 

Когда Евгений наклонился к муж-
чине, тот лежал на боку лицом к пери-
лам. Упавший, как утверждает свиде-
тель, был живой — во всяком случае, 
он «издавал какие-то хрипы или сто-
ны». Евгений попытался поднять его, 
однако, увидев возле лица «неболь-
шое количество рвоты», решил, что 
мужчина просто пьян, и стал спра-
шивать, что случилось у его девушки.

Та, по словам Евгения, выглядела 
огорченной и напуганной, плакала, 
постоянно повторяя: «Что с ним?», 
«Что с ним?» и «Только не оставляй-
те меня здесь одну». Наконец, девуш-
ка сообщила Евгению, что в ее спут-
ника стреляли. Тогда молодой чело-
век подошел к мужчине во второй 
раз, однако ему оставалось лишь убе-
диться в том, что человек умер. «На 
одежде упавшего со стороны спи-
ны я обнаружил небольшие отвер-
стия от пуль,— рассказал Евгений.— 
Поднял его голову, надеясь как-то по-
мочь, но увидел, что взгляд мужчи-
ны уже застекленел».

Нестыковки в показаниях при-
знавшего свою вину Заура Дадаева и 
свидетеля Евгения адвокаты плани-
руют использовать как доказатель-
ство его непричастности к убийству. 
Защита полагает, что обвиняемый 
мог оговорить себя.

Сергей Машкин

Свидетель не узнал убийцу  
Бориса Немцова
Увидеть подробности ему помешал тяжелый рок

Бывший депутат Госдумы  
Михаил Глущенко решил  
сотрудничать со следствием  
по делу об убийстве  
Галины Старовойтовой  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Вчера в Совете федерации сена-
торы обсудили проблемы госу-
дарственной итоговой аттеста-
ции (ГИА) — экзаменов, которые 
с 2014 года обязаны сдавать все 
девятиклассники. Несмотря на то 
что почти 40 тыс. школьников по 
итогам прошедшей ГИА остались 
без аттестата и не смогли перей-
ти в десятый класс, Минобрнауки 
собирается ужесточать процеду-
ру сдачи экзамена. Это решение 
беспокоит парламентариев: они 
опасаются, что в итоге куда боль-
ше подростков не смогут окон-
чить школу и «окажутся на улице». 

Государственная итоговая атте-
стация стала обязательной для де-
вятиклассников в 2014 году: школь-
ники должны сдать русский язык 
и математику, иначе они не смо-
гут получить аттестат об оконча-
нии средней школы и перейти 
в десятый класс. Неудачники мо-
гут остаться на второй год либо вы-
нуждены поступать в техникумы 
и колледжи.

Глава Рособрнадзора Сергей Крав-
цов уточнил, что сдавать ГИА значи-
тельно легче, чем ЕГЭ: все задания 
открыты, по ним можно готовить-
ся в течение года. Итоговые экзаме-
национные материалы готовит каж-
дый регион, он же устанавливает 
минимальный проходной балл для 
успешной сдачи. При этом сам про-
цесс сдачи экзамена также контр-
олируют региональные власти, что 
зачастую приводит к нарушениям 
и завышению итоговой оценки.

Но даже условия максимального 
благоприятствования помогают не 
всем школьникам. Как призналась 
сенаторам директор департамента 
госполитики в сфере общего образо-
вания Минобрнауки Анастасия Зы-
рянова, результаты первого обяза-
тельного экзамена «стали для нас хо-
лодным душем». Русский и матема-
тику сдавали 1,242 млн учеников, из 
которых без аттестата остались по-
чти 40 тыс. человек. «Некоторые ре-
гионы установили в качестве мини-
мальной границы один балл, ниже 
просто некуда,— возмущалась го-
спожа Зырянова.— И все равно часть 
школьников не смогли получить да-
же такую оценку».

При этом образовательное ведом-
ство готовится ужесточить процеду-
ру проведения ГИА. В 2016 году кро-
ме русского языка и математики уче-
ники должны будут сдать еще два 
предмета по выбору, но оценка за 
них не войдет в аттестат. А в 2017 го-
ду результаты экзаменов будет учи-
тываться при выставлении итого-
вой оценки. В 2018 году Минобрнау-
ки введет три дополнительных экза-
мена, а в 2020-м девятиклассник бу-
дет сдавать в общей сложности уже 
шесть экзаменов: два обязательных 
и четыре по выбору (

”
Ъ“ сообщал об 

этом 12 марта). Рособрнадзор, в свою 
очередь, обещает усилить контроль 
над проведением ГИА.

«Мы понимаем, что часть детей 
в таких условиях не сдадут экзамен 
и не получат аттестат,— признала го-
спожа Зырянова.— Такие учащиеся 

есть во всех странах мира, вне зави-
симости от системы образования». 
В качестве выхода министерство 
предлагает развивать систему про-
фобучения — колледжи и технику-
мы, которых сейчас не хватает. «На-
до расширять количество мест в них, 
расширять набор предметов для об-
учения, это позволит ребенку не по-
теряться в мире и получить профес-
сию даже без школьного аттеста-
та»,— сказала директор департамен-
та. При этом в колледжах, по ее сло-
вам, можно возродить систему вечер-
них школ для тех, кто все-таки захо-
чет получить среднее образование.

«Чиновники и законодатели на-
конец-то начали признавать, что ат-
тестат не могут получить все школь-
ники без исключения. Это очень 
важный шаг,— считает ректор Мо-
сковского педагогического госуни-
верситета Алексей Семенов.— По-
ка у нас действует позорная систе-
ма пересдач, когда ребенка вытяги-
вают и в итоге обеспечивают ему ат-
тестат, даже если у него недостаточ-
но знаний».

«Про необходимость восстановле-
ния системы профобучения говорят 
все постсоветское время, но этого так 
и не произошло,— возразил сенатор 
от Томской области Виктор Кресс.— 
Давайте честно признаем: в глазах 
родителей такие училища непре-
стижны, туда дети не пойдут. И если 
ребенка просто признать необучае-
мым и выгнать из школы, он окажет-
ся на улице, и улица его подхватит».

Александр Черных

Среднюю школу ждут 
повышенные требования
Минобрнауки обещает усложнить экзамены 
для девятиклассников, сенаторы выступают против

Красной чертой для Эр-Рияда, ре-
шившегося на военную операцию, 
стал штурм «Ансаруллой» Адена. В ре-
зультате под угрозой оказались глав-
ные маршруты транспортировки неф-
ти из богатых углеводородами суннит-
ских стран Персидского залива через 
Аденский залив и пролив Баб-эль-
Мандеб в Европу и США. Эр-Рияд не 
захотел допустить, чтобы на большей 
части йеменского побережья закрепи-
лись союзники Ирана, который и так 
господствует в стратегически важном 
для нефтяного трафика Ормузском 
проливе. После начала военной опе-
рации в Йемене цена на нефть марки 
Brent выросла на 6%.

Позицию саудовских властей 
”
Ъ“ 

разъяснил советник министра по де-
лам ислама и дипломатии Маджид 
Абдель-Азиз ат-Турки. «Главная цель 
коалиции — восстановление закон-
ности и возвращение полномочий 
президенту Абд-Раббу Мансуру Ха-
ди, которого Эр-Рияд, наряду с ООН, 
считает легитимным. Он лично по-
просил силы Совета сотрудничества 
арабских государств Персидского за-
лива войти в Йемен и устранить по-
следствия незаконного госпереворо-
та,— заявил он 

”
Ъ“.— С другой сторо-

ны, хуситы начали военные учения 
в северной йеменской провинции 
Саада, прямо на нашей общей грани-
це. Их лидеры угрожали войти в Сау-
довскую Аравию и свергнуть режим. 
Поэтому пришлось перейти к воен-
ным действиям. В перспективе же са-
удовские власти хотят дипломатиче-
ского урегулирования между сторо-
нами конфликта и готовы предоста-
вить для этого площадку».

Собеседник 
”
Ъ“ исключил воз-

можности наземной операции са-
удовских сил в Йемене, хотя влас-
ти страны отдали приказ о мобили-
зации 150 тыс. военных и перебро-
сили тяжелые вооружения к йемен-
ской границе. «В начале сухопутной 
фазы нет необходимости,— уверен 
господин ат-Турки.— Йеменские 
племена хорошо вооружены и гото-
вы выступать на стороне легитим-
ных властей. Мы просто окажем им 
материальную поддержку, это и бу-
дет — вместе с ударами ВВС араб-
ской коалиции — саудовский вклад 
в ослабление потенциала шиитов».

Впрочем, по данным 
”
Ъ“, многие 

йеменские племена не готовы под-
держать президента страны. Они ра-
зочарованы его политикой, недоволь-
ны тесными связями с Вашингтоном 
и Эр-Риядом, кроме того, получили за-
манчивые предложения от союзника 
хуситов, экс-президента Али Абдал-
лы Салеха, не утратившего влияния 
после отстранения от власти в 2011 
году. Ослабляет позиции президента 
Хади и его таинственное исчезнове-
ние в разгар драматических событий 
в стране. Сообщения СМИ о местона-
хождении президента разнятся: его 
«обнаруживали» за последние два дня 
то в Египте, где пройдет саммит ЛАГ, 
то в Омане, то «в боевом расположе-
нии духа» в его резиденции в Адене, то 
в Эр-Рияде. Источники же 

”
Ъ“ в Йеме-

не уверены, что президент бежал, ис-
пугавшись наступления «Ансаруллы».

Расколотый Йемен, таким обра-
зом, может надолго стать ареной про-
тивостояния Эр-Рияда и Тегерана, 
считающегося главным спонсором 
хуситов. Иранские власти вчера на-
звали «Бурю решимости» «инспири-

рованной США агрессией», однако 
открыто вмешиваться в конфликт по-
ка не намерены. «Иран не будет вести 
себя демонстративно, особенно пока 
идут переговоры по его ядерной про-
грамме,— считает господин ат-Тур-
ки.— Но его военные активно работа-
ют в Йемене. В последнее время чи-
сло рейсов по маршруту Тегеран—Са-
на достигало 28 в неделю. Достовер-
но известно, что в Йемен направля-
лись иранские специалисты, техни-
ка. А в Аденском заливе присутству-
ют иранские корабли, о чем сообщил 
командующий ВМС Ирана».

Операция союзников в Йемене на-
чалась без одобрения международных 
организаций, хотя предполагалось, 
что вопрос будет обсуждаться в выход-
ные в Египте на саммите Лиги араб-
ских государств. Вчера представитель 
МИД РФ Александр Лукашевич пре-
дупредил США и другие страны, ко-
торые поддерживают военную опера-
цию в Йемене, о ее «серьезных послед-
ствиях для региональной безопасно-
сти». А ближе к вечеру состоялся теле-
фонный разговор президента РФ Вла-
димира Путина с президентом Ира-
на Хасаном Роухани — по инициати-
ве иранской стороны. Как сообщили 
в Кремле, Владимир Путин подчерк-
нул «важность незамедлительного 
прекращения боевых действий и ак-
тивизации усилий, в том числе в ООН, 
по выработке вариантов мирного уре-
гулирования конфликта» в Йемене.

Мария Ефимова

Неуемный Йемен

Масштабы первых ударов по 
Йемену предвещают долгое 
противостояние на его терри-
тории между Ираном и Саудов-
ской Аравией ФОТО REUTERS

Фильм «Крым. Путь на Родину», 
показанный 15 марта на теле-
канале «Россия 1», посмотрели 
35%, выяснил фонд «Обществен-
ное мнение» (ФОМ). Трети насе-
ления кино понравилось. Экс-
перты отмечают, что спустя год 
интерес к теме Крыма остает-
ся высоким, внимание граждан 
привлекли показанные в фильме 
интервью с президентом, а сам 
фильм «убеждает в том, что Рос-
сия сделала правильный выбор», 
присоединив полуостров.

35% опрошенных заявили, что 
смотрели фильм Андрея Кондрашо-
ва «Крым. Путь на Родину». Не ви-
дели его 63%. Смотревших проект 
«России 1» больше всего среди мос-
квичей и россиян старше 60 лет (по 
50% в этих группах видели фильм). 
Реже других его смотрели молодые 
люди в возрасте от 18 до 30 лет (76% 
не видели).

Выход в эфир фильма Андрея 
Кондрашова был приурочен к пер-
вой годовщине референдума о при-
соединении Крыма к РФ. В фильм 
вошли два интервью Владимира Пу-
тина — в них он рассказывал о со-
бытиях, предшествовавших рефе-
рендуму. Картина длительностью 

2 часа 22 минуты собрала у экра-
нов, по данным TNS Russia, 40,6% 
москвичей старше 18 лет — около 
1,8 млн человек, а ее рейтинг соста-
вил 14,7%. Фильм вошел в число про-
грамм-лидеров по телесмотрению за 
последние годы. Председатель дум-
ского комитета по информацион-
ной политике Леонид Левин отме-
тил, что в обществе сейчас фиксиру-
ется высокий интерес в целом к об-
щественно-политическим програм-
мам. «Сама тема Крыма также во-
стребованная, ведь подавляющее 
большинство поддержало присое-
динение полуострова»,— говорит 
господин Левин, полагая, что поэ-
тому фильм «Крым. Путь на Роди-
ну» вызвал у россиян большой ин-
терес. Высокий рейтинг программы 
обусловлен и большим количеством 
анонсов фильма на «России 1», а так-
же появлением на экране президен-
та, рассказавшего ранее неизвест-
ные детали присоединения полуо-
строва, заявил 

”
Ъ“ Леонид Левин.

33% опрошенных заявили, что 
фильм им понравился, не понра-
вился он 1% россиян, еще 1% не смо-
гли выразить свое отношение к не-
му (65% вопрос не задавался, так как 
они фильм не смотрели). Положи-

тельная реакция на картину объяс-
няется тем, что «центральным геро-
ем фильма был человек, которому 
доверяют 90% населения» — Влади-
мир Путин, считает глава ФОМ Алек-
сандр Ослон. Среди тех, кто посмо-
трел кино, 7% заявили, что фильм 
больше всего запомнился им тем, 
что «крымчане были рады присое-
динению к России». Еще 6% отмети-
ли, что в кино есть рассказ о «дейст-
виях Владимира Путина» во время 
прошлогодних событий в Крыму. А 
4% запомнились именно интервью 
президента.

Старший научный сотрудник Ин-
ститута социологии РАН Леонтий 
Бызов отметил, что присоединение 
Крыма способствовало поляриза-
ции российского общества и «кон-
солидации путинского большинст-
ва». Кино, по его мнению, смотрело 
в основном «ядро радикальных сто-
ронников Путина» — те, кто твердо 
поддерживает присоединение Кры-
ма. «Фильм неплохо сделан с точки 
зрения кинематографа, он энергич-
ный, духоподъемный и убеждаю-
щий в том, что Россия год назад вы-
брала правильный путь»,— резюми-
ровал социолог.

Сергей Горяшко

«Путь на Родину» хорошо пошел
Граждане остались довольны рассказом Владимира Путина  
о крымской операции

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера в Гватемале 
встретился с министрами иностранных дел стран—
членов Центральноамериканской интеграционной 
системы (ЦАИС), завершив турне, в ходе которого 
посетил как традиционных союзников Москвы — Ку-
бу и Никарагуа, так и Колумбию, которую больше на-
зывают партнером США. Впрочем, заявления по ито-
гам переговоров в каждой из стран доказывают, что 
подходы РФ и Латинской Америки к международным 
проблемам совпадают едва ли не полностью: участ-
ники встреч неизменно говорили о неприемлемости 
эмбарго в отношении Кубы и санкций против других 
стран, а также вмешательства США во внутриполи-
тические проблемы Венесуэлы. С подробностями из 
Гватемалы — корреспондент ”Ъ“ ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Вчерашний день начался для Сергея Лаврова перего-
ворами с гватемальским президентом Отто Пересом. Ми-
нистр напомнил, что именно в Гватемале Сочи был про-
возглашен столицей Олимпиады-2014 — событие, кото-
рое, по словам господина Лаврова, стало «символом сбли-
жения наших народов, наших стран». Затем глава МИД 
РФ встретился с гватемальским коллегой Карлосом Мора-
лесом, а центральным событием дня (а возможно, и все-
го турне) стали переговоры с министрами иностранных 
дел стран Центральноамериканской интеграционной си-
стемы (Белиза, Гватемалы, Гондураса, Доминиканской Ре-
спублики, Коста-Рики, Никарагуа, Панамы и Сальвадора).

Собеседник 
”
Ъ“ в российской делегации накануне 

встречи утверждал, что «многосторонний диалог может 
подкрепить двустороннюю повестку дня» в отношениях 
со странами региона, однако признавался, что конкрет-
ные области сотрудничества в таком формате еще пред-
стоит определить. Другой источник 

”
Ъ“, близкий к делега-

ции РФ, упомянул об одном из возможных преимуществ: 
Москва экспортирует в страны региона практически од-
но и то же, так что выгоднее было бы возить сырье «не кон-
тейнерами (для отдельных государств.— 

”
Ъ“), а корабля-

ми». Странам Центральной Америки же, по словам собе-
седника 

”
Ъ“, интересно через Россию «выходить на другие 

рынки, например, государств Евразийского экономиче-
ского союза». Одним из главных аспектов сотрудничест-
ва с ЦАИС собеседники 

”
Ъ“ называют совместную борь-

бу с преступностью и наркомафией: еще в 2012 году на 
базе никарагуанской академии были запущены курсы 
ФСКН РФ по тренировке полицейских из стран региона, 
а теперь Москва планирует открыть в Манагуа свой регио-
нальный учебный центр.

На переговорах с министрами иностранных дел стран 
Центральной Америки Сергей Лавров выразил заинтере-

сованность в «установлении эффективного и взаимовы-
годного сотрудничества с ЦИАС» и передал генсеку орга-
низации обращение о намерении РФ «начать процесс при-
соединения» к ней в качестве внерегионального наблюда-
теля. Министры отметили важность продолжения интег-
рации Центральноамериканского региона, которая долж-
на способствовать его «дальнейшему превращению в зо-
ну мира, свободы, демократии и развития».

В ходе своего турне Сергей Лавров помимо Гватемалы 
посетил еще три страны — Кубу, Колумбию и Никарагуа. 
Политическая ориентация этих государств различна, но 
все они занимают позицию, которая Москву не может не 
радовать. Так, на пресс-конференции по итогам перего-
воров на Кубе Сергей Лавров и зампред совета минист-
ров республики Рикардо Кабрисас говорили о том, что 
между станами установилась давняя и искренняя друж-
ба, которую подкрепляют как экономические проекты, 
так и позиция по внешнеполитическим вопросам. В Мо-
скве не забыли, что Куба была одной из 11 стран, не под-
державших резолюцию Генассамблеи ООН «Территори-
альная целостность Украины» с жесткой критикой Рос-
сии за крымский референдум. Гавана также однозначно 
выступает против санкций в отношении РФ — «амораль-
ных и несправедливых».

Сергей Лавров, в свою очередь, регулярно вспоминал 
о Кубе во время всего турне: о необходимости отмены эм-
барго США в отношении острова он говорил не только 
в Гаване, но и в Колумбии и Никарагуа. Впрочем, необхо-
димости в этом, по сути, не было: начиная с 1992 года Ге-
нассамблея ООН принимает резолюции в поддержку от-
мены режима санкций, против чего из года в год выступа-
ют лишь две страны — США и Израиль.

Второй сквозной темой турне стала ситуация в Вене-
суэле. Наиболее откровенно по этому вопросу высказал-
ся после переговоров с господином Лавровым президент 
Никарагуа Даниэль Ортега. «США пытались осуществить 
госпереворот во время правления Уго Чавеса. Они назы-
вали его нелегитимным президентом. Попытки осуще-
ствить переворот предпринимаются и сейчас, во время 
правления Николаса Мадуро»,— заявил бывший револю-
ционер, предъявив также США обвинения в «намеренном 
создании очагов напряженности». В ответ Сергей Лавров 
процитировал едва ли не самого уважаемого в Латинской 
Америке (во всяком случае, в странах левого толка) чело-
века — борца за независимость испанских колоний Си-
мона Боливара: «Каждый народ имеет право определять 
формы государственного устройства, а другие должны это 
право уважать». И господин Лавров, и товарищ Ортега зна-
ли, к кому были обращены эти слова.

Сергей Лавров постоял  
в Латинской Америке в многосторонке
Глава МИД РФ завершил турне по дружественному континенту

Следователи вчера пришли 
с обысками к организаторам 
«Русского марша», который про-
ходил в Москве 4 ноября 2014 
года. Обыскав квартиры лиде-
ра движения «Русские» Дмитрия 
Демушкина, члена Национал-
демократической партии Вла-
димира Тора и двух их соратни-
ков, оперативники увезли их на 
допрос. Как заявили ”Ъ“ адво-
каты националистов, пока они 
проходят свидетелями по де-
лу о разжигании межнациональ-
ной розни.

Сотрудники управления След-
ственного комитета (СК) по Юго-
Восточному административному 
округу (ЮВАО) пришли к национа-
листам около семи утра. «Звонок в 
дверь, на пороге какие-то люди в 
штатском: 

”
У нас ордер, пройдем-

те“. Перевернули всю квартиру»,— 
рассказал 

”
Ъ“ член Национал-демо-

кратической партии Владимир Тор. 
Одновременно следственные дей-
ствия прошли у членов оргкомите-
та «Русского марша» Дмитрия Ермо-
лаева, Дениса Тюкина и лидера дви-
жения «Русские» Дмитрия Демуш-
кина. Как рассказал 

”
Ъ“ бывший со-

ратник Демушкина по запрещенно-
му «Славянскому союзу» Дмитрий 
Бахарев, жестче всего полицейские 
вели себя именно с лидером «Рус-

ских»: «Его повалили на пол, дали 
несколько затрещин, облили шта-
ны водой, сняли это все на фото».

После обысков националистов 
отвезли в СК по ЮВАО, где допроси-
ли. Там выяснилось, что следствен-
ные действия проводятся в рамках 
уголовного дела, возбужденного по 
ч. 1 ст. 282 УК РФ (разжигание меж-
национальной розни), по которо-
му организаторы «Русского марша» 
проходят в качестве свидетелей. Как 
позднее сообщила пресс-служба мо-
сковского управления СК, поводом 
послужили антиисламские лозун-
ги, которые выкрикивали неуста-
новленные участники акции 4 ноя-
бря 2014 года.

Как выяснил 
”
Ъ“, уголовное дело 

возбуждено относительно недавно, 
постановления о санкции на обы-
ски датированы 24 марта. «Мне по-
казали видео, на котором группа 
молодежи кричит про Аллаха гадо-
сти. Не знаю, чем я могу следовате-
лям в данном случае помочь»,— ска-
зал Владимир Тор. Как заявил 

”
Ъ“ 

адвокат Дмитрия Демушкина Иван 
Александров, все участники во вре-
мя допроса отказались давать пока-
зания и были отпущены. 

Фигуранты обысков связывают 
внимание полиции со своей поли-
тической позицией по Украине. Од-
нако говорить о том, что фигуран-

ты обысков занимают единую по-
зицию, трудно. Напомним, что со-
бытия в соседней стране расколо-
ли российских ультраправых. Не-
которые националисты уезжали 
воевать за украинскую армию, дру-
гие — за ДНР и ЛНР. Это проявилось 
даже на «Русском марше» 4 ноября 
2014 года: часть националистов, 
поддерживающих Новороссию, от-
правилась по другому маршруту, 
чтобы «не участвовать в одной ак-
ции с фашистами». Из всех четве-
рых в однозначной поддержке ДНР 
и ЛНР был замечен только Дмитрий 
Ермолаев. В свою очередь, Влади-
мир Тор сдержанно высказывался 
в поддержку Новороссии, по сути, 
только во время попыток зареги-
стрировать свою партию. Дмитрий 
Демушкин ранее заявлял 

”
Ъ“, что к 

нему не раз приходили силовики, 
которые предлагали отправлять на-
ционалистов воевать за Киев, «что-
бы иметь агентурную сеть и потом 
обвинять в наемничестве тех, кого 
нужно», но он отказался, не желая 
«поддерживать гражданскую вой-
ну». Денис Тюкин же открыто под-
держивает Киев и русских национа-
листов, уехавших воевать за укра-
инскую армию. 

На повторный допрос национа-
листов вызывают 1 и 2 апреля.

Григорий Туманов

Организаторов «Русского марша» 
подозревают в антиисламизме
У лидеров националистов прошли обыски

с1
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebo ok, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 50 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $186,3 млн. 
В 2015 году (на 26 марта) собрано 286 539 298 руб., помощь  
получил 471 ребенок. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Фонд — лауреат национальной премии  
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Милосердие — 
потребность души
«Для творения блага  
нужна свобода»
Актуальная общественная проблема и мнение  
о ней человека, в мудрость которого мы верим,—  
вот о чем пойдет речь в новой рубрике «Автори-
тет». Сегодня наш собеседник — председатель 
Синодального отдела по церковной благотво-
рительности, духовник православной службы 
помощи «Милосердие», епископ Орехово-Зуев-
ский ПАНТЕЛЕИМОН.

РУСФОНД: Владыка, в последнее время происходит 
очевидный всплеск в нашей стране общественного 
интереса к благотворительности. На всех телевизи-
онных каналах появились благотворительные про-
граммы, едва ли не все печатные средства массовой 
информации публикуют просьбы о помощи нужда-
ющимся, благотворительная активность стала обя-
зательной составляющей образа публичных персон. 
Что это — просто мода или свидетельство глубоких 
социальных перемен? Лицемерие, как считают не-
которые, или проявление вечной человеческой по-
требности творить добро?
ЕПИСКОП ПАНТЕЛЕИМОН: Лет 25–30 назад, когда на-
чалось возрождение православной церкви в нашей 
стране, тоже были разговоры: мол, ходить в храм ста-
ло просто модным, искренне верующих мало. Вре-
мя показало, что это была не мода, а проявление глу-
боких религиозных чувств, которые долгое время 
подавлялись, но сохранились в нашем народе. Эти 
чувства изначально присущи человеку. Ведь мы все 
рождаемся в Боге, неверующих нет, просто они се-
бя считают и называют неверующими… Конечно, 
отчасти тогда имел место интерес к новому, полуза-
претному, к тому, чего не было многие десятилетия. 
Я помню, что появление в общественном месте свя-
щенника в облачении вызывало интерес, даже неко-
торую опаску. Однажды я ехал в электричке, на мне 
был подрясник, и какой-то пожилой мужчина стал 
звать милицию — счел, что я нарушаю закон. Пре-
жде он служил охранником в лагере…

Нынешний интерес к благотворительности то-
же, как мне кажется, есть и проявление заложенно-
го Богом в человеке милосердия, стремления к добру, 
и результат изменения внешних обстоятельств. На-
пример, многие люди стали богаче. Во всяком случае, 
им уже есть чем делиться. Кроме того, большое значе-
ние имеет свобода делать добро, создавать благотво-
рительные проекты. Вот, например, мы только что от-
крыли Свято-Софийский детский дом — негосударст-
венный православный дом для детей с множествен-
ными нарушениями развития. В осуществлении это-
го проекта мы собираемся сотрудничать с Русфондом.

А ведь совсем недавно, в советское время, благот-
ворительность просто была немыслима. Будто у нас 
не было инвалидов, бездомных, жертв несправедли-
вости. Правда, всегда находились подвижники, ко-
торые самоотверженно служили людям. Женщина 
по имени Татьяна Гримблит, несмотря на преследо-
вания и лагерные сроки, в одиночку из своих скуд-
ных средств благотворила заключенным, в частно-
сти попавшим в лагеря священникам. Ее расстреля-
ли на Бутовском полигоне…

Сегодня же творение добра не только свободно, 
но и почетно, одобряемо. Проявляется сущность че-
ловека — любовь к Богу через любовь к ближнему. 
Если даже есть в этом желание быть модным, то по-
степенно оно уступает место милосердию как по-
требности души.
РУСФОНД: Как с религиозной точки зрения относить-
ся к анонимной благотворительности и к желанию 
некоторых благотворителей обнародовать свое имя?
ЕПИСКОП ПАНТЕЛЕИМОН: В Евангелии Господь Иисус 
Христос говорит: «Когда творишь милостыню, пусть 
левая рука твоя не знает, что делает правая». Чело-
век, который делает доброе дело для Бога, конечно, 
старается, чтобы никто об этом не знал. Он стремит-
ся получить награду и похвалы не от людей, а на не-
бесах. В наше время благотворители иногда хотят, 
чтобы об их благодеянии стало известно людям. Это 
дело их совести, осуждать за это нельзя. В то же вре-
мя у людей, которым помогли, возникает совершен-
но естественное желание выразить свою призна-
тельность, они хотят знать тех, кто им помог. Рань-
ше, например, имена крупных благотворителей 
увековечивали на стенах храмов. Даже если человек 
рассказывает о своих добрых делах, нужно разли-
чать, для чего он это делает. Ведь для кого-то доброе 
дело человека может стать примером.

Яна Каминская, 7 лет, порок развития  
головного мозга, требуется лечение. 112 740 руб.
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 42 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 45 тыс. руб.

В шесть месяцев у Яны начались судорожные при-
ступы. Два года мы лечились по месту жительства, 
приступы стали реже, но дочка отставала в разви-
тии, с трудом двигалась, плохо говорила. Благода-
ря Русфонду нам удалось попасть в Институт медтех-
нологий (ИМТ). Дочь стала спокойнее, научилась не 
криком, а словами объяснять, чего она хочет. Уже хо-
дит в детсад, соблюдает режим. Из-за болезни Яны я 
боялась снова рожать, лишь мечтала о большой се-
мье. А теперь у нас шестеро приемных детей. Обще-
ние с братьями и сестрами идет Яне на пользу, но ле-
чение еще не окончено. И мы вновь просим вашей 
поддержки. Елена Каминская, Рязанская область.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Физи-
ческое и психическое состояние Яны улучшилось. 
Лечение необходимо продолжать для развития ре-
чи, памяти, мышления».

Вероника Кундрюцкая, 6 месяцев,  
деформация черепа, требуется лечение  
специальными шлемами. 85 тыс. руб. 
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Фонд «Наша инициатива» компании «М.Видео»  
внесет 60 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Дон-ТР»  
соберут 35 тыс. руб.

У Вероники с рождения лоб был выпуклым с од-
ной стороны, а через три месяца я заметила, что уши у 
дочки несимметричные и затылок стал плоским. По-
том и левый глаз начал косить. Ни массаж, ни ортопе-
дическая подушка не помогли. Врачи убеждали, что 
это косметический дефект, но я забила тревогу, по-
везла малышку в НИИ им. Н. Н. Бурденко, где диагно-
стировали плагиоцефалию (асимметрию свода чере-
па) и назначили лечение шлемами (ортезами), чтобы 
избежать осложнений. Самой шлемы не оплатить. Я 
мать-одиночка, живем на декретные и детское посо-
бие. Людмила Кундрюцкая, Ростовская область. 
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Операция не 
требуется. Скорректировать деформацию черепа Ве-
ронике помогут краниальные ортезы».

Никита Подворный, 12 лет, врожденная  
правосторонняя косолапость, 
требуется операция. 115 тыс. руб. 
Внимание! Цена операции 202 тыс. руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 42 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 45 тыс. руб.

Никита родился с искривленной стопой. До года 
ножку гипсовали, потом провели операцию Штурма 
(удлинение сухожилия). Кости выпрямили, а косола-
пость сохранилась, правая стопа была короче левой 
и подворачивалась. Малыш постоянно спотыкался и 
падал. Еще дважды оперировали — не помогло. Пра-
вая нога перестала расти. Пальцы загнулись, как ког-
ти, усилилась хромота, развился грудопоясничный 
сколиоз. Местные врачи не в силах нам помочь. Яро-
славские специалисты готовы провести сложную опе-
рацию. Помогите ее оплатить! У нас еще маленькая 
дочка, муж попал под сокращение. Татьяна Белова, 
Челябинская область.
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника 

”
Константа“» Юрий Фили-

мендиков (Ярославль): «Никите необходима опера-
ция — фиксация трех суставов. Мальчик избавится 
от боли, вернется к активному образу жизни».

Толя Чернов, 2 года, врожденный порок сердца, 
коарктация аорты, спасет операция. 123 650 руб. 
Внимание! Цена операции 213 650 руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 45 тыс. руб.

Шумы в сердце сына врач услышал в два месяца. 
УЗИ показало врожденный порок, открытый артери-
альный проток. Толя растет слабеньким, часто боле-
ет, после физической нагрузки у него холодеют ру-
ки и ноги. На последнем обследовании врачи обна-
ружили у сына еще и сужение аорты. Кардиохирур-
ги Детской республиканской клинической больни-
цы (ДРКБ) настаивают на срочной операции. Ждать 
квоты придется несколько месяцев, но здоровье То-
ли не позволяет. Нас готовы прооперировать плат-
но, так как ДРКБ не федеральная клиника. Но нам 
такую сумму не собрать. В деревне, где живем, рабо-
ты нет. Муж летом шабашит. Пожалуйста, помогите! 
Надежда Чернова, Чувашия.
Заведующий кардиохирургическим отделени-
ем ДРКБ Денис Петрушенко (Казань): «У Толи по-
вышена нагрузка на сердце и нарушено кровообра-
щение в легких, необходима срочная операция».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Вы читаете эти строки в свежем но-
мере газеты? Значит, сегодня пятни-
ца, день выхода страницы Русфон-
да. А завтра, в субботу, 28 марта, 
Варе исполнится два года. И ее бо-
лезни тоже два года. Даже немного 
больше. Еще при обследованиях Да-
рьи, будущей Вариной мамы, врачи 
видели: что-то не так. А когда Варя 
родилась, обнаружили перелом ле-
вой руки и правого бедра, несколь-
ко переломов ребер. Врач-генетик 
поставил диагноз: несовершенный 
остеогенез, повышенная ломкость 
костей. Тут он был прав. Еще сказал, 
что ребенок доживет в лучшем слу-
чае до года. Завтра Варя превысит 
этот прогноз вдвое.

Но сначала все шло именно к тому 
«лучшему случаю», который ей предре-
кли. В роддоме лечение ограничива-
лось лежанием ребенка в кювезе (это 
такой «инкубатор» для новорожден-
ных), чтобы не пеленать ее и вообще 
не трогать. Потом в Волгоградской об-
ластной детской клинической больни-
це лечили препаратами, содержащи-
ми кальций. Переломы один за другим 
продолжались. А в памяти Дарьи за-
стряло еще несколько слов того врача-
генетика: «В Волгограде вам делать не-
чего, везите в Москву».

Дарье век бы этой Москвы не видать, 
ей и в родном Волгограде хорошо. Муж 
Сергей — монтажник на стройке. Она 
экономист, окончила сельхозакадемию. 
Живут они в частном доме с мамой Сер-
гея. Наконец, дочка любимая. То есть все 
было бы на самом деле хорошо, если бы 
не Варина болезнь. Все жизненные об-
стоятельства с этой бедой выглядят уже 
по-другому. Да, Сергей — трудяга, мон-
тажник, но зарабатывает-то в среднем 
15 тыс. руб. в месяц. Да, Дарья — эконо-
мист с высшим образованием, но она 
ведь не работает, не может с таким ре-
бенком. И это «в Москву» для Дарьи и 
Сергея — единственный путь лечения 
«стеклянной» дочки.

Наверное, это утопия — лечение де-
тей с несовершенным остеогенезом в ка-
ждом районном и даже областном цен-
тре. С таким заболеванием появляет-
ся один ребенок на 40–60 тыс. новоро-
жденных. Ладно, пусть их лечат только 
в Москве. Но почему бы, спрашивается, 
врачам и областных, и районных боль-
ниц не знать о том, что болезнь лечится 

и где именно она лечится? Что дети с ней 
не доживают «в лучшем случае до года», 
а живут, становятся взрослыми! Что чем 
раньше начать лечение, тем больше ве-
роятность обойтись без того, чтобы ребе-
нок стал глубоким инвалидом.

Я часто вспоминаю нашу любимую 
русфондовскую «стекляшку» Ксюшу 
Шпади, которая родилась в Узбекиста-
не, потом жила в городе Калаче Воро-
нежской области, попала к нужному до-
ктору Наталье Беловой только в шесть 
лет, когда болезнь уже успела ее изуро-
довать. Ксюшу, которая после несколь-
ких операций сделала первые шаги в хо-
дунках в десятилетнем возрасте!

Почти все мамы «стекляшек» узнают 
о докторе Беловой, о клинике «Глобал 
Медикал Систем», о лечении препара-
том памидронат из интернета, от подруг 
по несчастью, бывает, даже от случай-
ных знакомых, но почти никогда — от 
местных врачей.

Дарья тоже узнала обо всем из интер-
нета. Первый раз они с мужем повезли 
Варю в Москву, когда ей было два меся-
ца. С вашей, читатели Русфонда и телез-
рители «Первого канала», помощью Ва-
ря прошла уже девять курсов терапии 
памидронатом. После первого же кур-
са она научилась держать голову, потом 
шаг за шагом, курс за курсом — перево-
рачиваться, садиться, вставать на четве-
реньки. Лечение продолжается, когда 
они уезжают из Москвы домой: масса-
жи, процедуры, бассейн. Жизнь семьи 
подчинена одной цели, одному челове-

ку, самому маленькому. Маленькому да-
же для ее возраста — сейчас ее рост всего 
70 см, и это отставание тоже из-за болез-
ни. Зато в других отношениях…

Для каждой мамы ее ребенок самый 
красивый и уж точно — самый умный. 
Но «стекляшки» и в самом деле дети осо-
бенные. Кажется, природа, обделив их в 
одном, решила щедро одарить в другом. 
Давно замечено, что многие ребятишки 
с несовершенным остеогенезом интел-
лектуально и эмоционально развивают-
ся быстрее ровесников.

— У нее такие глаза,— удивляется да-
же Дарья, за два года никак к этим глазам 
не привыкнет.— Вот с самого рождения, 
как будто она что-то выпытывает, что-то 
хочет узнать, сказать. А теперь уже и кое-
что говорит, спрашивает, многое можно 
понять. Умная и очень такая… чувствую-
щая. Бывает, радуется, сердится, а чаще 
всего видно: любит. Папу, бабушку, ме-
ня, врачей. Всех вокруг любит!

 Сейчас Варя снова в гипсе: перелом 
бедра. А родители не то что радуются, но 
не особенно и горюют: это всего-навсего 
второй перелом за год! Просто лечение 
надо продолжать.

Виктор Костюковский,  
Волгоградская область  

Лекарство и любовь
Двухлетнюю Варю Мачалину спасет курсовая терапия

Пантелеимон
ЕПИСКОП  
ОРЕХОВО-ЗУЕВСКИЙ

Из свежей почты

20 марта в ”Ъ“, на сайте 
rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Кубань» мы рассказали  
историю шестилетней 
Ксюши Стыценко из Крас-
нодарского края («Вкус ва-
ты», Валерий Панюшкин). 
У девочки атрезия пище-
вода, орган развит непра-

вильно. Ксюша получает питание через стому 
— отверстие в животе. Девочке готовы помочь 
в Детской городской больнице №1 Санкт-Пе-
тербурга. Ксюше проведут пластику пищево-
да, и естественный процесс пищеварения вос-
становится. Рады сообщить: вся сумма на эту 
операцию (799 595 руб.) собрана. Ксюшины ро-
дители благодарят за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья. 

Всего с 20 марта 93 395 телезрителей «Первого ка-
нала» и ГТРК «Кубань», читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“ и 50 

региональных СМИ—партнеров Русфонда исчерпы-
вающе помогли 62 детям на 14 873 540 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Санкт-Петербург 
примет Ксюшу 
в  апреле
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ПРАВОНАПАДЕНИЕ
В «Правонападение» обратилась 
Ольга К. из Краснодарского края. 
Сыну Ольги Александру восемь лет. 
Он страдает юношеским ревмато-
идным артритом с системным на-
чалом. Это редкое (орфанное) за-
болевание, инвалидизирующее 
ребенка. Александр ходит, а не си-
дит в инвалидной коляске, потому 
что есть лекарство иларис. Сейчас 
мальчик получает его во время ред-
ких госпитализаций в Москве. Беда 
в том, что государство не дает ила-
рис ежемесячно по месту житель-
ства, хотя российские законы это 
и предусматривают.

Иларис — это продукт новейших 
генно-инженерных технологий, его 
воздействие не химическое, а биоло-
гическое. Великий биолог Пауль Эрлих 
называл лекарство типа илариса вол-
шебной пулей. Эффект от его примене-
ния действительно граничит с чудом. 
Ребенок, который сидел в инвалидном 
кресле и не мог пошевелиться, после 
нескольких инъекций встает и ходит 
так, что сторонний наблюдатель не мо-
жет отличить его от здорового.

И в России иларис есть, зарегистри-
рован, применяется. Заведующая рев-

матологическим отделением Научно-
го центра здоровья детей РАМН Екате-
рина Алексеева говорит, что в ее отде-
лении успешно пролечены иларисом 
600 ребятишек. Дети, которые не дви-
гались по несколько лет, встали и ходят.

Но нельзя же их вечно держать в ста-
ционаре. Вылеченных, ходячих, пра-
ктически здоровых детей выписывают, 
и они едут домой. Все, что им нужно,— 
это инъекции илариса раз в месяц. Од-
ного флакона хватает на четыре-пять 
месяцев. Стоит флакон илариса около 
полумиллиона рублей.

Есть все законные основания для то-
го, чтобы региональные бюджеты здра-
воохранения оплачивали иларис де-
тям с ревматоидным артритом. Поста-
новлением правительства РФ №403 от 
26.04.2012 г. утвержден перечень жиз-
неугрожающих и хронических про-
грессирующих редких (орфанных) за-
болеваний, приводящих к сокраще-
нию продолжительности жизни гра-
ждан или их инвалидности. В этом спи-
ске юношеский ревматоидный артрит 
указан под номером 24. Федеральный 
закон от 21.11.2011 г. №323-ФЗ «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в Россий-
ской Федерации» гарантирует пациен-
там с редкими заболеваниями бесплат-
ные лекарства за счет средств субъек-

тов РФ. Письмо Минздрава России от 
8.07.2013 г. №21–6/10/2–4878 настаивает 
на том, что отказывать страдающим ор-
фанными заболеваниями в жизненно 
необходимых лекарствах недопустимо.

Но региональные медицинские 
власти по всей стране и в Краснодар-
ском крае в частности выдумывают 
миллион причин, чтобы не давать де-
тям иларис. Изобретают какие-то реги-
ональные списки льготных препара-
тов, придумывают, что льготные лекар-
ства может получать только ребенок-
инвалид, тогда как ребенок с ревмато-
идным артритом, живущий на илари-
се, выглядит совершенно здоровым и 
на первой же медико-социальной экс-
пертизе лишается инвалидности. 

Юрист «Правонападения» Светлана 
Викторова первым делом помогла Оль-
ге К. составить письмо на имя минис-
тра здравоохранения Краснодарского 
края Евгения Филиппова. В этом пись-
ме мы просим Евгения Федоровича не 
морочить голову, а просто дать мальчи-
ку иларис.

Если министр откажет, мы пойдем 
в суд.

Валерий Панюшкин,
руководитель детского  
правозащитного проекта  
Русфонда «Правонападение»

Волшебная пуля
Краевой минздрав против больных детей
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Почта за неделю 20.03.15—26.03.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 45 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 33
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 12
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 9

Варя родилась с переломами ле-
вой руки, правого бедра и ребер. 
В роддоме лечение девочки ог-
раничивалось лежанием в кюве-
зе, чтобы не пеленать ее и вооб-
ще не трогать

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А Р И  М А Ч А Л И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 2 5  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных 
патологий клиники «Глобал Медикал  
Систем» (GMS Clinic, Москва) Наталья  
Белова: «Варя уже прошла девять курсов 
терапии препаратом памидронат . Теперь 
переломы случаются значительно реже, а бла-
годаря совместным усилиям реабилитолога 
и родителей Варя научилась садиться, вставать 
на четвереньки, стоять на коленях у опоры. 
При тяжелой форме несовершенного остеоге-
неза, которой страдает Варя, терапию памидро-
натом необходимо продолжать несколько лет. 
Мы надеемся, что благодаря раннему началу 
лечения удастся избежать серьезных проблем 
со здоровьем девочки, снизится риск форми-
рования тяжелых костных деформаций. Мы все 
ждем, когда Варя сделает первые шаги».

Клиника выставила счет на 720 тыс. руб. 
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия) 
внесет 140 тыс. руб., 55 тыс. руб. соберут 
телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ». Таким 
образом, не хватает 525 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Варю 
Мачалину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодар-
ностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет Вариной 
мамы — Дарьи Владимировны Мачалиной. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской 
карты или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19471,12 (–275,08)
РТС 868,62 (–13,45)
FTSE 100 6895,33 (–95,64)

DAX 30 11843,68 (–21,64)
DJIA* 17737,62 (+19,08)
NASDAQ Composite* 4883,29 (+6,77)

*На 20:47.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.03.15
Австралийский доллар 44,4420
Английский фунт 84,4262
Белорусский рубль** 38,9152
Датская крона* 83,4585

Доллар США 56,4271
Евро 62,0811
Индийская рупия*** 90,2004
Казахский тенге*** 30,4403

Канадский доллар 45,4105
Китайский юань* 90,8444
Норвежская крона* 72,9447
СДР 78,5273

Сингапурский доллар 41,3810
Новая турецкая лира 21,7211
Украинская гривна* 24,1399
Шведская крона* 66,9043

Швейцарский франк 59,2162
Японская иена*** 47,6279
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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хеджирует  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Американские компании бьют трево-
гу — дорожающий доллар может уда-
рить по прибылям корпораций, биз-
нес которых распространяется да-
леко за пределы США. Свой прогноз 
прибыли на 2015 год понизили такие 
компании, как Microsoft, Procter & 
Gamble, General Electric. Официаль-
ные данные подтверждают корпора-
тивный пессимизм. Например, вы-
шедшие в эту среду данные за фев-
раль по спросу на товары длительного 
пользования показали неожиданное 
снижение на 1,4%. Причем этот важ-
ный индикатор показывал снижение 
в трех из четырех последних месяцев.

Влияние высокого курса доллара 
на прибыли компаний многообраз-
но. Уменьшение прибыли в долларо-
вом исчислении лежит на поверхно-
сти: продажи и доходы компании, вы-
раженные в локальной валюте, могут 
расти, но при пересчете в доллар по-
кажут снижение. Но и решить эту про-
блему проще всего, ведь необязатель-
но сразу конвертировать прибыль в 
доллары и отзывать ее в США. Можно 
подождать более привлекательного 
курса или вложить прибыль в разви-
тие на локальном рынке.

Сложнее взаимодействие факто-
ров курса местной валюты, доходов 
компании и спроса на ее товар. С од-
ной стороны, падение курса локаль-
ной валюты вроде бы толкает на по-
вышение цен — чтобы сохранить 
прибыль, но с другой — слишком рез-
кое повышение цены способно убить 
спрос. В результате, например, в Рос-
сии этой зимой рост цен на импорт-
ные товары сильно отставал от курсо-
вого роста доллара. Одной из постра-
давших оказалась компания Procter & 
Gamble. Причем корпорация получи-
ла «бивалютные» убытки — не только 
от падения курса рубля, но и от роста 
швейцарского франка. Штаб-кварти-
ра компании по Европе, Азии и Аф-
рике находится в Швейцарии, и из-
держки швейцарского офиса, в том 
числе расходы на зарплату сотрудни-
кам, выросли вместе с курсом франка. 
Все это привело к тому, что, по оцен-
кам корпоративных аналитиков, 
только по России компания в этом го-
ду недополучит прибыли более чем 
на $550 млн.

Однако валютные риски можно и 
нужно хеджировать, например, так, 
как это делают в General Electric. Фи-
нансовый директор компании Джеф-
фри Бернстейн еще в январе заявил, 
что корпорация использует валют-
ные фьючерсы для защиты своих 
прибылей, особенно на российском 
рынке. «Мы хеджируемся рублевыми 
фьючерсами настолько, насколько 
это возможно»,— сказал он. Курсовые 
скачки были и будут всегда, а способ-
ность генерировать хороший доход 
при любых обстоятельствах — один 
из самых важных показателей устой-
чивости компаний. С этой точки зре-
ния сезон корпоративных отчетов за 
первый квартал, который стартует в 
апреле, будет очень показательным.

А если бы низкий курс локальной 
валюты имел решающее значение 
для географии бизнеса транснацио-
нальных компаний, Apple уже заду-
малась бы о переносе штаб-кварти-
ры из Купертино в Зеленоград. Но об 
этом пока что-то не слышно.

вчера

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ 
КОМИССИЯ ПО КОНТРО
ЛЮ ЗА ИНОСТРАННЫМИ 
ИНВЕСТИЦИЯМИ

отложила решение по по-
купке компанией Hearst 
Communications 50% изда-
тельского дома «Фэшн пресс» 
(издает в России журналы 
Cosmopolitan, Esquire и др.) 
у финской Sanoma. «Нужно до-
полнительно изучить эту сделку»,— 
заявил глава ФАС Игорь Артемьев. 
Минкомсвязи предстоит «задать еще 
ряд вопросов по этой сделке для то-
го, чтобы еще лучше подготовить ее к 
рассмотрению на комиссии», доба-
вил господин Артемьев, подчеркнув, 
что «речь здесь о СМИ, об американ-
ском капитале и это нуждается в об-
суждении с учетом контекста, кото-
рый сегодня существует в политике». 
Минкомсвязь уже выдала отрица-
тельный отзыв на сделку. ТАСС

СБЕРБАНК

отчитался по МСФО. За 2014 год 
банк заработал 290,3   млрд руб. чи-
стой прибыли. Несмотря на кризис-
ный декабрь, ему удалось выполнить 
большинство планов, озвученных 
в третьем квартале, кроме удержа-
ния капитала первого уровня не ме-
нее 10%. Девальвация рубля опусти-
ла этот показатель до 8,6% по ито-
гам года. Прогноз на конец 2015 го-
да — более 8,8%. Отчасти это будет 
обеспечено скромным ростом кре-
дитования. В этом году темпы ро-
ста кредитного портфеля Сбербанк 
ожидает на уровне менее 10%. Та-
кими же банк прогнозирует и тем-
пы прироста клиентских средств. 
 Ксения  Дементьева

РОССИЙСКИЙ ЗАВОД 
PEUGEOT CITROЕN 
И MITSUBISHI

объявил о приостановке про-
изводства с 27 апреля по 
10 июля седана Citroеn C4 
и Peugeot 408. Mitsubishi Outlander 
и Pajero Sport также не будут про-
изводиться с 27 апреля до 12 мая. 
В компании отметили, что остановка 
на калужском заводе будет считаться 
простоем, который будет оплачен ра-
ботникам соответствующе. При этом 
руководство концерна не станет пе-
резаключать договоры с порядка 100 
сотрудниками (всего на заводе ра-
ботают около 2 тыс. человек). Ранее 
профсоюз завода объявлял, что ком-
пания не планирует продлевать сроч-
ные договоры 40% рабочих, которые 
заканчиваются 31 марта. ТАСС

АГЕНТСТВО  
ПО СТРАХОВАНИЮ  
ВКЛАДОВ

объявило о начале выплат об-
манутым вкладчикам банка 
«Волга-кредит». Суть обмана: 
по счетам клиентов несанкциониро-
ванно проводились расходные опе-
рации, не учтенные в официальной 
базе данных банка. Всего клиентов, 
полные данные о которых отсутству-
ют в реестре,— 2,8 тыс. с требовани-
ями на 2   млрд руб. Выплаты им стали 
возможны благодаря изъятию у быв-
шего руководства банка теневой ба-
зы данных, где отражались расход-
ные операции. По данным ”Ъ“, в 75% 
случаев отклонение данных вклад-
чиков от теневой базы не превыша-
ет 10%: они получат страховку цели-
ком. Еще у 25% данные сильно раз-
нятся, с ними расплатятся после того, 
как рабочая группа из представите-
лей АСВ, ЦБ, Следственного комите-
та и др. разберется с расхождениями. 
Ксения Дементьева

ТЕЛЕКАНАЛ РЕН ТВ

меняет гендиректора: Ирина 
Варламова, занимавшая эту долж-
ность с сентября 2013 года, перехо-
дит в управляющий холдинг «Наци-
ональная Медиа Группа» (НМГ) по-
сле ребрендинга канала, сообщила 
компания. РЕН ТВ возглавит Влади-
мир Тюлин, который с января 2014 го-
да работает заместителем гендирек-
тора НМГ; теперь он будет совмещать 
две должности. Анна Афанасьева

правила  
игры

Курсовые скачки будут 
всегда, а способность 
генерировать хоро-
ший доход при любых 
обстоятельствах — 
один из самых важных 
показателей устойчи-
вости компаний

Минкомсвязь предложит пра-
вительству свой вариант по-
вышения устойчивости ин-
фраструктуры рунета. Среди 
предложений — создание оте-
чественного реестра IP-адресов, 
а также системы мониторин-
га маршрутов трафика, необхо-
димого для автономной работы 
сети. Это позволит обеспечить 
работу российского сегмента ин-
тернета в случае попыток его от-
ключения из-за рубежа.

Глава Минкомсвязи Николай Ни-
кифоров предложит правительству 
меры по контролю над инфраструк-
турой рунета, рассказали 

”
Ъ“ феде-

ральный чиновник, а также источ-
ник, близкий к администрации пре-
зидента. Эти предложения сформу-
лированы по итогам заседания Сов-
беза в минувшем октябре, когда во-
прос устойчивости рунета обсуждал-
ся у Владимира Путина, добавляет со-
беседник 

”
Ъ“. Возможно, доклад будет 

представлен уже на ближайшем засе-
дании правительства 2 апреля, при-
чем его обсуждение будет проходить 
в закрытом формате, говорит другой 
собеседник 

”
Ъ“.

По словам источника 
”
Ъ“, в презен-

тации Николая Никифорова говорит-
ся о создании дублирующего реестра 
нумерации сети интернет, синхрони-
зирующегося с базой данных евро-
пейского координационного центра 
интернета RIPE NCC (находится в Ам-
стердаме). Данные в этом реестре бу-
дут сверяться с российскими опера-
торами связи и иными лицами, ко-
торым выделены IP-адреса. «Это даст 
операторам связи и всем участникам 
сети интернет дополнительный авто-
ритетный источник информации о 

российской нумерации. Поскольку 
на основе этой информации строятся 
маршрутные политики, то дополни-
тельная база поможет сохранить их в 
случае недоступности или каких-ли-
бо проблем с базой RIPE NCC»,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“. Кроме того, Мин-

комсвязь предлагает создать систе-
му мониторинга информации о теку-
щих маршрутах в российской части 
сети интернет. Это нужно в первую 
очередь для обнаружений аномалий, 
умышленных или случайных, в его 
работе и своевременного информи-
рования операторов для их оператив-
ного исправления. «Благодаря цент-
рализации этой системы и сбору ин-
формации со всех участников мы по-
лучим уникальный ресурс, который 

будет востребован всеми оператора-
ми связи»,— сказал собеседник 

”
Ъ“.

В начале недели презентация Ни-
колая Никифорова в закрытом ре-
жиме была представлена вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу, на сове-
щании также присутствовали про-
фильные чиновники и силовики, го-
ворят два собеседника 

”
Ъ“. О предло-

жениях Минкомсвязи докладывали 
и помощнику президента РФ Игорю 
Щеголеву, и они его не удовлетвори-
ли, утверждает источник, близкий к 
администрации президента. «Меры 
предусматривают создание дублиру-
ющей инфраструктуры RIPE NCC и пе-
ренос корневых серверов интернета 
в Россию. По сути, речь идет о созда-
нии внутрироссийской сети, изоли-

рованной от интернета, по китайско-
му варианту»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“. Другой федеральный чиновник 

настаивает, что в презентации Нико-
лая Никифорова «нет предложений 
об отделении или отключении от ми-
ровой сети».

Доклад Минкомсвязи пока не об-
суждался с отраслью, его не видели 
и в Федеральной антимонопольной 
службе, и в Минэкономики, говорят 
собеседники 

”
Ъ“. По словам вице-

президента ICANN Михаила Якуше-
ва, чем больше дублирующих серве-
ров находится на территории страны 
и за ее пределами, чем больше мно-
гоуровневого резервирования всего, 
что связано с трафиком, тем устойчи-
вее интернет. С этим согласен член 
правления RIPE NCC Дмитрий Бур-
ков, который добавляет, что монито-
ринг инфраструктуры интернета дол-
жен проводиться, но только внутри 
страны. RIPE NCC работает по прин-
ципу открытости, доступ к таблице 
маршрутизации или IP-ресурсам не 
ограничен.

Еще одному собеседнику 
”
Ъ“ в ин-

тернет-отрасли непонятно, зачем со-
здавать дублирующий реестр IP-ад-
ресов, он не припоминает подобных 
случаев в мировой практике. «То, как 
все делается, не позволяет говорить, 
что речь идет об обеспечении без-
опасности, а скорее о том, чтобы от-
ключить Россию от глобального ин-
тернета, как это удавалось египтянам 
и Ирану, хотя и не привело к заплани-
рованным результатам»,— удивляет-
ся собеседник 

”
Ъ“ в западной интер-

нет-компании.
Владислав Новый, 
Роман Рожков, 
Владимир Лавицкий

Перед бенефициарами некото-
рых крупных негосударствен-
ных пенсионных фондов встала 
очередная проблема, связанная 
с ходом пенсионной реформы. 
Новые нормы раскрытия вла-
дельцев не позволят фондам, 
работающим с накоплениями, 
числить среди владельцев неком-
мерческие структуры. В результа-
те тем фондам, которые в прош-
лом году разделились надвое 
и записали один — некоммер-
ческий — НПФ единственным 
владельцем второго, придется 
менять схему владения. На соот-
ветствующие действия у фондов 
есть время до конца года, но в не-
скольких крупных НПФ уже оза-
ботились решением проблемы.

Как стало известно 
”
Ъ“, ряд круп-

ных негосударственных пенсион-
ных фондов готовятся сменить схе-
му владения. По данным двух руково-
дителей крупных фондов, акционер-
ный НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» (3-е место 
по объему активов, 169,9 млрд руб. 
на 1 октября 2014 года) уже начал го-
товить документацию, которую необ-
ходимо подать в ЦБ для смены акцио-

неров. В фонде не стали комментиро-
вать информацию. «Готовится к пере-
менам и 

”
Газфонд“»,— сообщил топ-

менеджер НПФ из топ-20. В НПФ «Газ-
фонд пенсионные накопления» (10-
е место, 65,3 млрд руб.) подтвердили 

”
Ъ“, что в данный момент изучают-

ся различные варианты решения во-
проса смены акционеров. По словам 
источников на пенсионном рынке, 
подробно они будут рассматриваться 
после заседания совета директоров, 
запланированного на эту неделю. Ис-
полнительный директор НПФ «Сур-
гутнефтегаз» (22-е место, 20,6 млрд 
руб.) Руслан Габдулхаков заявил 

”
Ъ“: 

«Мы думаем над вопросом изменения 
структуры владения акционерным 
НПФ, окончательное решение зави-
сит от того, сохранит ли правительст-
во накопительную часть в принципе».

В фондах озаботились изменени-
ем схемы владения в связи с гряду-
щим изменением регулирования от-
расли. Дело в том, что с 1 января 2016 
года вступают в силу новые нормы за-
кона о гарантировании прав застрахо-
ванных лиц в системе обязательного 
пенсионного страхования. Так, соглас-
но п. 5 ч. 1 ст. 19 этого закона, НПФ при-

знается соответствующим требовани-
ям системы гарантирования, если его 
акционерами являются физические 
или юридические лица, созданные в 
форме хозяйственного общества. То 
есть некоммерческих структур в со-
ставе акционеров такого НПФ со сле-
дующего года быть не может. А все-
ми упомянутыми фондами (и еще не-
сколькими) в настоящее время юри-
дически владеют другие НПФ, сущест-
вующие в форме некоммерческих ор-
ганизаций.

Требования к раскрытию акцио-
неров НПФ вводятся на рынке посте-
пенно. Первоначально фонды, рабо-
тающие с накоплениями, должны бы-
ли акционироваться и раскрыть вла-
дельцев любой юридической формы. 
На этом этапе несколько фондов раз-
делились — выделили фонд с пенси-
онными накоплениями и преобра-
зовали его в АО, в качестве 100-про-
центного владельца указав неком-
мерческий НПФ (обычно в нем нахо-
дятся пенсионные резервы). По этому 
принципу акционировались такие 
фонды, как «Газфонд» (с выделением 
НПФ «Газфонд пенсионные накопле-
ния»), «ЛУКОЙЛ-Гарант», «Сургутнеф-

тегаз», «Нефтегарант», «Согласие», «Со-
циальная защита» (с выделением НПФ 
«Сибирский капитал»). В конце прош-
лого и начале этого года пенсионные 
фонды, решившие продолжать рабо-
ту с накоплениями, должны были ре-
шать множество проблем: в НПФ про-
ходили проверки ЦБ, предшествую-
щие вступлению в систему гарантиро-
вания накоплений, и т. п. В результате 
необходимость изменения удобной 
структуры владения отошла на вто-
рой план. Но сейчас сроки уже начи-
нают поджимать: по оценкам экспер-
тов, процедуры по изменению схемы 
владения занимают до полугода.

До конца года в процессе измене-
ния структуры владения с «неком-
мерческой» на «коммерческую» фон-
дам предстоит решить несколько во-
просов. «Необходимо найти структу-
ру, которая будет фондом владеть. Не 
факт, что реальные бенефициары смо-
гут записать фонд на себя, например, 
исходя из соображений отчетности по 
МСФО»,— говорит гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсионный 
партнер» Сергей Околеснов.
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Пенсионные фонды порывают с кольцами
Крупные НПФ готовятся изменить схему владения

Российское правительство готово разре-
шить американской Schlumberger приобре-
сти Eurasia Drilling (EDC) с соблюдением ря-
да условий. Если при ужесточении санкций 
Schlumberger получит запрет на работу в 
стране, она должна продать долю в EDC рос-
сийскому инвестору. Кроме того, возглав-
лять бизнес должен российский топ-менед-
жер. Одним из кандидатов источники 

”
Ъ“ 

называют главу РСПП Александра Шохина.
Вчера состоялось заседание правительствен-

ной комиссии по иностранным инвестициям, 
на котором рассматривался запрос Schlumberger 
о приобретении 45,65% акций EDC с возможно-
стью доведения доли до 100%. Накануне источни-
ки 

”
Ъ“ называли исход рассмотрения непредска-

зуемым: ряд участников рынка и министерств 
выступали против сделки. В итоге комиссия да-
ла Schlumberger возможность купить EDC, но с ря-
дом ограничений. «Комиссия исходила из того, что 
в принципе, возможно, сделка будет иметь поло-
жительное решение, но сформулировала гранич-

ные условия, поскольку речь идет об очень чувст-
вительной сфере для российской экономики»,— 
пояснил ответственный секретарь комиссии, гла-
ва ФАС Игорь Артемьев. Он уточнил, что на обсу-
ждение условий у сторон есть десять дней.

Именно у ФАС исходно возникли вопросы к 
сделке, о которой стороны объявили в январе. 
Предполагалось, что на первом этапе EDC выку-
пит свои бумаги у миноритариев за счет займа 
$991 млн от Schlumberger и проведя делистинг с 
LSE. Free float составляет 30,67%, еще 14,98% акций 
EDC Schlumberger хотела выкупить у основных 
владельцев (Александр Джапаридзе и Александр 
Путилов) и топ-менеджмента, консолидировав 
45,65% и получив опцион на приобретение остав-
шихся бумаг в течение пяти лет. Но после вмеша-
тельства ФАС стороны заморозили сделку. Ведом-
ство запросило информацию по ней, но ответст-
венность за согласование переложило на прави-
тельственную комиссию.

По данным источников 
”
Ъ“, поддерживали 

сделку Минэнерго и Минэкономики, против вы-

ступали Минприроды и «Роснефть». Один из со-
беседников 

”
Ъ“ поясняет, что госкомпания опаса-

лась перехода под контроль иностранцев «страте-
гически важной отрасли бурения». «Конечно, нас 
беспокоит прежде всего очень простая ситуация, 
когда, предположим, то или иное правительство 
той или иной иностранной державы введет режим 
санкций в отношении таких видов деятельности и 
компаний. Что в этом случае должны сделать ино-
странные инвесторы, которые работают на терри-
тории РФ?» — объяснял вчера Игорь Артемьев.

По его словам, всего выдвинуто десять условий, 
далеко не все из которых обнародовал чиновник. 
Главное — обязательство продать долю россий-
скому инвестору, если на бизнес Schlumberger в 
стране будут наложены ограничения. Про осталь-
ные условия Игорь Артемьев лишь сказал, что это 
«вполне стандартные пункты, известные по дру-
гим сделкам,— защита гостайны, возможность на-
значить гендиректором только гражданина РФ».
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Schlumberger поставили в условное наклонение
Ей разрешат купить EDC с ограничениями
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Рунет готовят к автономии
Правительство обсудит регулирование сети
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Боевые действия коалиции стран 
Персидского залива во главе с Сау-
довской Аравией против повстан-
цев в Йемене привели в четверг к 
резкому росту цен на нефть. Стои-
мость североморской нефти Brent 
поднималась до $57,4 за баррель. 
Инвесторы опасаются, что в слу-
чае разрастания конфликта мо-
жет быть перекрыт Баб-эль-Ман-
дебский пролив, через который 
на мировой рынок поступает 4% 
потребляемой нефти. Нервоз-
ность усиливают риски вовлече-
ния в конфликт Тегерана.

Вчера цены на европейские сорта 
нефти после двухнедельного переры-
ва поднялись выше уровня $55 за бар-
рель. По данным агентства Reuters, в 
ходе торгов в четверг стоимость севе-
роморской нефти Brent на спот-рынке 
поднималась до отметки $57,36 за бар-
рель — на 5,7% выше закрытия среды. 
Стоимость российской нефти Urals 
поднималась до $56 за баррель. По 
итогам торгов цены на нефть стабили-
зировались возле отметок $56,9 и 
$55,6 за баррель соответственно, что 
выше закрытия среды на 4,8%.

Стремительный взлет нефтяных 
котировок спровоцировали сообще-
ния о том, что арабская коалиция во 
главе с Саудовской Аравией начала во-
енно-воздушную операцию в Йемене 
(см. материал на стр. 1). По словам гла-
вы департамента по изучению товар-
ных рынков банка Julius Baer Норберта 
Рюкера, сам Йемен не является круп-
ным поставщиком нефти: конфликт, 
продолжающийся в стране в течение 
нескольких лет, уже привел к сущест-
венному сокращению объемов добы-
чи. Однако страна контролирует Баб-
эль-Мандебский пролив, соединяю-
щий Красное море и Индийский оке-
ан. По данным управления по инфор-
мации в области энергетики (EIA) Ми-
нистерства энергетики США, в 2013 го-
ду через пролив ежедневно транспор-
тировалось 3,8 млн баррелей нефти — 
около 4% мирового потребления этого 
топлива. «Инвесторы закладывают в 
цену риски перекрытия пролива, что 
приведет к росту стоимости и времени 
транспортировки сырья»,— отмечает 
директор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики УК «Альфа-
капитал» Владимир Брагин.

Инвесторов пугают не только воз-
можные перебои поставок через Баб-
эль-Мандебский пролив, но и эскала-
ция ситуации во всем регионе. По 
мнению Норберта Рюкера, военная 
операция, проводимая Саудовской 
Аравией, может не только усугубить 
конфликт в Йемене, но и спровоциро-
вать еще больший раскол между шии-
тами и суннитами. К тому же инвесто-
ры опасаются вовлечения в конфликт 
Ирана, который, по мнению полити-
ческих аналитиков, поддерживает по-
встанцев-хуситов. «Многие участники 
нефтяного рынка опасаются, что в ко-
нечном итоге военный конфликт мо-
жет перерасти в масштабное военное 
противостояние двух нефтяных дер-
жав, уже давно конкурирующих за 
сферы влияния в регионе,— Саудов-
ской Аравии и Ирана»,— отмечает 
старший портфельный управляющий 
GHP Group Александр Черноморов.

Текущее повышение цен на нефть 
отразилось на российском валютном 

рынке, но весьма ограниченно. В нача-
ле основной торговой сессии курс дол-
лара на торгах Московской биржи опу-
скался вплотную к уровню 56 руб./$. 
Однако по итогам торгов вернулся к от-
метке 57,38 руб./$, что всего на 17 коп. 
ниже закрытия среды. Курс евро сни-
зился за день на 70 коп., до 62,6 руб./€, 
хотя в начале торгов опускался до от-
метки 61,65 руб./€. По словам началь-
ника отдела доверительного управле-
ния Абсолют-банка Ивана Фоменко, 
ослабление рубля к концу дня связано 
с завершением основных выплат в 
бюджет, а также неустойчивостью ро-
ста цен на нефть. «Фундаментально 
картина сильно не меняется — нефти 
на рынке по-прежнему достаточно 
много, спрос на нее растет крайне уме-
ренными темпами, а добыча в США, 
России и странах ОПЕК как минимум 
не падает»,— отмечает начальник 
управления инвестиций «Райффайзен 
Капитала» Владимир Веденеев.

Виталий Гайдаев

Нефть застряла в проливе
Вооруженный конфликт в Йемене поднял цены на топливо

контекст  

МиКрофинансовые  
организации

«Домашние деньги»  
реструктурируют  
облигации

Держатели выпуска облигаций микрофинан-
совой организации «Домашние деньги» про-
голосовали за пролонгацию выпуска облига-
ций, говорится в пресс-релизе эмитента. Го-
лосование проходило с 13 по 24 марта, бы-
ло получено 319 голосов за, что составляет 

84,39% от числа голосов. Срок обращения 
 облигаций будет продлен на два года — до пя-
ти лет. Как сообщили в «Домашних деньгах», 
инициатива продлить срок обращения выпу-
ска при соблюдении рыночных условий посту-
пила от нескольких крупных держателей обли-
гаций (см. ”Ъ“ от 12 марта). Впрочем, компа-
ния планирует поднять ставку купона с 19% 
до 27% годовых. Отдел финансов

облигационный рыноК

РЖД займет  
по закрытой подписке

31 марта начнется размещение двух выпусков 
облигаций на сумму 30 млрд руб., говорится 
в сообщениях компании. Облигации будут 
размещаться по закрытой подписке. Среди 
потенциальных покупателей облигаций — 

Минфин, а также банки, привлекшие средст-
ва Фонда национального благосостояния по-
средством субординированных депозитов. 
Срок обращения облигаций — 25 лет. По вы-
пускам не предусмотрена возможность до-
срочного погашения. Согласно эмиссионным 
документам, ставка купонов будет рассчиты-
ваться как уровень инфляции за год плюс 1% 
годовых. Если в прошлом году такие облига-
ции сильно отставали от рынка, так как инфля-
ция не успевала за ростом ключевой ставки 
ЦБ, то на этот раз РЖД готовится предложить 
нерыночным инвесторам рыночную купонную 
доходность — примерно 16% годовых. «Сей-
час облигации первого эшелона торгуются 
с доходностью 15–16% годовых, так что РЖД 
разместится с премией. Впрочем, облигации 
долгосрочные и эмитент, вероятно, рассчи-
тывает на снижение инфляции»,— отмечает 
главный аналитик долговых рынков ИК «Реги-
он» Александр Ермак. Отдел финансов

В дискуссии о том, как госбанкам 
заместить недоступное им из-за 
санкций зарубежное долгосроч-
ное валютное фондирование 
внутрироссийским от ЦБ, постав-
лена точка. Банк России оказался 
не готов нести риски введения 
санкций против себя, открывая 
госбанкам валютные корсчета 
для предоставления на них длин-
ного валютного финансирова-
ния. Другие варианты централи-
зованного внутрироссийского 
валютного клиринга регулятор 
тоже отверг. Классическая же схе-
ма длинного валютного финан-
сирования от ЦБ, в рамках кото-
рой привлеченная валюта разме-
щается на корсчетах в зарубеж-
ных госбанках, для игроков под 
санкциями не работает. В резуль-
тате им остается только беско-
нечно лонгировать короткие ва-
лютные кредиты от регулятора.

Официальный ответ ЦБ на просьбу 
банкиров разрешить им получать 
длинные валютные средства от ЦБ не 
на корсчета в зарубежных банках, а на 
валютные счета, открываемые в са-
мом ЦБ или иных инфраструктурных 
российских организациях, опублико-
ван на сайте Ассоциации региональ-
ных банков России. Ответ ЦБ для бан-
киров неутешительный. «В Банке Рос-
сии прорабатывался вопрос о целесо-
образности и вариантах организации 
централизованного клиринга по пе-
реводам денежных средств в ино-
странной валюте в инфраструктур-
ных организациях российского фи-
нансового рынка, в российской кре-

дитной организации, в существую-
щей платежной системе, включая пла-
тежную систему Банка России, или 
специально созданной платежной си-
стеме. При всех вариантах было при-
знано, что концентрация денежных 
средств в иностранных валютах на 
корреспондентских счетах, открытых 
в одной кредитной организации или 
Банке России, распространяет на та-
кие финансовые институты риски 
введения санкций и повышает вслед-
ствие этого системный риск для всего 
российского финансового рынка»,— 
говорится в ответе ЦБ.

О том, что регулятор оценивает ри-
ски практики открытия банкам валют-
ных корсчетов, собеседники 

”
Ъ“ гово-

рили еще в конце прошлого года. Та-
кой механизм, по их словам, мог бы ре-
шить проблему не только банков с за-
блокированными валютными корсче-
тами (СМП-банк и «Россия»). «Из-за санк-
ций привлекать длинное валютное 
фондирование от ЦБ не могут и круп-
нейшие госбанки, которым запрещено 
долгосрочное (свыше 30 дней.— 

”
Ъ“) 

привлечение валюты»,— отмечал один 
из источников 

”
Ъ“ в санкционном бан-

ке. Дело в том, что, согласно классиче-
ской схеме, валюту от ЦБ они получают 
на корсчета в зарубежных банках, а те, 
увидев долгосрочные валютные опера-
ции, не разрешенные санкциями, мо-
гут эти счета заблокировать. Таким 
образом, хотя ЦБ готов рефинансиро-
вать банки в валюте с помощью разных 
инструментов на срок до года, восполь-
зоваться долгосрочным валютным 
фондированием от регулятора санкци-
онные банки де-факто не могут.

В результате они вынуждены пос-
тоянно лонгировать короткое валют-
ное финансирование от ЦБ. Офици-
ально санкционные банки никогда 
не признавали проблемы, видимо, 
опасаясь реакции зарубежных контр-
агентов на попытки ее разрешить. Вот 
и сейчас они предпочли обойтись 
крайне общими комментариями. 
«Сбербанк активно работает со свои-
ми клиентами на российском рынке, 
при этом строго соблюдает примени-
мое российское и международное за-
конодательство»,— заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе Сбербанка. «Группа ВТБ 
обладает достаточным объемом ва-
лютного фондирования, что нагляд-
но продемонстрировано погашени-
ем наших еврооблигаций в начале 
марта текущего года на общую сумму 
$2 млрд. Данное решение Банка Рос-
сии для нас некритично»,— сообщи-
ли в пресс-службе ВТБ.

В чем проблема, пояснили другие 
банкиры. «Это неудобно с точки зре-
ния нормативов ликвидности»,— от-
мечает зампред банка «Возрождение» 
Андрей Шалимов. Кроме того, очень 
важен вопрос свободы и эффективно-
сти использования этих средств: ко-
роткие деньги можно разместить на 
длинный срок с учетом их постоянно-
го лонгирования, но из-за изменения 
их стоимости раз в месяц банку слож-
но оценить эффективность такого раз-
мещения, указывают банкиры. Те-
перь санкционным банкам придется 
работать на таких условиях либо най-
ти иные способы организации вну-
трироссийского валютного клиринга.

Ольга Шестопал

На валютный страх и риск
ЦБ отказал банкам в защите от санкций

Бинбанк получил по итогам 2014 
года чистую прибыль по МСФО, 
почти в шесть раз превышаю-
щую результат 2013 года. Проде-
монстрировать такие фантасти-
ческие показатели, невзирая на 
сложные кризисные обстоятель-
ства, банку помогли доходы от са-
нации и сделки по переупаковке 
корпоративного портфеля на об-
щую сумму 8,8 млрд руб.

В отличие от банков, отчитавшихся 
за 2014 год по МСФО, Бинбанк в истек-
шем кризисном году показал сущест-
венное улучшение своего финансового 
результата. Его чистая прибыль увели-
чилась с 753 млн до 4,6 млрд руб. Одна-
ко такой результат в основном вызван 
эффектом от двух разовых сделок на об-
щую сумму 8,8 млрд руб.: продажи ча-
сти корпоративного кредитного порт-
феля объемом 19,8 млрд руб. с прибы-
лью 3,3 млрд руб. и доходами от средств, 
привлеченных в рамках санации дру-
гих игроков, на сумму 5,5 млрд руб. 

Если оценить собственные результа-
ты деятельности банка, то особенно вы-
деляется резкий рост резервов — в 12 
раз, с 797 млн руб. по итогам 2013 года 
до 10 млрд руб. по итогам 2014 года. Экс-
перты указывают, что объем резервов 
мог быть и больше. «Не очень понятна 
мотивация не связанного с банком по-
купателя портфеля корпоративных 
кредитов на сумму 19,8 млрд руб., по 
итогам которой Бинбанк получил при-

быль в размере 3,3 млрд руб., и она в 
том числе помогла банку показать вме-
сто убытка по итогам года положитель-
ный финансовый результат»,— указы-
вает аналитик S&P Ирина Велиева.

В самом Бинбанке эту сделку объяс-
нили так: «Банк обменял кредиты юр-
лицам, обеспеченные недвижимо-
стью, на ипотечные сертификаты уча-
стия, по сути, торгуемые ценные бума-
ги, то есть осуществил секьюритиза-
цию». По словам банкиров, это позво-

ляет разгрузить баланс банка, заменив 
более очевидные для оценки регулято-
ром активы банка на менее очевид-
ные, по которым цену можно сформи-
ровать более свободно. «ЦБ достаточно 
настороженно относится к этому ин-
струменту»,— предупреждает анали-
тик «Эксперт РА» Станислав Волков. 

Что касается санационных дохо-
дов, то в целом от сделок по привлече-
нию средств от АСВ (12 млрд руб. на са-
нацию Москомприватбанка и 35,9 мл-
рд руб. на санацию банков группы 
«Рост») Бинбанк заработал 5,5 млрд 

руб., следует из отчетности. «Если бы 
не этот разовый доход вместе с прибы-
лью от секьюритизации корпоратив-
ного портфеля на 3,3 млрд руб., то по 
итогам года у банка был бы убыток 
примерно в 2,8 млрд руб.»,— подсчита-
ла Ирина Велиева. Она напоминает, 
что сделки по санации всегда положи-
тельно влияют на финансовый резуль-
тат банка за счет привлечения средств 
по ставкам ниже рынка, но в данном 
случае привлекает внимание тот факт, 
что эта сделка фактически помогла 
банку перевести свой финансовый ре-
зультат в положительную зону.

В Бинбанке уверяют: полученные 
на санацию средства используются на 
дорезервирование проблемных креди-
тов. Так, убыток Москомприватбанка 
по итогам второго полугодия составил 
1,33 млрд руб., отмечают в пресс-служ-
бе банка-санатора. Впрочем, банки 
группы «Рост», также санируемые Бин-
банком, в отчетности пока не консоли-
дируются. А в Москомприватбанке 
(принадлежал украинскому бизнесме-
ну Игорю Коломойскому, был переи-
менован после санации в «Бинбанк. 
Кредитные карты») на момент санации 
вопрос о серьезных дырах в активах не 
поднимался, основной причиной 
оздоровления стали риски оттока вкла-
дов и, как следствие, проблемы с лик-
видностью на фоне геополитической 
ситуации, указывает господин Волков.

Юлия Локшина

Отчет антикризисный
Бинбанк заработал на санации и секьюритизации

4,6 млрд руб.  
составила чистая 
прибыль Бинбанка  
по МСФО за 2014 год

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ЦБ вчера провел однодневный аукцион репо «тонкой настройки», который призван 
 регулировать уровень ликвидности в системе. Банки привлекли под залог ценных бу
маг весь предложенный объем — 180 млрд руб. по средневзвешенной ставке 14,51%. 
Спрос составил 437,9 млрд руб. Регулятор прибегает к этому инструменту лишь в слу
чаях обострения дефицита ликвидности в системе. В последнее время в связи с на
логовыми платежами спрос на рубли растет. На аукционе по фиксированной ставке, 
который считается дорогим инструментом, поэтому банки к нему прибегают лишь 
в крайнем случае, вчера они взяли 181,7 млрд руб. По другому дорогому инструменту 
привлечения рублей — валютному свопу — банки привлекли 160,8 млрд руб. под залог 
валюты. Это самый высокий уровень задолженности по валютным свопам с 22 декабря 
прошлого года. Эксперты полагают, что именно эти два показателя вынудили ЦБ прий
ти на помощь банкам. Не исключено, что отчасти ситуацию спровоцировали экспорте
ры, которые недостаточно активно продают валютную выручку, предпочитая занимать 
необходимые для уплаты налогов рубли на денежном рынке. Эксперты уверены, что 
в ближайшие дни ситуация с ликвидностью стабилизируется, так как ЦБ контролирует 
запросы банков и своевременно пополняет их запасы ликвидности. Любовь Царева
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«Инициатором создания банка ток-
сичных долгов выступил Газпро-
мбанк, глава которого Андрей Аки-
мов лоббирует в правительстве ин-
тересы владельца 

”
Мечела“ Игоря Зю-

зина (с семьей владеет 67,42% ак-
ций.— 

”
Ъ“)»,— подчеркивает один из 

собеседников 
”
Ъ“. «Мечел» с весны 

2014 года безуспешно ведет перегово-
ры о реструктуризации долга, кото-
рый на конец января составлял 
$6,3 млрд. ВТБ компания должна 61 мл-
рд руб. и €29 млн (источник, близкий к 
банку, ранее называл сумму свыше 
70 млрд руб. и $170 млн), Газпромбанку 
— $1,4 млрд и 26,8 млрд руб., Сбербан-
ку — 32,8 млрд руб. и $778 млн.

Идея создания банка плохих дол-
гов впервые появилась в кризис 2008 
года и исходила от Ассоциации рос-
сийских банков и РСПП. Среди наибо-
лее активных сторонников был экс-

гендиректор АСВ Александр Турба-
нов, который даже представил прави-
тельству бизнес-план (нынешнее ру-
ководство АСВ к перспективе стать 
оператором проекта отнеслось про-
хладно). Тогда проект был отвергнут 
во многом стараниями Алексея Куд-
рина, занимавшего пост министра 
финансов.

Нынешний кандидат в операторы 
— ВЭБ — также не горит желанием 
брать на себя дополнительные полно-
мочия. Официально в госкорпорации 
эту тему не комментируют. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ее позицией, поясня-

ет: «У ВЭБа пока нет четкого понима-
ния, можно ли создать банк плохих 
долгов, но главное — нет уверенно-
сти, что такой банк необходим». 
Источник 

”
Ъ“ в Минфине также сом-

невается, что ВЭБ в состоянии спра-
виться с такой масштабной задачей. 
«Нужен банк, обладающий соответст-
вующими компетенциями, опытом, 

кадрами, а у ВЭБа этого нет. Тем более 
нет этого у РФПИ»,— говорит он.

В РФПИ возможность участия в про-
екте не комментируют. По данным 

”
Ъ“, сейчас роль фонда является кон-

сультативной — его команду привле-
кли для анализа иностранного опыта. 
Практика успешной работы фондов, 
аналогичных РФПИ, в схемах выкупа 
плохих долгов существует — в прави-
тельстве активнее всего обсуждают 
историю выкупа долгов в Южной Ко-
рее после кризиса 2008–2009 годов, а 
также посткризисный опыт Ирлан-
дии. Но в России, говорит источник 

”
Ъ“, близкий к правительству, нет 

культуры признания банковским ру-
ководством долгов токсичными и до-
пущенных менеджерских ошибок, а 
без этого «не бывает продажи ссуд бан-
ку плохих долгов с приемлемым для 
инвесторов дисконтом».

Елена Киселева,  
Дмитрий Бутрин

Плохим долгам ищут хозяина
с1

О том, что консолидация результа-
тов НПФ способна создать дополни-
тельную нагрузку на показатели ме-
ждународной отчетности компании, 
владеющей фондом, говорится с на-
чала процесса акционирования НПФ. 
«В процессе раскрытия акционеров 
нас могут ждать сюрпризы»,— счи-
тает гендиректор НПФ «Участие» Сер-
гей Зыцарь. Уже во время первой вол-
ны раскрытия акционеров НПФ бы-
ли неожиданности: так, среди акцио-
неров НПФ электроэнергетики ока-
зался владелец гостиницы «Метро-
поль» и сети Azimut Hotels Александр 
Клячин, а среди трех совладельцев 
НПФ «Солнце. Жизнь. Пенсия» (быв-
ший «Ренессанс Жизнь и Пенсия»), 
 вопреки ожиданиям, не оказалось 

бенефициара банка «Российский кре-
дит» Анатолия Мотылева.

Кроме того, продолжает господин 
Околеснов, сделку по продаже акций 

коммерческому предприятию пред-
стоит согласовывать с ЦБ (поскольку 
будет продаваться больше 10% акций 
НПФ) и она должна будет иметь все 
признаки реальной денежной. Во 
многих случаях реальный бенефи-
циар и некоммерческого, и продава-
емого акционированного фонда бу-
дет фактически перекладывать день-
ги из одного кармана в другой, пола-
гают эксперты, но в результате свобо-
да распоряжаться этими средствами 
может быть частично утрачена. 
«Деньги, вырученные продавцом ак-
ционерного фонда в рамках сделки, 
попадут в имущество для обеспече-
ния уставной деятельности неком-
мерческого фонда, и владельцы НПФ 
их получить обратно не смогут»,— 
поясняет Сергей Зыцарь.

Мария Яковлева

Пенсионные фонды порывают с кольцами
с7 цитата

Акционеры пенсионных фондов, 
которые вложили свои деньги, 
приобретая фонды, должны  
понимать, на что они могут  
рассчитывать
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 13 марта
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На фоне падения спроса на 
вагоны, роста цен на металл 
и  западных санкций государст-
венная НПК «Уралвагонзавод» 
(УВЗ) просит беспрецедентной 
для отрасли господдержки бо-
лее чем на 100 млрд руб. В ком-
пании уверяют, что большая 
часть этой суммы необходима 
для выполнения военных про-
ектов, а финансовые проблемы 
связывают с задержкой долла-
ровых платежей из-за санкций. 
Но источники 

”
Ъ“ уверяют, что 

реальные финансовые пробле-
мы УВЗ не связаны с ОПК.

О том, что УВЗ необходима дока-
питализация на 30 млрд руб. и госга-
рантии на 60 млрд руб., заявил вчера 
гендиректор корпорации Олег Си-
енко в интервью ТАСС. По его сло-
вам, одних госгарантий будет не-
достаточно для выполнения теку-
щих контрактов, поскольку ставка 
по кредитам выросла до 17–20%. Та-
ким образом, с учетом февральско-
го заявления УВЗ о госгарантиях 
для Челябинского тракторного за-
вод (подконтролен УВЗ) на 15 млрд 
руб. общая потребность компании 
в господдержке превысила 100 млрд 
руб. Впрочем, вчера в Минэкономи-
ки сообщили, что к ним не поступа-
ло никаких заявок от УВЗ, в Минфи-
не на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Как пояснил 
”
Ъ“ Олег Сиенко, го-

споддержка необходима в первую 
очередь для реструктуризации кре-
дитов, а также для модернизации и 
развития проектов в сфере ОПК. УВЗ 
участвует в реализации ФЦП «Разви-
тие ОПК до 2020 года», которая толь-
ко на 60% финансируется государст-
вом. С аналогичной просьбой УВЗ 
обращался в правительство еще в 
октябре 2014 года, тогда речь шла о 
госгарантии на 35–50 млрд руб. Но, 
как отметили в УВЗ, сейчас работа 
осложняется трудностями «с про-
ведением валютных платежей из-
за нахождения компании в санкци-
онном списке». Текущий портфель 
заказов госкомпании по экспорт-
ным военным поставкам — свыше 
200 млрд руб.

Все российские экспортные ору-
жейные контракты реализуются 
через входящий в госкорпорацию 
«Ростех» «Рособоронэкспорт», рас-
четы по ним идут, как правило, в 
долларах США. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, близких к ОПК, времен-

ная задержка перевода средств дей-
ствительно наблюдается после вве-
дения американских санкций, в 

некоторых случаях достигает не-
скольких недель. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, причастного к оружей-

ному бизнесу, дело в том, что «Bank 
of New York, через который неиз-
бежно проходят долларовые тран-
закции, отслеживает движение 
средств и тормозит их перевод». 
Впрочем, подчеркивают собеседни-
ки 

”
Ъ“, проблема касается всех кон-

трактов, поэтому «объяснять ею те-
кущие финансовые сложности УВЗ 
и запрос госгарантий странно», а 
деньги «все равно рано или поздно 
придут». В «Рособоронэкспорте» от 
комментариев отказались.

Согласно отчету УВЗ по РСБУ, по 
итогам девяти месяцев 2014 года 
кредиторская задолженность ком-
пании составляла 40,9 млрд руб., 
что в 1,4 раза больше, чем за анало-
гичный период 2013 года (выручка 
— 52,8 млрд руб., чистый убыток — 
1,9 млрд руб.). Данные по всему хол-

дингу УВЗ за 2014 года не раскры-
ваются, но, по словам Олега Сиен-
ко, долг вырос из-за девальвации 
рубля. «Например, оплата оборудо-
вания при заказе закладывалась по 
курсу 35 руб. за $1, а при поставке 
курс был 65 руб.»,— пояснил он 

”
Ъ“. 

По оценке главы агентства «Infoline-
Аналитика» Михаила Бурмистрова, 
на начало 2015 года чистый долг 
УВЗ превышал 80 млрд руб., из ко-
торых свыше 50 млрд руб. приходи-
лось на долгосрочные займы.

Источники 
”
Ъ“, близкие к Мин-

промторгу и знакомые с ситуацией 
на УВЗ, считают, что в первую оче-
редь докапитализация необходи-
ма корпорации для спасения гра-
жданских проектов. Один из со-
беседников 

”
Ъ“ поясняет, что ос-

новные проблемы УВЗ — «паде-
ние спроса на вагоны, низкая кон-
курентоспособность ряда граждан-
ской продукции, а также некото-
рые просчеты в финансовом пла-
нировании и стратегии продвиже-
ния гражданской техники». Если в 
2012 году УВЗ выпустил 25 тыс. гру-
зовых вагонов, причем стоимость 
каждого по 2,1 млн руб. за полува-
гон, то в этом году будет произведе-
но лишь 12–14 тыс. вагонов, а сто-
ят они не более 1,6–1,7 млн руб. Си-
туация осложняется ростом цен на 
металл (на 30% с конца 2014 года). 
У корпорации возникли сложности 
и в сегменте городского транспор-
та, на развитие которого она возла-
гала большие надежды. С трудом 
полученный контракт на постав-
ку Москве 120 низкопольных трам-
ваев на 8,5 млрд руб. оказался для 
УВЗ убыточным. Предполагалось, 
что УВЗ выполнит его совместно с 
канадской Bombardier, но ее заме-
нила польская PESA, а все трамваи 
в итоге импортируются. Вчера Олег 
Сиенко признался, что из-за деваль-
вации рубля убыток УВЗ по кон-
тракту составит 3 млрд руб. и ком-
пания рассчитывает компенсиро-
вать его из бюджета.

Юлия Галлямова,  
Егор Попов,  
Иван Сафронов

Господдержка на все сто
Уралвагонзавод требует все больше денег

Входящая в «Россети» Москов-
ская объединенная электросете-
вая компания (МОЭСК) требует 
отмены процедуры обязатель-
ной сертификации качества 
электроэнергии, которое ей 
вменяют в обязанность. Нор-
мативная база, устанавливаю-
щая ответственного за качество, 
выпущена до энергореформы, 
и теперь непонятно, кто край-
ний в цепочке ответственности. 
В Федеральной антимонополь-
ной службе (ФАС) считают, что 
сети, в Минэнерго — что не сети, 
суды колеблются между энерго-
сбытами и сетями, а потребите-
ли просто требуют поддержания 
качества силами энергетиков.

Во вторник арбитражный суд Мо-
сквы отменил предписание УФАС по 
Московской области в отношении 
входящей в «Россети» МОЭСК про-
вести сертификацию качества элек-
троэнергии и признал незаконным 
оборотный штраф в размере 660 млн 
руб. Но в ФАС отмечают, что само ре-
шение о том, что сеть должна прово-
дить сертификацию качества, оста-
лось в силе и не обжаловалось. «То 
есть решение о том, что сеть долж-
на отвечать за качество электроэнер-
гии, является законным и обосно-
ванным»,— подчеркивает началь-
ник управления контроля электро-
энергетики ФАС Виталий Королев.

Качество электроэнергии выра-
жается в ряде параметров, в том чи-
сле в отсутствии отклонений часто-
ты или напряжения. Нормативные 
акты, в том числе ФЗ «О техрегули-
ровании» и единый перечень про-
дукции, подлежащей обязательной 
сертификации, устанавливают, что 
электроэнергия ей подлежит. Но ре-

шения об ответственности за каче-
ство принимались еще до реформы 
электроэнергетики и ее разделения 
по видам деятельности. «Вопрос не-
достаточно урегулирован в норма-
тивных актах,— говорит управляю-
щий партнер Vegas Lex Александр 
Ситников.— В частности, как уста-
новлено еще приказом Минтопэнер-
го 1998 года, ответственность за ка-
чество несет энергоснабжающая ор-
ганизация, которая как класс, по су-
ти, давно отсутствует».

При этом, добавляет юрист, су-
ществует механизм сертификации 
электроэнергии, и «появляется но-
вый старый субъект администра-
тивного контроля теперь и качества 
электроэнергии — ФАС, которая по 
факту формирует новый состав пра-
вонарушения: ответственность за 
несертификацию электроэнергии». 
«Суды различных округов по-разно-
му оценивали надлежащего субъек-
та ответственности за несертифи-
кацию,— говорит господин Ситни-
ков,— сбытовые или сетевые компа-
нии». Но сбыты не имеют права вла-
деть распределительными сетями, 
где необходимо сертифицировать 
качество, отмечается в заключении 
Института государства и права РАН 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“).

Процедура сертификации небес-
платна. Ее проводят специально 
аккредитованные структуры, сто-
имость их услуг не регулируется и 
может различаться на порядок. В 
«Россетях» говорят, что в 2006–2015 
годах потратили на сертификацию 
около 4 млрд руб. В МОЭСК доби-
ваются полной отмены сертифика-
ции. «Эта процедура бесполезна с 
технической точки зрения, так как 
предполагает точечные измерения, 

на основании которых делается вы-
вод о соответствии электроэнергии 
в энергосистеме в целом»,— пояс-
няют в компании. При этом, добав-
ляют в МОЭСК, орган по сертифика-
ции при наличии жалоб на некаче-
ственную электроэнергию может 
изымать сертификаты, и дорогосто-
ящую процедуру необходимо про-
ходить снова.

Минэнерго согласно, что серти-
фикация проблем не решает, а толь-
ко приводит к удорожанию электро-
энергии для потребителя. Ответст-
венность за качество при этом, до-
бавляют в министерстве, должны 
нести все стороны, в том числе по-
требители. Сбыты соглашаются, что 
механизм нужно менять, но наста-
ивают на закреплении ответствен-
ности за качество за сетями. «От-
мена обязательной сертификации 
возможна, но ее необходимо заме-
нить новым механизмом, в том чи-
сле путем создания системы ответ-
ственности сетевых организаций 
перед потребителями и регулиро-
вания выручки сетей в зависимо-
сти от надежности электроснабже-
ния»,— говорят в НП гарантирую-
щих поставщиков и энергосбытов. 
Потребители считают обеспечение 
качества электроэнергии очень важ-
ным вопросом, но участвовать в его 
решении не готовы. Современное 
бытовое и производственное обо-
рудование увеличивает требования 
к качеству электроэнергии, отмеча-
ет директор НП «Сообщество потре-
бителей энергии» Василий Киселев, 
подчеркивая, что «обеспечивать ка-
чество на стороне энергосистемы 
для экономики проще и дешевле, 
чем на стороне потребителя».

Наталья Скорлыгина

Кто крайний по качеству
Пытаются выяснить энергетики и чиновники

Государство уже в этом го-
ду  может получить суще-
ственные доходы от «Баш-
нефти»,  которую осенью 
отсудило у АФК «Система». 
 Несмотря на падение чистой 
прибыли, компания выпла-
тит 46% от нее в качестве диви-
дендов — в целом 20 млрд руб. 
Из них 10  млрд руб. получит 
Росимущество, а около 5 млрд 
руб.— Башкирия, которой пере-
даются 25% акций компании.

Глава «Башнефти» Александр 
Корсик сообщил, что компания 
способна направить на дивиден-
ды по итогам 2014 года 20 млрд руб. 
Это около 46% чистой прибыли по 
МСФО, которая снизилась на 6,5%, 
до 43,15 млрд руб. По мнению топ-
менеджера, государство заинтере-
совано в средствах и, скорее все-
го, поддержит рекомендации руко-
водства компании в отношении ди-
видендов. При этом Росимущество 
(сейчас владеет 74% акций) получит 
около 10 млрд руб., еще около 5 мл-
рд руб. могут достаться Башкирии, 
которой государство собирается пе-
редать блокпакет акций. Президент 
Владимир Путин должен в ближай-
шее время подписать соответствую-
щий указ.

Еще две недели назад глава сове-
та директоров «Башнефти» Алексей 
Текслер говорил, что компания мо-
жет направить на дивиденды 30% 

прибыли (минимальный уровень 
для госкомпаний — 25%). До сих пор 
дивидендная политика «Башнефти» 
предусматривала выплату не менее 
10% прибыли, но обычно дивиден-
ды были гораздо выше, например, 
в 2013 году акционеры получили 
83 млрд руб. АФК «Система», которая 
передала 74% акций компании госу-
дарству в декабре по решению суда, 
в целом за время владения «Башнеф-
тью» (с 2009 года) получила 190 млрд 
руб. дивидендов.

• Выручка «Башнефти» за 2014 
год увеличилась на 13,1%, до 637,27 
 млрд руб., скорректированный по-
казатель EBITDA снизился на 1,4%, 
до 102,53 млрд руб., операционный 
денежный поток вырос на 28,3%, 
до 106,06 млрд руб., капзатраты 
— на 58,8%, до 48,34 млрд руб. День-
ги пошли в основном на освоение ме-
сторождений имени Требса и Тито-
ва, разработку Соровского месторо-
ждения, а также на зрелые месторо-
ждения в Республике Башкортостан. 
Добыча нефти выросла на 10,8%, 
до 17,8 млн тонн, производство неф-
тепродуктов — на 1,5%, до 19,9 млн 
тонн. В 2015 году, по словам господи-
на Корсика, «Башнефть» рассчиты-
вает добыть 19 млн тонн, перерабо-
тать — 19,5 млн тонн.
«Башнефть» готова на высокие ди-

виденды, несмотря на резкое ухуд-
шение показателей в четвертом 
квартале, когда она получила чи-

стый убыток в 2,28 млрд руб. Среди 
причин падения называется обес-
ценение ряда исторических финан-
совых вложений, вызванное небла-
гоприятной макроэкономической 
конъюнктурой, а также геологораз-
ведочных активов, включая Торта-
синский участок (на 5,32 млрд руб.). 
«Башнефть» получила его в рамках 
сделки по приобретению «Бурнефте-
газа» в марте 2014 года за 35,95 млрд 
руб. «Мы понимали, что это актив с 
высоким риском. Компания пока не 
списывает его со счетов и надеется, 
что доизучение может сделать про-
ект привлекательным»,— уточнил 
Александр Корсик.

Александр Назаров из Газпро-
мбанка называет заявленный на 
2014 год размер дивидендов «одним 
из самых высоких в отрасли». По его 
словам, сравниться по уровню могут 
только выплаты акционерам НОВА-
ТЭКа. Даже если не учитывать спи-
сания компании в 13 млрд руб., ди-
виденды составят около 35% чистой 
прибыли, что выше всех самых оп-
тимистичных прогнозов, поясня-
ет аналитик. Но, уточняет он, ком-
пания может себе это позволить. 
Если «Башнефть» не будет проводить 
крупных сделок, а свободный денеж-
ный поток останется таким же высо-
ким, считает Александр Назаров, ди-
виденды и в перспективе могут быть 
«настолько же высокими».

Ольга Мордюшенко

«Башнефть» расплатится 
с государством
Компания готова на высокие дивиденды

До сих пор стороны предпола-
гали, что следующие три года ком-
пания сохранит нынешний менед-
жмент во главе с Александром Джа-
паридзе. Но вчера источники 

”
Ъ“ ут-

верждали, что обсуждается канди-
датура главы РСПП Александра Шо-
хина, который «активно лоббирует 
сделку и заинтересован возглавить 
бизнес». Господин Шохин на запрос 

”
Ъ“ не ответил.

Источники 
”
Ъ“, близкие к сделке, 

говорят, что условия «в целом устра-
ивают» Schlumberger. Инвесторы то-
же воодушевились: GDR EDC в Лон-

доне подорожали на 8,7%, до $18,65 
за бумагу (после объявления о сдел-
ке цена взлетала до $19,7, после воз-
никновения осложнений — стаби-
лизировалась около $17). По сло-
вам Артура Рохлина из «Инфралек-
са», правительство «вправе предъ-
являть свои условия к сделке», хотя 
«каждый случай индивидуален». Ге-

ологоразведка — это стратегическая 
отрасль, отмечает юрист, и понятно, 
что власти хотят иметь «хоть какой-
нибудь контроль над крупнейшим 
игроком». При этом руководитель 
EDC, добавляет он, «должен быть до-
вольно известен, так как будет нести 
особую ответственность».

Кирилл Мельников

Schlumberger поставили  
в условное наклонение

 30 процентов российского рынка  
бурения может занять Schlumberger  
при покупке EDC
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В основном сейчас автомобили 
стандарта «Евро-5» выпускают в Рос-
сии те, кто работает в рамках круп-
ноузловой сборки, например Audi 
и BMW, отмечает начальник отдела 
аналитики аналитического агент-
ства «Автостат» Андрей Топтун. В 
Nissan говорят, что «Евро-5» соответ-
ствует вся линейка концерна, кроме 
Almera и Terrano.

Источник 
”
Ъ“ среди автопроизво-

дителей подчеркивает, что отсрочка 
«выгодна всем», даже иностранным 
автоконцернам. Действительно, под-
твердили 

”
Ъ“ в корейской Hyundai, 

технологически компания может 
поставлять в Россию только маши-
ны стандарта «Евро-5», но «с учетом 
качества топлива и интересов кли-
ентов задержка могла бы быть целе-
сообразной». Но есть и готовые к пе-
реходу игроки, так, у Ford Sollers не 
соответствует стандарту только Ford 
Transit. АвтоВАЗ, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, вчера получил сертифи-

кацию «Евро-6» для поставок в Евро-
пу и в принципе может выпускать ав-
томобили класса «Евро-5», но они по-
ставляются только на экспорт. На за-
воде 

”
Ъ“ не смогли уточнить, возмо-

жен ли полный переход на стандарт 
«Евро-5» до конца года, но на том же 

автомобильном форуме глава Авто-
ВАЗа Бо Андерссон публично просил 
главу департамента автопрома и ма-
шиностроения Минпромторга Алек-
сандра Морозова не откладывать пе-
реход. Его позицию, по данным 

”
Ъ“, 

разделяет и руководство российского 
отделения Volkswagen (там ситуацию 
не комментируют). В то же время, по 
данным 

”
Ъ“, одним из активных сто-

ронников отсрочки выступает контр-
олирующий АвтоВАЗ Renault.

Российский автопром традицион-
но с трудом принимает новые эколо-
гические стандарты — введение «Ев-
ро-4» переносилось пять лет, причем 
по инициативе не только производи-
телей машин, но и нефтяников. Одна-
ко сейчас последние отсрочки не тре-

буют (оборот топлива «Евро-4» дол-
жен быть запрещен в России также с 
1 января 2016 года, запрет на «Евро-3» 
действует с начала 2015 года). Влади-
мир Беспалов из «ВТБ Капитала» со-
гласен, что сейчас любые дополни-
тельные инвестиции и удорожание 
машин только ухудшат и без того тя-
желую ситуацию со спросом, поэтому 
«с точки зрения краткосрочных пер-
спектив производители, конечно, за-
интересованы в отсрочке». С другой 
стороны, добавляет аналитик, «пере-
ход на 

”
Евро-5“ нужен, откладывать 

все время нельзя — новые сложности 
будут возникать каждый раз».

Яна Циноева,  
Анатолий Джумайло,  
Юрий Барсуков

«Евро-5» пока не по карману
с1
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«Евро-3»
«Евро-4»
«Евро-5» и выше
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Всего: Всего:

40 851

ЦИТАТА

Мы не ждем подхода финансиро-
вания. Мы имеем собственные 
средства, и у нас есть жесткий 
план по срокам. Дальше найдется 
механизм компенсации
— Олег Сиенко,
гендиректор Уралвагонзавода,  
о финансировании модернизации  
предприятий корпорации в интервью ”Ъ“ 
5 сентября 2012 года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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за торговый день
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деловые новости

Венчурный фонд ru-Net Леонида 
Богуславского продолжает ин-
вестировать в зарубежные про-
екты электронной торговли. 
 Потратив около €5 млн, он уве-
личил свою долю в немецкой 
онлайн-платформе для продажи 
дизайнерских вещей и изделий 
ручной работы DaWanda.

О том, что структура венчурного 
фонда ru-Net Леонида Богуславского 
Enfield инвестировала около €5 млн 
в DaWanda, 

”
Ъ“ рассказал представи-

тель ru-Net Олег Леонов и подтверди-
ла представитель компании Ина 
Френер. ru-Net выступил соинвесто-
ром в закрытом в январе раунде на 
€25 млн. Кроме фонда господина Бо-
гуславского в нем приняли участие 
нынешний совладелец DaWanda — 
американский венчурный фонд In-
sight Venture Partners, получивший в 
итоге контрольный пакет в проекте, 
фонд основателей немецкого биз-
нес-инкубатора Rocket Internet бра-
тьев Замвер Global Founders Capital, 
а также инвесткомпания Kersiwood. 
Вся DaWanda была оценена в 
€65 млн, говорит господин Леонов. 
Инвестиции пойдут на дальнейшую 
международную экспансию, уточни-
ла госпожа Френер.

Это уже вторая инвестиция ru-
Net в DaWanda — в 2013 году вместе 
с Insight Venture Partners фонд вло-
жил в проект €4 млн при оценке 
компании в €50 млн. В портфеле 
фонда уже есть торговые площадки 
— например, немецкий сервис по 
доставке еды Delivery Hero и одна из 

крупнейших площадок электрон-
ной торговли в Индии Snapdeal.

DaWanda — крупнейшая торговая 
онлайн-площадка, агрегирующая 
предложения магазинов и предпри-
нимателей в области дизайнерских 
вещей и изделий ручной работы в Ев-
ропе. По собственным данным, у 
компании 5 млн подписчиков и 
3,5 млн активных покупателей. 

DaWanda работает в десяти странах, в 
том числе Германии, Англии, Фран-
ции, Италии, Испании, Польше, 
Швейцарии. Выручка в 2014 году со-
ставила €150 млн. По словам предста-
вителя ru-Net, DaWanda прибыльна 
на основных рынках — в Германии и 
Франции, с момента основания вы-
ручка «растет в среднем на 100% в 
год». В Германии объем сегмента, в ко-
тором работает DaWanda, составляет 
€15 млрд, во Франции — €9 млрд.

Онлайн-ритейл в инвесторском 
топе уже не один год, но последняя 
тенденция — вложения в нишевые 
проекты с потенциалом междуна-
родного масштабирования, говорит 
управляющий партнер Run Capital 
Андрей Романенко. Проект DaWan-
da не уникален: самым известным 
его конкурентом является Etsy, до-

ступный по всему миру, в том числе 
и в России. Есть российский проект 
«Ярмарка мастеров» (ivemaster.ru), 
аналогичный кластер есть на eBay, 
напоминает господин Романенко. 
«DaWanda отличает более современ-
ный и интуитивный интерфейс и ак-
тивное маркетинговое продвиже-
ние в офлайне, что позволяет пере-
водить офлайн-аудиторию в пользо-

вателей портала, но в то же время 
требует внушительных бюдже-
тов»,— отмечает он.

Инвестиция ru-Net неслучайна в 
свете будущего IPO Etsy, считают экс-
перты. Etsy привлекает $100 млн, ра-
унд DaWanda на $25 млн на этом фо-
не неплох, ведь продажи на Etsy 
больше, чем у DaWanda, в десять раз, 
рассуждает основатель Ecwid Руслан 
Фазлыев. «Немецкое законодательст-
во жестко регулирует интернет-тор-
говлю, и типичный игрок извне не 
будет соответствовать локальным 
требованиям. Когда мы выходили на 
этот рынок, сертификация заняла у 
нас больше года. Но это того стоит: 
немецкий e-commerce не только 
крупный, но и быстрорастущий»,— 
заключает господин Фазлыев.

Роман Рожков

Ru-Net выбрал ручную работу
Леонид Богуславский инвестировал в DaWanda

В 2014 году российские кинопро-
дюсеры и дистрибуторы резко 
увеличили активность в продви-
жении премьерных показов на 
телевидении. На долю 25 самых 
продвигаемых кинорелизов при-
шлось 118 часов рекламы, что на 
38% больше, чем годом ранее. 
Больше всего в течение года на 
ТВ рекламировали очередную 
часть «Трансформеров», а дороже 
всего могла обойтись кампания 
анимационного фильма «Рио-2».

Объемы телерекламы кинотеа-
тральных релизов «значительно уве-
личились» в 2014 году, говорится в 
ежегодном отчете исследовательской 
компании Movie Research. Только для 
продвижения 25 крупнейших по объ-
ему рекламы фильмов было выкупле-
но в совокупности 118 часов эфира — 
на 38% больше, чем годом ранее. Боль-
ше всего телерекламы пришлось на 
фильм «Трансформеры: Эпоха истре-
бления» (дистрибутор в РФ — «Цент-
рал Партнершип») — 857 минут, из ко-
торых 118 — на НТВ и 90 — на «Пер-
вом канале». По оценке Movie Research 
на основе данных аналитического 
центра Vi, такая рекламная кампания 
могла стоить 269,6 млн руб. без учета 
партнерских программ и скидок. 
Фильм собрал в РФ и СНГ (без Украи-
ны) 1,55 млрд руб.

Более дорогостоящей была кампа-
ния другого сиквела — анимационно-
го «Рио-2» («Двадцатый век Фокс СНГ»). 
Ее стоимость аналитики оценивают в 
277,4 млн руб., хотя по времени она ко-
роче — 845 минут. В отличие от «Транс-
формеров» для мультфильма основ-

ным телеканалом стал СТС, на кото-
ром вышло 100 минут его рекламы. 
«Рио-2» собрал в российском прокате 
966,3 млн руб. Именно на СТС прихо-
дится больше всего рекламного време-
ни крупнейших по объему продвиже-
ния релизов, за ним следуют «Первый» 
и ТНТ, указывает Movie Research. На 
зрителей «России 1» и НТВ продюсеры 
за редким исключением не делают 
ставку, считая, что «зрители этих кана-
лов в кино не ходят», в отличие от под-
ростковой аудитории других каналов.

В наиболее дорогое рекламное вре-
мя выходили, в частности, ролики та-
ких российских релизов, как «Горь-
ко!-2» (дистрибуторы Bazelevs Distribu-
tion и «Двадцатый век Фокс СНГ»), 
«Восьмерка», «Дубровский», «Нереаль-
ная любовь» (все три — DreamTeam), 
«Кухня в Париже» («Централ Партнер-
шип») и «Василиса» («Парадиз»), стои-
мость минуты эфира которых состав-

ляла в среднем 2 млн руб. Эффектив-
ность размещения рекламы у отечест-
венных фильмов оказалась ниже, чем 
у зарубежных. Так, сборы приключен-
ческого фильма «Форт Росс» 
(DreamTeam), составившие 8,9 млн 
руб., оказались, по данным Movie Re-
search, примерно втрое меньше, чем 
стоимость его рекламного времени на 
ТВ. Исключением из правил стал ани-
мационный фильм «Иван Царевич и 
Серый Волк-2» («Наше кино»), собрав-
ший в кинотеатрах 630 млн руб., что в 
33,2 раза больше, чем было потрачено 
на его телерекламу.

Наконец, среди зарубежных филь-
мов есть примеры кассовых релизов, 
имевших минимальный пакет рекла-
мы на ТВ, но активно продвигавших-
ся в других сегментах, включая интер-
нет. Это, например, «Волк с Уолл-
стрит» («Вест») — всего 13 минут теле-
рекламы и сборы в 483 млн руб., «Лю-
си» (Universal Pictures International) — 
57 минут и сборы в 830 млн руб., «Ин-
терстеллар» («Каро-Премьер») — 
61 минута и сборы в 1,2 млрд руб.

Рекламные бюджеты кинопроката 
в 2014 году выросли, прокатчики «хо-
тели сделать событийными» многие 
релизы, подтверждает президент 
«Централ Партнершип» Павел Степа-
нов. «На 2013 год пришелся значитель-
ный рост рынка, что позволило стро-
ить оптимистические прогнозы для 
рекламных кампаний и больше вкла-
дываться в рекламу. Сборы 

”
Транс-

формеров“ показали, что мы вклады-
вали не зря»,— говорит он.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Телевизор зовет в кино
Объем рекламы фильмов на ТВ резко вырос

Онлайн-ритейлер Enter столк-
нулся с десятками исков со сто-
роны собственных поставщи-
ков. За последние три месяца 
в суд обратились уже 39 контр-
агентов компании, предъявив-
ших к ней требования в сумме 
более чем на 460 млн руб. Про-
блемы Enter осложняются затя-
нувшимся конфликтом между 
основателем ритейлера Макси-
мом Ноготковым и его новым 
контролирующим акционером 
Олегом Малисом.

ООО «Энтер», управляющее ритей-
лером Enter, с начала 2015 года стало 
ответчиком по 39 судебным искам, 
следует из базы арбитражного суда. В 
совокупности контрагенты, среди ко-
торых дистрибуторы электроники, 
мебели, техники и текстиля, хотят ис-
требовать с компании около 
462,5 млн руб. Более половины этой 
суммы — 292,6 млн руб.— требует ди-
стрибутор бытовой техники и элек-
троники ООО «ТД 

”
Абсолют“». Эта 

компания поставляет в российские 
сети продукцию Sony, Siemens, LG, 
Samsung и др.

Enter входит в группу бизнес-акти-
вов, основанных предпринимателем 
Максимом Ноготковым. ООО «Энтер» 
на 100% принадлежит кипрской 
Apivalas Holdings Limited, которую, в 
свою очередь, контролирует другая 
кипрская компания — Trellas. По-
следняя также управляет группой 
«Связной» и Связным банком. Как со-
общал ранее 

”
Ъ“, Trellas не смогла 

рассчитаться по кредиту ОНЭКСИМа 
Михаила Прохорова на $120 млн, по-
сле чего права требования по этому 
кредиту в декабре прошлого года вы-
купила компания Solvers Олега Ма-
лиса. В феврале Федеральная антимо-
нопольная служба разрешила Олегу 
Малису приобрести контроль над 
группой «Связной» и ее основными 
структурами. Кроме того, по реше-
нию Верховного суда Кипра 51% 
Trellas был зарегистрирован в собст-
венность Олега Малиса. Господа Ма-
лис и Ноготков, а также представи-
тель Enter отказались комментиро-
вать ситуацию в компании.

Группа, ранее контролировавша-
яся Максимом Ноготковым, уже по-
теряла часть активов. Как сообщал 
ранее 

”
Ъ“, в начале марта сеть юве-

лирных магазинов Pandora в России 
полностью перешла в собственность 
Сбербанка, а на прошлой неделе за-
явление о банкротстве подал он-
лайн-кинотеатр TVzor.

Enter включает интернет-магазин, 
торгующий широким ассортиментом 
продукции, включая электронику, 
украшения, парфюмерию, мебель, то-
вары для дома, и сеть из 97 точек выда-
чи заказов в России. По собственным 
данным компании, ее оборот в 2014 го-
ду вырос на 22%, до 9 млрд руб. По ито-
гам 2014 года Enter входит в тройку ли-
деров по величине чистого убытка сре-
ди онлайн-ритейлеров, считает генди-
ректор «Infoline-Анатилики» Михаил 
Бурмистров. По его оценке, в 2013 году 
он составлял 3,9 млрд руб., в 2014 году 
«его удалось немного снизить».

Enter до сих пор не вышел из инве-
стиционной стадии и, даже по самым 
оптимистичным прогнозам, мог вый-
ти на операционную рентабельность 
не ранее 2017 года, указывает госпо-
дин Бурмистров. «Бизнес-модель бы-
ла построена с прицелом на масштаб-
ные инвестиции со стороны бенефи-
циаров и продажу финансовому или 
стратегическому инвестору, а не на 
выживание в условиях кризиса без 
привлечения внешнего финансиро-

вания»,— говорит он. Возможности 
по отсрочке платежей поставщикам 
были давно исчерпаны, а затянувша-
яся смена бенефициаров, рост про-
центных ставок и пересмотр банками 
рисков компаний, ранее принадле-
жавших Максиму Ноготкову, не дали 
возможности привлекать банковские 
кредиты, резюмирует аналитик.

Топ-менеджмент Enter предлагал 
контрагентам «на время забыть о 
долге и продолжать работать, как и 
прежде», подтвердил 

”
Ъ“ гендирек-

тор поставщика музыкальных ин-
струментов Artimusic, предъявивше-
го Enter требования на 2,9 млн руб., 
Александр Коваленко. Начать вы-
плачивать долги, по его словам, 
Enter обещал с апреля, но многие по-
ставщики не пошли на уступки, так 
как ранее уже давали отсрочки.

Как сообщал 
”
Ъ“, в прошлом году 

с претензиями поставщиков столк-
нулся другой крупный ритейлер — 
«Белый ветер». В августе он подал за-
явление о банкротстве, получив не-
сколько десятков исковых заявле-
ний от контрагентов на общую сум-
му более 700 млн руб. Общий объем 
задолженности компании перед по-
ставщиками, арендаторами, банка-
ми в итоге был оценен в 7,2 млрд руб.

Мария Коломыченко,  
Павел Белавин,  
Владислав Новый,  
Анна Балашова

Поставщики нажали на Enter
Партнеры ритейлера начали обращаться в суд

Свое решение ИКЕА МОС мотиви-
ровала тем, что САЭ якобы действова-
ли в сговоре с «Ленэнерго», которое во-
время не подключило торгцентры 
«Мега» к стационарному питанию. В 
итоге длительных разбирательств в су-
дах стороны подписали соглашение, 
по которому «дочка» IKEA обязалась 
выплатить господину Пономареву 
25 млрд руб. Получив эту сумму, Конс-
тантин Пономарев пытался взыскать с 
ритейлера через арбитраж еще 33 мл-
рд руб. Это вынудило IKEA иницииро-
вать в отношении бизнесмена возбу-
ждение уголовного дела о мошенниче-
стве, но ГУ МВД по Центральному феде-
ральному округу прекратило рассле-
дование из-за отсутствия состава пре-
ступления. Кроме того, прокуратура 
Ленинградской области сняла арест с 
25 млрд руб., который в свое время 
был наложен по требованию IKEA.

Как следует из акта проверки 
ИФНС, в ноябре 2010 года IKEA переве-
ла на счет САЭ 25 млрд руб., которые в 
тот же день Константин Пономарев пе-
речислил на свой личный счет снача-
ла в Лесбанке, а потом в Сбербанке. 
Бизнесмен подписал со своей же ком-
панией договор хранения этих 
средств. По этому документу он не 
имел права распоряжаться деньгами, 
но, как считает ИФНС, господин Поно-
марев получал доход с этих средств, 
так как они были размещены на депо-
зитах в Сбербанке. Деньги не верну-
лись в САЭ, так как эта компания была 

присоединена к АМД-Групп, которая в 
июле 2013 года была ликвидирована. 
В итоге средства оказались на счетах 
бизнесмена в ВТБ 24. В такой схеме ин-
спекция усмотрела попытку уйти от 
налогообложения.

В IKEA осведомлены о результатах 
налоговой проверки. «Если ревизия 
коснулась бы работы всех подкон-
трольных господину Пономареву 
структур в последующие периоды, а 
не только промежутка 2010–2012 го-
дов, то недоимка в бюджет могла до-
стичь 11 млрд руб.»,— считает адвокат 
IKEA Александр Хохлов. Фактически, 
добавил он, проверка выявила, что 
Константин Пономарев «пользовался 
многочисленными мошенническими 
схемами».

«Мои оппоненты из IKEA занима-
ются юридическим троллингом, 
умалчивая обстоятельства, противо-
речащие их версии»,— заявил вчера 

”
Ъ“ господин Пономарев. Так, отмеча-

ет бизнесмен, проверку проводила 

ИФНС №10 по Москве, хотя сам он 
проживает в Подмосковье, где и явля-
ется налогоплательщиком, о чем он 
неоднократно уведомлял проверяю-
щих. Также в итоговом акте, продол-
жает Константин Пономарев, проиг-
норированы выводы четырех ранее 
проведенных проверок об уплате САЭ 
налогов в сумме около 1 млрд руб. 
Константин Пономарев утверждает, 
что акт проверки не имеет силы, так 
как он обжаловал ее выводы. 

”
Ъ“ не 

удалось вчера проверить эту информа-
цию. «Исходя из сроков с момента на-
логовой проверки суд вряд ли успел 
рассмотреть законность решения 
ИФНС в отношении господина Поно-
марева,— считает партнер адвокат-
ского бюро 

”
S&K Вертикаль“ Михаил 

Ильин.— Если решение инспекции 
останется в силе, то бизнесмен вынуж-
ден будет оплатить недоимку под уг-
розой уголовной ответственности».

Халиль Аминов,  
Владислав Трифонов

Все, что нажито непосильным судом

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П Р О М С В Я З Ь Б А Н К  Ж Д Е Т  Р А С П Л А Т Ы

Окружной суд Никосии снял запрет трем директорам, назначенным North Financial 
Overseas Company, которая контролируется Олегом Малисом, действовать в качестве 
директоров Trellas Enterprises Limited, сообщил вчера Промсвязьбанк и подтвердил 
бизнесмен. «Насколько мы понимаем, теперь в Trellas не просто сформирован дейст-
вующий совет директоров — Олег Малис получил полный корпоративный контроль 
над компанией, так как трое из пяти членов совета директоров представляют его ин-
тересы. Полагаясь на слова Малиса, мы рассчитываем на погашение кредитов в бли-
жайшие дни»,— говорится в сообщении банка. Промсвязьбанк предоставил кредит 
на 6 млрд руб. под залог 51% Svyaznoy N.V. («дочка» Trellas, является холдинговой 
компанией ритейлера «Связной»). На днях Федеральная антимонопольная служба 
одобрила ходатайство банка о покупке 51% Svyaznoy N.V. Решение было необходи-
мо, чтобы реализовать требования по залогу, но оптимальный вариант — возврат 
кредита, поясняли в Промсвязьбанке. «Trellas обязательно заплатит Промсвязьбанку, 
но прежде необходимо восстановить директоров в реестре, провести совет и при-
нять решение о рефинансировании, то есть это займет какое-то время»,— заявил 
вчера ”Ъ“ Олег Малис. Анна Балашова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А С Л Е Д О В А Т Е Л И  З А П Л Ы Л И  В  « Л А Д О Г У »

Следственный комитет (СК) Санкт-Петербурга возбудил уголовное дело об уклоне-
нии от уплаты налогов со стороны ОАО «Промышленная группа ”Ладога“» (выпуска-
етводку «Царская», коньяк «Российский»). «Из материалов уголовного дела следует, 
что неустановленное лицо, действуя от имени ОАО, представило в межрайонную 
 налоговую инспекцию декларации по налогу на прибыль организации за периоды 
2010 и 2011 года, а также по налогу на добавленную стоимость за периоды 2010 
и 2011 года, содержащие заведомо ложные сведения»,— говорится в сообщении 
СК. Незаконные действия повлекли неполную уплату налогов с «Ладоги» на сумму 
более 465 млн руб. Арбитражный суд Петербурга и Ленинградской области в поне-
дельник признал «Ладогу» банкротом на основании ее собственного заявления 
(см. ”Ъ“ от 24 марта). «Интерфакс»; Олег Трутнев
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контекст  

АЛКОГОЛЬ

«Союзплодоимпорт» отсудил 
Stolichnaya и Moskovskaya

150 миллионов евро
составила выручка DaWanda в 2014 году 
(данные компании)

ЦИТАТА

Заманить людей рекламой 
 можно только на первый уикенд. 
Для россиян убедительным 
 является только мнение 
 родственников и знакомых
— Константин Эрнст,
гендиректор «Первого канала»,  
в интервью «Известиям» в 2006 году

Группа SPI Юрия Шефлера должна передать ФКП «Союзплодоимпорт» права на водоч-
ные товарные знаки Stolichnaya и Moskovskaya в странах Бенилюкса — Голландии, Бель-
гии и Люксембурге. Такое решение после 12 лет разбирательств вынес окружной суд 
Роттердама. В противном случае SPI придется платить штраф в размере $55 тыс. ежед-
невно. На страны Бенилюкса у SPI, по ее данным, приходилось около 1% продаж этих 
водок. Сейчас SPI изучает возможность обжалования решения суда. В ФКП, в свою 
 очередь, рассчитывают, что вердикт суда Роттердама станет прецедентом для споров 
за товарные знаки в других странах ЕС. «Союзплодоимпорт» уже начал подготовку к от-
грузкам своих водок Stolichnaya и Moskovskaya в страны Бенилюкса. Сейчас объем экс-
портных поставок продукции под этими товарными знаками у предприятия превышает 
300 тыс. дал в год. За счет Бенилюкса экспорт водок будет увеличен на 10%. Для SPI 
главной водкой в портфеле является Stolichnaya. Ее продажи в прошлом году состави-
ли 3 млн дал (прирост к 2013 году 3%). Олег Трутнев
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Музей Отечественной войны 1812 года  
проводит выставку в честь 200-летия Венского конгресса.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

Кураторы Мария Насимова,  
Иосиф Бакштейн и Григорий  
Казовский сделали выставку ра-
бот, которыми еврейские худож-
ники поучаствовали в авангарде 
и неофициальном искусстве  
СССР. Рассказывает ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

На выставке «Современники бу-
дущего» есть один классный сю-
жет и много-много хаоса. За инте-
ресную историческую часть отвеча-
ет здесь искусствовед Григорий Ка-
зовский, спец по раннему еврейско-
му авангарду, особенно киевскому. 
Он написал множество статей о ны-
не почти забытых художниках, вхо-
дивших в основанную в 1918 году 
киевскими евреями организацию 
под названием Культур-Лига. Дея-
тели Культур-Лиги занимались рас-

пространением передовых идей 
в искусстве как на культуру месте-
чек, постепенно уходивших в прош-
лое после отмены черты оседлости 
в 1915 году, так и на передовую ин-
теллигенцию, ничем не отличаю-
щуюся по консерватизму вкусов от 
великороссов. Художественная сек-
ция Культур-Лиги, богато представ-
ленная на выставке,— сплошь ге-
нии или по крайней мере интерес-
ные художники. Тут начинал Алек-
сандр Тышлер, основатель проекци-
онизма Соломон Никритин, экспе-
риментировал — и очень удачно — с 
кубизмом в трех измерениях Иосиф 
Чайков, автор знаменитых «Футбо-
листов» из Третьяковской галереи. 
Другие авторы Культур-Лиги подоб-
ной известности не добились, но их 
работы на «Современниках будуще-

го» выглядят необходимым для каж-
дого поклонника авангарда запол-
нением лакун. Благо и теории, кото-
рыми они объясняли обращение к 
беспредметной и футуристической 
по сути форме, весьма отличаются 
от обычной авангардной установки 
на всеобщий язык и взаимопонима-
ние без границ. Еврейские худож-
ники, наоборот, видели в абстрак-
ции повод поговорить о националь-
ном, ведь цвет и особенности живо-
писных изгибов — почти орнамент, 
а орнамент выражает дух народа. 
Конечно, были и художники, уви-

девшие в авангарде выход за преде-
лы, как, например, Эль Лисицкий, 
начинавший с графики о местечках 
и еврейском колорите в духе Шага-
ла. Почти неизвестные российскому 
зрителю работы художников Куль-
тур-Лиги Сарры Шор, Ниссона Шиф-
рина и Иссахара Бер-Рыбака склады-
ваются в важную грань, преломляю-
щую основной луч авангардного по-
иска начала прошлого века.

Все, что дальше,— в основном 
случайный набор вещей от авто-
ров нужной кураторам националь-
ности. Снова звучит термин «вто-
рой авангард», который надо давно 
сдать в утиль: авангард, как и раки, 
бывает только первой свежести. Ни-
каких оснований считать себя про-
должателями авангардного проек-
та у андерграунда не было — впро-
чем, большинство и не пыталось, 
относясь к нему, наоборот, крити-
чески за ангажированность совет-
ской властью. Безусловно, без Ми-
хаила Гробмана, самого последова-
тельного сиониста в советском под-
полье, обойтись нельзя. Библей-
ская графика Дмитрия Лиона тоже 
уместна. А вот последовательное, 
специальное исключение некото-
рых авторов объяснить нельзя ни-
чем. Тут нет Гриши Брускина, много 
работавшего с книжной культурой, 
Торой и каббалой. Нет и Юрия Лей-
дермана, одного из тончайших кон-
цептуалистов, специально занимав-
шегося и своим прошлым, и вопро-
сом смешения культур, актуальным 
для еврейства. Нет, наконец, живо-
писца Александра Ройтбурда, тех-
нически близкого Фальку (он есть) 
и сюжетно, пусть и отчасти, Шагалу. 
Ройтбурда, кстати, даже иногда при-
числяют к так называемому транса-
вангарду — чем не повод? И если уж 
начали с Киева, который во времена 
Культур-Лиги, кстати, был столицей 
независимой Украинской Народ-
ной Республики, то сам Б-г велел за-
кончить одесситами Лейдерманом 
и Ройтбурдом. Но чего-то не хвати-
ло — то ли политической воли, то 
ли сил бороться с инерцией, благо-
даря которой у нас в каждой бочке 
одни и те же затычки: Кабаков, Пеп-
перштейн, Булатов.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Страна с предсказуемым прошлым
«Современники будущего. Еврейские художники в русском авангарде. 1910–1980»  
в Еврейском музее и центре толерантности

МХТ имени Чехова показал пре-
мьеру спектакля по пьесе Нико-
лы Маколифф «Юбилей ювели-
ра», приуроченную к грядущему 
юбилею худрука театра Олега 
Табакова. За тем, как режиссер 
Константин Богомолов превра-
тил чужой бенефис в собственное 
концептуальное высказывание, 
наблюдал РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Из написанных в разных странах 
мира пьес про рак можно уже соста-
вить вполне увесистую антологию. 
Неудивительно, что онкологическая 
тема, как и любая другая глобальная 
проблема человечества, успела по-
родить драматургические произве-
дения в различных жанрах. Это толь-
ко самым наивным кажется, что рас-
суждать о смертельной болезни мож-
но только в рамках какой-нибудь му-
чительной для широких народных 
масс документальной драмы. В ре-
альности все обстоит иначе — хоро-
шо сделанных, то есть способных со-
брать неплохую кассу, сочинений о 
предсмертных месяцах и днях онко-
логических больных и их окружаю-
щих написано тоже немало. Напри-
мер, выигравшая Пулитцеровскую 
премию, с большим успехом играв-
шаяся даже на жизнелюбивом Брод-
вее и не менее успешно экранизиро-
ванная пьеса американского драма-
турга Маргарет Эдсон «Остроумие».

Сочинение англичанки Николы 
Маколифф «Юбилей ювелира» — 
как раз из числа этих кассовых пь-
ес о грустном. Герой пьесы, старый 
ювелир, находится в терминальной 
стадии рака. Свое ремесло он давно 
оставил, а сбережения потерял. Ди-
агноз застает героя в бедной кварти-
ре, где он живет с женой. Их сын — 
на другом конце земного шара, об-
легчить же последние дни умира-
ющего должна сиделка, с прихода 
которой и начинается сценическая 
история. Главная задача сиделки — 
помочь обреченному дотянуть до 
дня его 90-летнего юбилея. Потому 
что на день рождения он ждет в го-
сти ни много ни мало саму королеву: 
о встрече они договорились 60 лет 
назад, накануне коронации Елизаве-
ты II, когда молодой ювелир вызвал-
ся сопровождать королевские драго-
ценности. Ночь, проведенная тогда 
во дворце, стала для ювелира едва ли 
не главным событием всей жизни и 
причиной ревнивых упреков жены.

Конечно, Олег Табаков (он игра-
ет ювелира) проявил смелость, ко-
торая не может не вызвать внеоче-
редного прилива уважения к масте-
ру. Во-первых, это смелость психо-
логического свойства: не каждый 
согласится начать юбилейные тор-
жества по случаю своего 80-летия 
за несколько месяцев до дня рожде-
ния, при этом еще выбрать для бе-
нефиса пьесу отнюдь не празднич-
ного настроя. Во-вторых, не менее 
очевидна и смелость Табакова как 
художественного руководителя: за-
ранее же было ясно, что режиссер 
Константин Богомолов не станет 
делать спектакль-поздравление, на 
котором публика должна всплак-
нуть от умиления и искупать винов-
ника торжества в овациях.

Он и не стал. Богомолов, судя по 
всему, решительно переработал бе-
нефисную пьесу, лишив ее крепо-
сти и некоторых выигрышных сю-
жетных поворотов. Но гораздо ра-
дикальнее он переработал способ 
существования актеров. Ни от юби-
ляра в роли ювелира, ни от его парт-

нерш — Натальи Теняковой (жена 
ювелира) и Дарьи Мороз (сиделка) 
— режиссеру не нужно было ника-
кого лицедейского куража. Ему нуж-
на была сосредоточенность и сдер-
жанность — и он их добился. Мож-
но только предположить, каких сил 
стоило юбиляру (не сценическому, 
а реальному) отказаться от всего, 
ну или почти всего, что так любит 
и ждет от него публика, чтобы пред-
стать в виде заурядного сдержанно-
го джентльмена, уходящего из жиз-
ни с равнодушным стоицизмом.

Впрочем, Константин Богомолов 
ставит спектакль вовсе не про уми-
рание человека и не про спокойное 
приятие неизбежного. Он, хочется 
сказать, исследует саму смерть, ко-
торая для него равнозначна вакуу-
му. Поэтому он выкачивал из акте-
ров эмоции точно воздух из вакуум-
ной колбы. Поэтому и декорация Ла-
рисы Ломакиной кажется намерен-
но безвоздушной: вытянутая во всю 
ширину сцены, словно приплюсну-
тая комната, лишенная примет бы-
та и похожая на номер в дешевом 
отеле, сама по себе безжизненна. 
Она помещена в пустоту, и за окна-
ми видна чернота сценической ко-
робки. Персонажи к тому же посто-
янно находятся под прицелом виде-
окамер, стоящих по углам сцены и в 

партере. Их настройкой заняты бес-
шумные мужчины в черном — они 
чередуют общие и крупные планы, 
возникающие на экранах.

Эти четыре видеоэкрана, вре-
мя от времени опускающиеся че-
рез прорези в потолке и закрываю-
щие игровое пространство, стано-
вятся важнейшими манипулятора-
ми и настройщиками, транслято-
рами высшей, не дьявольской, но 
режиссерской воли. На них пуль-
сируют слова и строчки, задающие 
ритм восприятия,— «начало», «на-
чало конца», «начало конца начи-
нается». Действия тоже часто прев-
ращаются в титры, лишая персо-
нажей последних признаков жиз-
ни. С ролью лежащего старика лег-
ко справляется поролоновая кукла, 
которую укладывают под одеяло на 
наших глазах. Несложными комби-
нациями выражений нас убеждают 
в том, что «рак» и «память» суть си-
нонимы, в том, что смерть — это не 
более чем само слово «смерть». И да-
же долгожданное появление коро-
левы Елизаветы II в последней кар-
тине всего лишь очередная мани-
пуляция: в версии Богомолова это 
переодетая жена ювелира, устраи-
вающая маленький спектакль не то 
из сострадания к умирающему, не 
то из мести ему.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Смерть без эмоций
«Юбилей ювелира» в МХТ имени Чехова

Российский национальный ор-
кестр оживил сезон двумя про-
граммами в Большом зале кон-
серватории с довольно редкой 
музыкой. Почти подряд прозву-
чали «Осуждение Фауста» Бер-
лиоза с импортными солиста-
ми и приглашенным дирижером 
Василием Синайским и совсем 
раритетная «Нельсон-месса» 
Гайдна — тоже с европейскими 
солистами и дирижером Феде-
рико Марией Сарделли. Расска-
зывает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Плетневский Российский наци-
ональный оркестр (РНО) в этом се-
зоне в Москве играет совсем нем-
ного, проводя основную часть вре-
мени в гастрольных разъездах. Не-
официальный статус лидера мест-
ной симфонической жизни, каким 
оркестр мог похвастать несколько 
лет назад, он теперь как будто пе-
редал Госоркестру. Тем не менее 
две программы с приглашенны-
ми дирижерами — одним отечест-
венным (экс-главным дирижером 
Большого театра Василием Синай-
ским) и одним импортным (извест-
ный вивальдиевский специалист 
Федерико Мария Сарделли совсем 
недавно делал в филармонии ве-
ликолепного Генделя) — показали 
РНО в лучшем репертуарном виде 
и в чудесной форме. Особенно в од-
ной симфонии Гайдна — №100 — 
(двумя симфониями открывалась 
«Нельсон-месса»), где оркестр зву-
чал, как в лучшие годы, прозрачно, 
ясно, с артикуляционным благо-
родством и изяществом фразиров-
ки и баланса.

Вряд ли нужно было ожидать от 
РНО аутентично ориентированных 
манер, но в 100-й, Военной симфо-
нии и без них звучание оркестра 
в немного игрушечной войне Гай-
дна оказалось очаровательно кру-
жевным. Оно становилось все бо-
лее горячим и пышным на пути к 
«Нельсон-мессе». Чуть меньше акку-
ратности и чуть больше нажима бы-
ло заметно в 95-й симфонии. Сама 
Месса была уже словно румяный, 
нажористый пирожок, как бы ни 
были странны здесь кулинарные 
ассоциации.

«Нельсон-месса» получила свое 
название при жизни Гайдна, но без 
его усилий. Хотя принято считать, 
что в момент написания компози-
тор думал о величественной побе-
де адмирала Нельсона над Бонапар-
том едва ли не больше, чем о дета-
лях смысла канонического текста 
католической мессы. Но в испол-
нении РНО, умелого дирижера, ак-
куратного хора «Интрада» (от не-
го иногда хотелось чуть более яс-
ной дикции, но стилистически хор 
проявил много чуткости) и пестро-
го квартета вокалистов оттенки ка-
нонических смыслов и эмоций в 
мессе были как раз отменно разли-
чимы и даже цветисты. На словах 

«miserere nobis» наворачивались 
слезы, на «crucifixus» — хмурились 
брови, «Sanctus» удивлял лаской и 
только потом весельем звука.

«Нельсон-месса» звучала наряд-
но и компактно, позволяя разли-
чить все подробности удивительно 
ажурных лаконичных гайдновских 
конструкций, праздничных и неж-
ных юбиляций, полифонических 
опор, фанфарных голосов между 
рюшами и завитками, ясных и ви-
тиеватых линий, легких, быстрых 
переходов от света к тени, от соль-
ных реплик к сложным по форме 
и веселым на вид коротким ансам-
блям и компактным хоровым фраг-
ментам. Этот Гайдн заслуживал бы 
еще большей изысканности в кра-
сках, но Федерико Мария Сардел-
ли верно выбрал пышный тон для 
этого исполнения, и так удалось со-
брать в одно целое все разнородные 
исполнительские силы, в том числе 
стилистически разномастный квар-
тет солистов, где на одном флан-
ге была яркое, цветистое сопрано 
Джоан Ланн со смелыми верхами и 
большой барочной практикой, а на 
другом — бас Максим Кузьмин-Ка-
раваев, словно явившийся сюда из 
Глинки, постаравшийся, впрочем, 
быть как можно более мягким, гиб-
ким и трепетным.

Заметно более единообразным 
по стилю вышел квартет солистов 
в «Осуждении Фауста» Берлиоза, со-
стоявший из темноокрашенного 
голоса Оксаны Волковой (Маргари-
ты), пылкого тенора Рэндалла Бил-
лса (Фауст), витиеватого баса Эн-
дрю Фостера-Уильямса (миловидно 
комический Мефистофель) и дело-
витого Дмитрия Скорикова. Надо 
сказать, что во всей картине «Фаус-
та» прежде всего обращала на себя 
внимание ее мягкая, обволакиваю-
щая цельность, в этот раз побеждав-
шая все фантасмагорическое разно-
образие берлиозовской музыкаль-
ной речи. Драматическая легенда 
под руками Синайского, старатель-
ного оркестра, неробких, но по-
слушных солистов и хора Попова, 
с равным пылом представлявшего 
в соответствии с замыслом компо-
зитора крестьян, пьяниц, гномов, 
сильфов, блуждающие огни, солдат 
и студентов, соседей Маргариты, 
демонов и серафимов, звучала под-
робным и внятным, как будто нем-
ного меланхолическим прозаиче-
ским пересказом безудержной му-
зыкальной поэзии. В то время как 
Гайдн, наоборот, вышел более поэ-
тичным, чем мог бы в российском 
исполнительском контексте со сво-
ими волшебно военными интона-
циями.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Военно-поэтические 
маневры
Гайдн и Берлиоз в исполнении  
Российского национального оркестра

КАДРЫ

Театр на Таганке будет сам искать себе худрука
«Художественный руководитель Театра на Таганке должен быть лиде-
ром команды, создающей театр, его нельзя назначать сверху»,— заявила 
новый директор знаменитого столичного театра Ирина Апексимова на 
пресс-конференции. Раннее в СМИ появились сообщения о том, что в бли-
жайшее время новым худруком театра по просьбе труппы может быть на-
значен глава комиссии Мосгордумы по культуре и массовым коммуника-
циям Евгений Герасимов. Позднее актеры Таганки заявили, что эта прось-
ба была лишь мнением нескольких отдельных членов коллектива, но от-
нюдь не консолидированной позицией.

«Раньше театры создавались из команды, и худрук был лидером этой 
команды,— сказала Ирина Апексимова.— Я не знаю режиссерской вели-
чины, которая была бы равна по харизме Юрию Любимову. Надо искать, 
дать разным режиссерам проявить себя с этой труппой по разным направ-
лениям». Она предложила создать в театре лабораторию режиссуры. Так-
же в числе первоочередных задач, связанных с начинающимся ремонтом 
театра, директор назвала реставрацию мемориального кабинета основа-
теля театра. Мемориальную зону уже осмотрела комиссия Театрального 
музея имени Бахрушина, вскоре предстоит еще ряд экспертиз.

«Начнем реставрацию с мемориальной зоны, чтобы к столетию Люби-
мова, которое будет отмечаться в 2017 году, ее закончить. Если успеем, от-
реставрируем и гримерку Владимира Высоцкого»,— пообещала Ирина 
Апексимова. Отдел культуры

Дирижер Федерико Мария 
Сарделли собрал в одно  
целое стилистически  
разномастных солистов 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Лицо виновника торжества 
Олега Табакова зрители видят 
благодаря видеокамерам  
и большим видеоэкранам 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Главный раввин Берл Лазар  
(в центре) оказался не чужд  
авангардным поискам  
русского еврейства 
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА
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В 12-м туре второго группового этапа 
Евролиги «Нижний Новгород»  
принимает ЦСКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Первый комплект комом
Чемпионы Европы Юко Кавагути—
Александр Смирнов остались в Шанхае 
без медали

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Английский футбол отрывается от европейского
Клубы премьер-лиги впервые за 15 лет стали прибыльными

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2016

Одна вещь, которую нужно сделать
в Черногории
Сборная России едет за победой, но не очень знает, как ее достичь

Ни одна из трех российских пар 
не смогла вчера вмешаться в ро-
зыгрыш первого комплекта на-
град на чемпионате мира по фи-
гурному катанию в Китае. Золото 
ожидаемо получили канадцы Ме-
ган Дюамель—Эрик Рэдфорд, се-
ребро и бронзу — китайские ду-
эты Пан Цин—Тун Цзянь и Суй 
Вэньцзин—Хань Цун соответст-
венно. Лучший из трех россий-
ских дуэтов, чемпионы Европы 
нынешнего года Юко Кавагути—
Александр Смирнов, по резуль-
татам произвольной программы 
опустился с четвертого места, 
которое занимал после коротко-
го проката, на пятое. ВАЛЕРИЯ 
МИРОНОВА передает из Шанхая.

Первая российская пара Юко Ка-
вагути—Александр Смирнов только 
по недоразумению осталась в среду 
на чемпионате мира без малой меда-
ли, поскольку короткая программа 
воспитанникам Тамары Москвиной 
удалась. Лучшая в сезоне оценка — 
71,59 балла — тому подтверждение. 
И не их вина, что судьи кроме заве-
домых лидеров канадцев Меган Дю-
амель—Эрика Рэдфорда поставили 
вперед еще и две китайские пары хо-
зяев льда Пан Цин—Тун Цзянь и Суй 
Вэньцзин—Хань Цун. Пары, надо от-
метить, крепкие, но прокаты они 
продемонстрировали ничем не луч-
шие, чем тот, что мы увидели в испол-
нении россиян. Шанс отыграть у ки-
тайцев хотя бы одну позицию и полу-
чить бронзу у Юко Кавагути и Алек-
сандра Смирнова, таким образом, 
оставался. При условии, конечно, 
если бы и здесь они откатали свою 
потрясающую произвольную про-
грамму на музыку симфонии Петра 
Чайковского «Манфред» так же вдох-
новенно, а главное, безошибочно, 
как на чемпионате Европы в Сток-
гольме. Но не получилось.

В начале программы партнер недо-
крутил один оборот в параллельном 
тройном тулупе, а затем две ошиб-
ки допустила партнерша. Сначала 
Юко Кавагути смазала выезд из чет-
верного выброса (сальхов) — корон-
ного элемента пары, а затем упала с 
тройного выброса (ритбергер). «Глав-
ная причина случившегося в том, 
что я неправильно настроился на се-
годняшнюю программу. Настраивал-
ся на борьбу за медали, а не на ката-
ние и элементы,— самокритично за-
явил Александр Смирнов.— А еще я 
почувствовал, что перегорел: борол-
ся буквально за каждый элемент, по-
тому что физически мне сегодня бы-
ло очень тяжело. Но главное, все-та-
ки сбился с настройки. Очень обид-
но, что именно на чемпионате мира 
мы смазали впечатление о себе. Юко 
очень расстроилась из-за того, что не 
устояла на втором выбросе. В общем, 
каждый из нас допустил ошибки, ко-
торые и не дали нам в конечном сче-
те возможности бороться за медаль».

Но больше всех была расстрое-
на, конечно же, Тамара Москвина. 
Обычно не отказывающая журнали-
стам в комментариях, на этот раз она 
прошмыгнула мимо, бросив на хо-
ду лишь два слово: «Мы старались…» 
Правда, Юко Кавагути, по чьему мне-
нию, к каждому их с партнером стар-
ту они в этом сезоне готовы даже не 
на сто, а на двести процентов, пообе-
щала реабилитироваться на предсто-

ящем вскоре в Японии командном 
чемпионате мира. «Сдаваться нель-
зя, нужно продолжать работу. Я хо-
чу кататься чисто. Да и просто катать-
ся еще хочу. Для нашего тренера Та-
мары Николаевны Москвиной, для 
наших болельщиков,— сказала фи-
гуристка.— Сейчас у меня тяжело на 
сердце, отчего вернуться в Петербург 
будет очень сложно. Но я рада за Ли-
зу Туктамышеву (выполнив самый 
сложный в женском катании пры-
жок — тройной аксель три с полови-
ной оборота — она утром выиграла 
короткую программу.— 

”
Ъ“). Вот так 

надо кататься! А сегодняшнюю неу-
дачу необходимо преодолеть и пе-
режить. На командном чемпионате 
мира перед японской публикой мы 
просто не сможем выступить плохо».

Зато у нас подрос замечательный 
резерв, что здесь доказали дебюти-
ровавшие на чемпионате мира Евге-
ния Тарасова—Владимир Морозов и 
Кристина Астахова—Алексей Рого-
нов, с ходу ворвавшиеся в элиту ми-
рового парного катания, показав ше-
стой и десятый результат соответст-
венно. Строго говоря, Евгения Тара-
сова—Владимир Морозов, которых 
к нынешнему сезону в группе Нины 
Мозер готовил знаменитый немец-
кий фигурист-парник Робин Шолко-
вы, на международном льду уже не 
новички. Чуть менее двух месяцев 
назад они уверенно взяли бронзу на 
чемпионате Европы в Стокгольме, а 
сейчас, уже можно сказать, во весь го-
лос вновь заявили о себе, выдав два 
практически безупречных проката. 
Правда, в их арсенале пока что нет 
ни четверных подкруток, которыми 
владеют китайские дуэты, ни еще бо-
лее сложных в техническом отноше-
нии четверных выбросов, которы-
ми регулярно козыряют Юко Кавагу-
ти—Александр Смирнов и ставшие 
здесь впервые чемпионами мира 
канадцы Меган Дюамель и Эрик Рэ-
дфорд. «Выброс мы отложим до луч-
ших времен, поскольку при нашем 
амплитудном катании этот элемент 
чреват серьезными травмами, а вот 
тренировать четверную подкрутку 
начнем уже вот-вот»,— проинформи-
ровал Владимир Морозов.
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Клубы английской футбольной 
премьер-лиги (АПЛ) вновь ста-
ли приносить прибыль. Такого, 
как следует из отчета Deloitte, 
не случалось уже 15 лет. В иссле-
довании компании говорится, что 
20 команд премьер-лиги в прош-
лом сезоне получили £190 млн 
прибыли до уплаты налогов про-
тив убытка £316 млн сезоном ра-
нее. И все это на фоне роста зар-
плат футболистов. Впрочем, 
доходы клубов растут быстрее, 
так что есть все основания пола-
гать, что финансовое положение 
английских команд будет только 
укрепляться. И это создает риск 
серьезных перекосов в европей-
ском футболе, потому как пред-
ставители других лиг за АПЛ уг-
наться не могут.

Аудиторская компания Deloitte, 
традиционно пристально следящая 
за состоянием европейского, а осо-
бенно английского футбола, обна-
родовала данные исследования, ко-
торое касается финансового поло-
жения клубов АПЛ. В нем указывает-
ся, что впервые за последние 15 лет 
20 клубов лиги сумели стать при-
быльными. Клубы суммарно сгене-
рировали £620 млн операционной 
прибыли. За вычетом трат на покуп-
ку игроков, расходов на обслужива-
ние долгов, амортизации и проче-

го прибыль до уплаты налогов со-
ставила £190 млн. Это лучший по-
казатель за всю историю АПЛ: пре-
дыдущий рекорд был установлен 
еще в сезоне-1997/98 — £49 млн. Ры-
вок представляется еще более впе-
чатляющим на фоне показателей 
лиги в позапрошлом сезоне, когда 
суммарный убыток клубов составил 
£316 млн.

Нужно сказать, что улучшение 
финансовых показателей англий-
ского футбола было ожидаемым. 
Ведь именно на прошлый сезон при-
шелся старт действия трехлетних 
контрактов, подписанных АПЛ с те-
лекомпаниями. По ним лига в об-
щей сложности получит £5,5 млрд 
— £3 млрд на внутреннем телевизи-
онном рынке и еще £2,5 млрд от ино-
странных телекомпаний. Как следст-
вие, «Ливерпуль», хоть и не ставший 
чемпионом, но пользовавшийся на-
ибольшим зрительским интересом, 
получил за сезон £97,5 млн. Но инте-
реснее даже не это, а то, что худшая 
команда чемпионата — «Кардифф 
Сити» — заработала £62 млн.

Стремительный рост поступле-
ний от телевизионных контрактов 
(по предыдущим соглашениям с те-
лекомпаниями, срок действия ко-
торых истек в 2013 году, АПЛ полу-
чила только £1,7 млрд за три сезо-
на) позволил клубам чувствовать 

себя очень уверенно, даже несмо-
тря на внушительный рост зарплат 
игроков. Они увеличились на 6% и 
достигли отметки £1,9 млрд. Но это 
лишь 58% от доходов, полученных 
клубами, что уже очень близко к оп-
тимальному показателю, рекомен-
дуемому специалистами Deloitte,— 
50%. Для сравнения: за предыдущий 
отчетный период на зарплаты футбо-
листов ушел 71% доходов.

«Нынешние телевизионные кон-
тракты АПЛ позволяют клубам по-
лучать столь внушительные дохо-
ды, что дают им мощнейшее преи-
мущество перед остальными евро-
пейскими командами в том, что ка-
сается комплектования. При этом 
им не приходится рисковать своим 
благополучием»,— отметил анали-
тик Deloitte Дэн Джонс. По его сло-
вам, разрыв между английскими 
клубами и представителями других 
стран большой футбольной пятерки 
(Испания, Италия, Германия, Фран-
ция) в дальнейшем будет только уве-
личиваться.

Дело в том, что в феврале АПЛ 
продала права на показ матчей лиги 
в 2016–2019 годах уже за £5,136 мл-
рд. И это только на внутреннем рын-
ке — от иностранных телекомпа-
ний планируется получить не ме-
нее £2,5 млрд. То есть суммарный до-
ход лиги от следующего контрактно-

го периода составит £8 млрд, или бо-
лее £2,65 млрд за сезон. Ее доход от 
телевидения в прошлом году — око-
ло £3,6 млрд. То есть можно предпо-
ложить, что лучшие команды АПЛ 
вскоре будут получать от телевиде-
ния примерно по £150 млн, а худшие 
— около £100 млн.

Все это грозит очень серьезными 
перекосами в европейском футболе. 
Ведь, скажем, в Испании суммарный 
доход клубов от телевизионных кон-
трактов составляет лишь €650 млн в 
год (см. 

”
Ъ“ от 26 марта). Не лучше си-

туация складывается и в Германии. 
Правда, в отличие от испанской ли-
ги, которая только обсуждает пере-
ход на продажи прав на телетрансля-
ции единым пулом, бундеслига до-
говаривается с телекомпаниями от 
лица всех команд. Но все равно дохо-
ды не дотягивают даже до €700 млн 
в год. И если немцы, испанцы, ита-
льянцы, французы срочно что-то не 
предпримут, вскоре окажется, что 
им придется довольствоваться игро-
ками, которых по каким-то причи-
нам не захотели брать английские 
команды. И если сейчас в ежегодном 
финансовом рейтинге клубов, со-
ставляемом Deloitte, в первой двад-
цатке восемь английских команд, то 
уже через два-три года они могут за-
нять в ней почти все места.

Афсати Джусойти

Сборная России сегодня сыг-
рает в Черногории матч, кото-
рый приобрел для нее неожидан-
ное большое турнирное значение 
в отборочном цикле к чемпионату 
Европы следующего года. Побе-
да в нем представляется практи-
чески обязательным условием 
для попадания российских фут-
болистов на европейское пер-
венство. Между тем добывать 
ее придется, не имея в составе 
ни одного находящегося в при-
личной форме нападающего.

Перед началом цикла вполне веро-
ятным представлялся сюжет, при ко-
тором этот матч с точки зрения борь-
бы за путевку на чемпионат Европы 
был бы для сборной России ну не то 
чтобы совсем проходным, но и явно 
не матчем жизни и смерти. Отбор на 
французское первенство, где вместо 
привычных 16 участников впервые 
сыграют сразу 24, представлялся за-
дачей простой даже для довольно ря-
довой, но все-таки топовые турниры 
в последнее время не пропускающей 
российской команды. Группа G не са-
мая сильная по подбору соперников, 
а гарантия поездки во Францию — 
это и первое, и второе место. Чтобы 
отправиться в нее, необходимо, по су-
ти, лишь брать свои очки.

Проблема в том, что в той части 
цикла, которая пришлась на осень 
2014 года, сборная России их как раз 
взяла явно меньше, чем предпола-
гал ее статус. Каждый по отдельно-
сти «подарок» оппонентам — ничьи 
со шведами и молдаванами, пора-
жение от австрийцев — на событие 
апокалиптического характера вроде 
бы не тянул, но вот выстроившись 
в серию друг за другом, они, конеч-
но, превратились в чувствительный 
удар. И разучившиеся выигрывать 
россияне вдруг очутились в непри-
ятном положении. Позиция в груп-
пе — третья, шведы с австрийцами 
впереди, а черногорцы на самом де-
ле идут корпус в корпус, отставая по 
разнице мячей. И страшно предста-
вить, что будет, если проиграть им. 
Да и ничья тоже заставит проводить 
концовку цикла без срывов, хотя бы 
крохотных, на что сборная России в 
ее нынешнем состоянии едва ли спо-
собна. И выходит, что черногорцев 
на чужом поле ей крайне желатель-
но одолеть. А версия насчет того, что 
сделать это будет тяжело, выглядит 
весьма актуальной.

Дело тут не столько в запахе опас-
ности, который исходит от черногор-
цев. Неким флером, что ли, их сбор-
ная действительно окружена. Мно-
гие из тех, кто следит за мировым 
футболом, но не слишком присталь-
но, наверняка скажут, что это непло-
хая команда: пошуровала в квалифи-
кации к бразильскому мировому пер-
венству, в заявке есть громкие имена.

Это, с одной стороны, чистая прав-
да, а с другой — правда, требующая 
уточнений. В квалификации к чемпи-
онату мира черногорцы и в самом де-
ле немножко пошумели, покусав и ан-
гличан, и украинцев. Однако все за-
кончилось заваленным финишем. А в 
этом цикле они, как и сборная России, 
из четырех матчей хорошо провели 
лишь один — тот, в котором дома по-
били 2:0 молдаван. Ни 1:1 со шведами, 
ни 0:1 с австрийцами, ни тем более 0:0 
с карликом Лихтенштейном на по-на-
стоящему хороший матч не тянули.

Громкие имена в их заявке при-
сутствуют. Но их мало. Строго гово-

ря, всего два — форварды Мирко Ву-
чинич и Стеван Йоветич. При этом 
Вучинич, который пару лет назад за-
жигал в «Ювентусе», минувшим ле-
том уехал в «Аль-Джазиру» из ОАЭ, 
а в эту страну едут не играть, а до-
игрывать. А Йоветич в этом сезоне 
не так уж часто проходит в основу 
«Манчестер Сити». Остальные чер-
ногорские футболисты — персона-
жи малозаметные. Так что страх пе-
ред ними испытывать глупо.

И все равно судьба сборной России 
в предстоящем матче некоторые опа-
сения не может не вызывать. И из-за 
ее свежего неприглядного бэкграун-
да, и из-за беглой оценки именно сию-
минутного, мартовского потенциала.

Например, состояние российской 
линии атаки у тренера Фабио Капел-
ло должно сейчас вызывать пример-
но такую же головную боль, какую 
в январе вызывали многомесячные 
задержки зарплаты. С форвардами у 
сборной России беда. Наиболее ма-
терый — Александр Кержаков — в 
опале у наставника «Зенита» Андре 
Виллаша-Боаша. У Дениса Черыше-
ва, ярко игравшего за «Вильярреал», 
травма. Из нападающих, которых 
Капелло взял в Черногорию, больше 
других образу основных в крепкой 
сборной соответствуют Артем Дзю-
ба и Александр Кокорин. Но Дзюба 
из-за перипетий, связанных с пере-
ходом из «Спартака» в «Зенит» тран-
зитом через «Ростов», сорвал предсе-
зонку и весной в невеликом ростов-
ском клубе играет по полтайма. Ко-
корин за «Динамо» играет постоян-
но, но после зимнего перерыва буд-
то забыл все свои основные навы-
ки: в семи матчах чемпионата стра-
ны и Лиги Европы у него ноль голов 
и близкое к нулю число голевых мо-
ментов. А игра на победу, какая ждет 
россиян в Подгорице, забитые голы 
все-таки предполагает.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира 
в Шанхае (Китай)
Спортивные пары. Итоговая классификация. 
1. Меган Дюамель—Эрик Рэдфорд (Канада) — 
221,53 балла. 2. Суй Вэньцзин—Хань Цун — 214,12. 
3. Пан Цин—Тун Цзянь (обе пары — Китай) — 
212,77... 5. Юко Кавагути—Александр Смир-
нов — 198,91. 6. Евгения Тарасова—Владимир 
Морозов — 198,46… 10. Кристина Астахова—
Алексей Рогонов (все пары — Россия) — 173,58.

Женщины. Короткая программа. 1. Елиза-
вета Туктамышева — 77,62 балла. 2. Елена 
Радионова (обе — Россия) — 69,51. 3. Сатоко 
Мияхара (Япония) — 67,02… 9. Анна Погорилая 
(Россия) — 60,50.

Положение команд 
в группе G
 В Н П М О
1. Австрия 3 1 0 5:2 10

2. Швеция 1 3 0 5:3 6

3. Россия 1 2 1 6:3 5

4. Черногория 1 2 1 3:2 5

5. Лихтенштейн 1 1 2 1:6 4

6. Молдавия 0 1 3 2:6 1

Сегодня встречаются: Черногория—Россия, 
Лихтенштейн—Австрия, Молдавия—Швеция.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Эдмонтон»—«Колорадо» 4:3 (Якупов, 0+1 — Вар-
ламов отразил 4 броска из 7). «Филадельфия»—
«Чикаго» 4:1. «Калгари»—«Даллас» 3:4 (буллиты).

Теннис
Турнир ATP в Майами (США). 
Призовой фонд—$5,3 млн
Первый круг. Карлос Берлок (Аргентина)—Танаси 
Коккинакис (Австралия) 6:4, 6:3, 6:2. Альберт Ра-
мос (Испания)—Жуан Соуза (Португалия) 6:2, 6:2. 
Сэм Куэрри (США)—Виктор Эстрелья-Бургос (До-

миниканская Республика) 6:4, 6:3. Яркко Ниеми-
нен (Финляндия)—Маринко Матосевич (Австралия) 
6:3, 6:3. Остин Крайчек (США)—Денис Истомин 
(Узбекистан) 6:4, 6:4. Ян-Леннард Штруфф (Гер-
мания)—Бенджамин Беккер (Германия) 3:6, 7:6 
(12:10), 6:4. Николас Альмагро (Испания)—Сер-
гей Стаховский (Украина) 6:3, 6:7 (5:7), 6:4. Ми-
хаил Южный (Россия)—Андрей Голубев (Казахс-
тан) 4:6, 6:2, 6:3.

Турнир WTA в Майами (США). 
Призовой фонд—$5,3 млн

Первый круг. Хизер Уотсон (Великобритания)—
Евгения Родина (Россия) 3:6, 6:1, 7:5. Анаста-
сия Павлюченкова (Россия)—Вера Звонаре-
ва (Россия) 6:2, 3:6, 7:5. Виктория Азаренко (Бе-
лоруссия)—Сильвия Солер-Эспиноса (Испания) 

6:1, 6:3. Цветана Пиронкова (Болгария)—Катерина 
Козлова (Украина) 6:4, 6:3. Слоун Стивенс (США)—
Янина Викмайер (Бельгия) 6:1, 6:3. Белинда Бен-
чич (Швейцария)—Даниэла Гантухова (Словакия) 
6:1, 7:6 (7:5). Елена Веснина (Россия)—Алексан-
дра Дулгеру (Румыния) 6:4, 6:2. Дарья Гаврило-
ва (Россия)—Марина Эракович (Новая Зеландия) 
1:5 (отказ). Второй круг. Агнешка Радваньска 
(Польша, 7)—Анна Шмидлова (Словакия) 6:4, 7:5. 

Баскетбол
Кубок Европы
1/4 финала. Ответный матч
«Каршияка» (Турция)—«Гран-Канария» (Испания) 
74:75; первый матч 66:76. В 1/2 финала встреча-

ются: УНИКС (Россия)—«Гран-Канария», «Банвит» 
(Турция)—«Химки» (Россия). Первые матчи пройдут  
31 марта — 1 апреля, ответные — 7–8 апреля.

Чемпионат НБА

«Орландо»—«Атланта» 83:95. «Нью-Йорк»—
«Лос-Анджелес Клипперс» 80:111. «Торонто»—
«Чикаго» 103:116. «Шарлотт»—«Бруклин» 88:91. 
«Вашингтон»—«Индиана» 101:103. «Бостон»—
«Майами» 86:93. «Миннесота»—«Лос-Анджелес Лей-
керс» 99:101. «Мемфис»—«Кливленд» 89:111 (Моз-
гов («Кливленд»), 14 очков, 9 подборов). «Нью-
Орлеан»—«Хьюстон» 93:95. «Юта»—«Портленд» 
89:92. «Денвер»—«Филадельфия» 85:99. «Сан-
Антонио»—«Оклахома-Сити» 130:91. «Финикс»—
«Сакраменто» 99:108.

Юко Кавагути и Александр 
Смирнов из-за грубых ошибок 
при исполнении произвольной 
программы опустились 
с четвертого места, 
которое занимали после 
короткого проката, на пятое   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Не победив сегодня сборную 
Черногории, Фабио Капелло 
и его команда вполне могут 
остаться без чемпионата 
Европы
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